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В рамках городского проекта «Бюджет 
твоих возможностей» открылась  
территория дорожной грамотности

10 сентября состоятся выборы  
депутатов Архангельского  
областного Собрания  
и Архангельской городской Думы
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Школа полного дня
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Илья ИванкИн: «учебныйÎпроцессÎвÎшколеÎ№Î7ÎбудетÎорганизованÎтолькоÎвÎпервуюÎсмену,ÎаÎвоÎвторойÎÎ
половинеÎдняÎздесьÎоткроетсяÎцентрÎдополнительногоÎобразованияÎдляÎвсехÎжелающихÎмальчишекÎиÎдевчонок»

Любую общественную территорию 
надо развивать и наполнять  
новыми деревьями
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главная тема

александрÎгавзовÎ

В торжественной цере-
монии принял участие 
сын героя Николай  
Николаевич Мусинский.

Николай Степанович  
Мусинский родился в 1921 
году в Вологодской обла-
сти. Но позже вместе с се-
мьей переехал жить в Архан-
гельск, где успешно окончил 
37-ю школу. В 1939 году был 
призван на службу в армию.  
В 1940-м окончил Сталин-
градскую военную авиаци-
онную школу.

С самого начала Великой 
Отечественной войны прини-
мал участие в сражениях на 

линии фронта. За это время 
совершил более 100 боевых 
вылетов на воздушную раз-
ведку и бомбардировку объ-
ектов противника в его тылу.

За свои особые заслуги 
удостоен высокого звания 
Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда».

Память о своем героиче-
ском выпускнике в 37-й шко-
ле бережно хранят и чтут.  
В школьном музее есть 
экспозиция, посвященная 
ему, а администрация шко-
лы поддерживает связь с 
родственниками Николая  
Степановича.

В рамках проекта «Единой 
России» «Историческая па-
мять» открыта парта героя 

с фотографией и биографией 
Героя Советского Союза.

В этом году 37-й шко-
ле было присвоено имя  

Николая Мусинского.  
А благодаря участию в 
конкурсе «Помни их име-
на», инициированном ре-

гиональным отделением 
РВИО и «Единой Росси-
ей», а также при поддерж-
ке родственников Николая  
Степановича удалось уста-
новить памятную табличку 
на фасаде школы.

– За это хочется отдельно 
поблагодарить педагогиче-
ский коллектив во главе с ди-
ректором школы Светланой  
Козяр. Благодаря их нерав-
нодушию и активности па-
мять о Николае Степановиче  
передается из поколения 
в поколение. Ведь человек 
жив, пока жива память о 
нем, – отметил руководи-
тель фракции «Единой Рос-
сии» в Архангельской горду-
ме Иван Воронцов.

В торжественной церемо-
нии приняли участие пред-
седатель Архангельской гор-
думы Валентина Сырова,  
депутат областного Со-
брания Михаил Авалиани, 
председатель общественно-
го совета Северного округа  
Валентина Попова.

Кстати, улица в Север-
ном округе названа в честь 
старшего брата Николая  
Степановича – Василия  
Степановича Мусинского.  
В 1935 году он смог добиться 
больших трудовых успехов 
благодаря применению осо-
бых методов работы, тем са-
мым положив начало удар-
ничеству в лесной промыш-
ленности Северного края.

Рецепт счастья от президента
владимирÎпутинÎназвалÎлюбовьÎкÎроссииÎглавнойÎмысльюÎ«разговораÎоÎважном»
В День знаний Владимир  
Путин встретился с 30 
выдающимися школь-
никами, добившимися 
успехов в учебе и побе-
дившими на междуна-
родных олимпиадах и 
конкурсах. 

Большая часть обсуждения 
была посвящена сохране-
нию традиционных ценно-
стей. Один из участников 
спросил главу государства, 
необходимо ли создать спе-
циальный сборник, который 
позволит сделать родослов-
ную.

Владимир Путин идею 
поддержал и, отвечая на 
этот вопрос, рассказал исто-
рию из жизни своей семьи.  
В окопах во время боевых 
действий в Великой Отече-
ственной войне пуля попа-
ла в живот его бабушки, и 
она умирала на руках мужа. 
Уходя из жизни, она просила 
его не плакать, чтобы не рас-
страивать ее.

В письме своему сыну на 
фронт дедушка президента 
дал наказ «бить гадов».

– Я понял, почему мы 
одержали победу в Великой 
Отечественной войне: побе-
дить такой народ, с таким 

настроем невозможно. Мы 
были абсолютно непобеди-
мы. И сейчас такими явля-
емся, – сказал глава госу-
дарства.

Вместе с тем президент 
поделился со школьниками 
идеями о том, как достичь 
счастья. По его словам, для 
этого человеку необходи-
мо добиться максимального 
результата на своем попри-

ще, а также посвятить свою 
жизнь семье и стране.

Владимир Путин назвал 
любовь к России главной 
мыслью открытого урока 
«Разговор о важном» и отме-
тил, что ее надо преподно-
сить творчески. 

Он считает, что можно по-
смотреть на это с историче-
ской точки зрения, а также с 
точки зрения задач, которые 
стоят перед страной, с пози-
ции истории, традиций, семьи. 

– С разных сторон надо по-
давать эту тему, красиво, ин-
тересно, с тем чтобы у ребят 
глаза горели и чтобы самим 
получать удовольствие, – до-
бавил президент.

Владимир Путин в ходе 
встречи также объявил о за-
пуске конкурса для семей с 
детьми. Участие в нем смо-
гут принять представители 
разных поколений. 

– Нам бы очень хотелось, 
чтобы в конкурсе принима-
ли участие представители 
разных поколений, чтобы 
показывать, как семья раз-
вивается, как передаются 
знания от поколения к по-
колению, как передаются 
наши традиционные семей-
ные ценности, какова значи-
мость семьи в нашем обще-
стве, – заявил президент. 

Владимир Путин добавил, 
что рассчитывает на то, что 

этот проект внесет вклад 
в развитие традиционных 
ценностей, на которых сто-
ит государство. 

Президент России посе-
тил культурно-досуговый 
центр и новую школу в селе 
Тургиново Тверской обла-
сти.

Глава государства осмо-
трел новое здание средней 
общеобразовательной шко-
лы, рассчитанной на 300 
мест. Владимир Путин по-
общался с учителями, кото-
рые ознакомили его с учеб-
ной и спортивной инфра-
структурой школы, зоной 
практикума. После этого 
президент посетил культур-
но-досуговый центр «Турги-
новский».

Кортеж президента проез-
жал по дороге мимо собрав-
шихся местных жителей. 
Когда автомобиль главы го-
сударства остановился и он 
вышел, люди восторженно 
поприветствовали его. 

– Мы вас ждали! Очень 
рады вас видеть, – говорили 
жители. 

Беседуя с людьми, прези-
дент отметил, что для стро-
ительства школы выбрали 
очень хорошее место и уро-
вень обучения здесь отлич-
ный. Например, учитель фи-
зики – бывший преподава-
тель вуза. Люди выразили 
надежду, что в небольшие 
населенные пункты будет 
прибывать все больше спе-
циалистов.

Российский лидер поздра-
вил детей и их родителей 

с началом учебного года.  
В свою очередь местные жи-
тели проводили президен-
та и пожелали ему крепкого 
здоровья и долгих лет жиз-
ни: «Спасибо, что к нам при-
езжаете и нас не забываете».

У президента тверские 
корни. Об этом говорит сам 
Владимир Владимирович.

В деревне Поминово жила 
бабушка Владимира Путина.  
Также в Поминово ро-
дился его отец Владимир  
Спиридонович. В деревне 
Заречье родилась Мария  
Шеломова, мать президента. 

– Там же, в Поминове, отец 
познакомился с мамой. Они 
поженились, когда им было 
по 17 лет, – рассказывал  
Владимир Путин. 

На Непеинском кладбище 
в Тверской области похоро-
нены родственники глава го-
сударства.

– Мой дед – крестьянин, 
он жил в деревне в Твер-
ской губернии. Вы знае-
те, на что я обратил внима-
ние? Во-первых, он к своему 
сыну обращался на «вы», а 
сын к отцу тоже обращался 
на «вы». Я вот о чем поду-
мал. Это же простой деревен-
ский человек – он и писал-то 
с ошибками. Но какая глу-
бокая внутренняя культура 
у нашего народа. Это удиви-
тельно, – об этом в День зна-
ний чуть ранее рассказывал 
Владимир Путин школьни-
кам на открытом уроке «Раз-
говор о важном». 

Мы помним героев имена
наÎфасадеÎшколыÎ№Î37ÎвÎсеверномÎокругеÎоткрытаÎпамятнаяÎдоскаÎвÎчестьÎгерояÎсоветскогоÎсоюза,ÎÎ
выпускникаÎэтойÎшколыÎниколаяÎстепановичаÎМусинского
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В письме своему сыну на фронт 
дедушка президента дал наказ 
«бить гадов»



3
Городская Газета

архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)

6 сентябряÎ2023Îгода

александрÎниколаев

В новую школу, построен-
ную в округе Майская Горка 
столицы Поморья, получать 
знания пришли более тыся-
чи учеников. Самым торже-
ственным этот день стал для 
первоклассников. 

Торжественная линейка началась с 
традиционной для российских школ 
церемонии поднятия флага. Эту по-
четную обязанность доверили зна-
менной группе центра «Патриот», а 
гимн России исполнили юные арти-
сты из КЦ «Соломбала-Арт».

– Сегодня и для первоклашек, и 
для родителей волнительный день, 
потому что 1 сентября для них – на-
чало нового большого жизненного 
этапа. Но мы волнуемся не меньше 
вас, потому что такую школу вво-
дим впервые. Это гигантский объ-
ект образования. Здесь будут учить-
ся 1600 детей и работать 68 учите-
лей, которые тоже переживают.  
В этой школе много разных актив-
ностей, которых нет в других, – от-
метил губернатор Архангельской 
области Александр Цыбульский,  
который приехал поздравить де-
тей, родителей и педагогов с на-
чалом школьной жизни. – Уверен, 
сегодняшние первоклашки, кото-
рые стоят в этом зале, – счастливые 
дети, потому что они будут учить-
ся в принципиально новой школе.

Школа № 7 построена благода-
ря участию Архангельской обла-
сти в национальном проекте «Об-
разование», который реализуется 
по поручению Президента России  
Владимира Путина.

По мнению главы региона, с на-
чалом работы школы № 7 в области 
появился качественно новый стан-
дарт школьного образования. Обо-
рудованные по последнему слову 
техники учебные кабинеты позво-
лят сделать уроки увлекательны-
ми и для учеников, и для педаго-
гов. Интерактивные панели с рель-
совыми системами, удобная эрго-
номичная мебель, соответствую-
щая возрасту детей, установлены в 
каждом классе. В кабинетах биоло-
гии, химии, физики – новейшее обо-
рудование, в том числе цифровое, 
для лабораторных работ и проведе-
ния различных исследований.

Бассейн на пять дорожек, два 
спортзала и тренажерный зал, пло-
щадки для активных игр на терри-
тории школы сделают интересны-
ми и разнообразными уроки физ-
культуры. На уроках технологии в 
специально обустроенных классах 

счастливыеÎдетиÎбудутÎполучатьÎзнанияÎвÎпринципиальноÎновойÎшколе,ÎгдеÎможноÎнеÎтолькоÎучиться,ÎÎ
ноÎиÎпроводитьÎвнеурочноеÎвремя

Школа полного дня

Илья ИванкИн: 
Учебный процесс в школе № 7 будет 
организован только в первую смену, а 
во второй половине дня здесь будет 
работать центр дополнительного обра-
зования для всех желающих мальчишек 
и девчонок

Î� Фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти

крываются уникальные возможно-
сти для развития. И нам бы очень 
хотелось, чтобы школа № 7 стала 
первым примером школы полно-
го дня. Здесь есть все возможности 
для того, чтобы это реализовать.

Особое внимание при разработ-
ке концепции школы уделили про-
фессиональной ориентации уча-
щихся. Так, зоны рекреации в уч-
реждении тематически оформле-
ны в соответствии с основными на-
правлениями экономики региона. 
Есть секторы «Лесной», «Космиче-
ский», «Судостроительный», «Дело-
вой», «Туристический», «Научный», 
«Арктический», отдельно выделен 
блок «Патриотический».

Кроме того, на базе школы будет 
внедряться региональный стан-
дарт питания – это станет пилот-
ным проектом в Архангельской об-
ласти. В меню школьной столовой 
обязательно будут блюда из про-
дукции местных производителей.

По словам губернатора, оборудо-
ванный здесь суперсовременный 
пищеблок в перспективе позволит 
не только готовить вкусные обеды 
для учеников и сотрудников шко-
лы, но и выполнять функцию ком-
бината школьного питания.

Но самое главное, что в новой 
школе сформирован профессио-
нальный, заинтересованный в са-
мых высоких результатах кол-
лектив. Как сказал Илья Иванкин, 
здесь также сделают ставку на ра-
боту с одаренными детьми.

– Хотим, чтобы наши ученики по-
стоянно участвовали в олимпиа-
дах различного уровня и станови-
лись их призерами, успешно сдава-
ли ОГЭ и ЕГЭ, – поделился плана-
ми директор школы.

Достижения учеников, безуслов-
но, станут одним из главных пово-
дов для гордости школы, которой 
присвоено имя первого ректора По-
морского государственного уни-
верситета имени М. В. Ломоносова 
Владимира Николаевича Булатова.

девочки будут учиться шить и гото-
вить, а мальчики – столярничать и 
собирать роботов.

Как рассказал директор учреж-
дения Илья Иванкин, учебный про-
цесс здесь будет организован толь-
ко в первую смену, а во второй по-
ловине дня школа будет работать 
как центр дополнительного обра-
зования для всех желающих маль-
чишек и девчонок, а не только тех, 
кто учится в 7-й школе.

– Наша основная задача на бли-
жайшие полгода – организовать в 
школе широкий спектр направле-
ний дополнительного образования, 

– добавил он.
В ближайшем будущем здесь 

появятся центр информационных 
технологий (IT-куб, где можно бу-
дет изучать программирование и 
заниматься киберспортом), совре-
менный зрительный зал, театраль-
ная студия, телестудия, центр твор-
ческой самореализации.

Александр Цыбульский отметил, 
что такая концепция школы полно-
го дня позволит ребятам не толь-
ко получать знания, но и с пользой 
проводить внеурочное время.

– Я уже не говорю о том, что эта 
школа оборудована лучше, чем 
другие школы области, это правда. 
Кабинет физики, например, один 
из первых в России оснащен такой 
современной техникой, – подчерк- 
нул глава региона. – Для ребят от-
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фото:ÎиванÎМалыгинÎ

После капремонта школа  
№ 23 имени А. С. Пушкина 
распахнула двери для своих 
учеников 1 сентября. Глава 
города Дмитрий Морев при-
нял участие в торжественной 
линейке.

Очень волнительный день для пер-
воклашек, которые впервые пе-
реступают порог школы: впереди 
столько неизведанного! Не меньше 
малышей переживают и взрослые – 
родители и педагоги.

У учителя начальных классов 
школы № 23 Анастасии Гаврилюк 
сегодняшний набор первоклашек 
уже второй. Она поведет за собой в 
удивительный мир знаний 29 маль-
чишек и девчонок.

– Я, как и мои ученики, испыты-
ваю и волнение, и радость. Волне-
ние от того, что ребята пришли в 
школу сразу после детского сада – 
пока еще такие несмышленые, не-
расторопные, и им многому при-
дется научиться вместе со мной.  
И радость от того, что у нас впере-
ди много интересных открытий, – 
говорит Анастасия Гаврилюк.

И уж поверьте, этот педагог нау-
чит своих ребят тому, как добивать-
ся поставленных целей, как верить 
в себя и свою мечту. Дело в том, что 
Анастасия Николаевна с детства 
мечтала стать учителем, но так сло-
жилось, что ей пришлось освоить в 
колледже другую специальность – 
банковскую. Но она не сдалась и все 
же окончила вуз, став учителем на-
чальных классов. Педагог искренне 
любит свою профессию.

– Люблю детей, хожу на работу с 
удовольствием, понимая, что даю им 
необходимые знания. Дарю им свою 
любовь и получаю взаимные эмоции, 

– делится Анастасия Гаврилюк.
Нужно сказать, что этот день зна-

ний стал особенным абсолютно для 
всех учеников и педагогов школы 
имени А. С. Пушкина. Она открыла 
двери после капитального ремонта. 
В ней изменилось абсолютно все – 
от фасада до внутреннего убранства. 
Это подчеркнул на торжественной 

Путь в неизведанное
4300ÎюныхÎгорожанÎвпервыеÎселиÎзаÎпарты,ÎдляÎболееÎполутораÎтысячÎодиннадцатиклассниковÎÎ
этоÎбудетÎпоследнийÎгодÎобучения,ÎаÎвсегоÎвÎшколыÎпришлиÎ38ÎтысячÎучеников

коснулись не только здания, но и 
территории школы. Здесь появи-
лись две современные спортпло-
щадки и Пушкинская аллея с фи-
гурными скамейками. Програм-
му капремонта школ мы продол-
жим и в следующем году, – ска-
зал в своем выступлении Дмитрий  
Морев.

Он также отметил, что в этом 
году в округе Майская Горка от-
крылась новая школа-гигант на 
1600 мест.

– Мы вложили много сил, что-
бы и ваша школа преобразилась 
до неузнаваемости. Уверен, что 
вы по достоинству оцените эти 
изменения, – подчеркнул градо- 
начальник.

Дмитрий Морев также побла-
годарил за проделанную работу 
подрядчиков, директора школы  
Наталью Чижову и весь ее коллек-
тив, а ученикам пожелал новых по-
бед и жажды знаний.

Наталья Владимировна в ответ-
ном слове поблагодарила и главу 
города, и всю администрацию Ар-

хангельска за поддержку и помощь 
в проведении ремонта, поздравила 
присутствующих с началом нового 
учебного года.

– Желаю всем ученикам в обнов-
ленных стенах нашей школы но-
вых побед, радости от открытий 
и достижений. Выпускникам – от-
лично окончить учебу и сделать 
свой выбор, а малышам – учиться 
на отлично, радуя своими успеха-
ми учителей и родителей, – сказа-
ла директор школы.

Поздравили ребят, педагогов 
и родителей с началом учебного 
года также члены общественного 
совета Октябрьского округа Елена 
Доценко и Максим Хохулин.

– Дорогие ребята, искренне же-
лаю вам, чтобы школьные годы 
были полны ярких и запоминаю-
щихся событий. Чтобы, однажды 
выбрав свой путь, вы шли по нему с 
высоко поднятой головой. Успехов 
вам и новых открытий! – пожелал  
Максим Хохулин учащимся и от 
окружного общественного совета 
поблагодарил за большую работу 
по подготовке школы к учебному 
году ее директора и весь коллек-
тив.

Отметим, что в этом году за пар-
ты архангельских школ сели 38 ты-
сяч учеников, 4,3 тысячи из них – 
первоклашки. Среди них и Настя 
Нюрова. Ее мама Ирина рассказа-
ла, что особого волнения уже не ис-
пытывает, ведь это второй школь-
ник в семье Нюровых. Настю в 
страну знаний поведет учитель на-
чальных классов Марина Олеговна 
Трубина.

– Я уже успела оценить новый об-
лик нашей школы после капиталь-
ного ремонта. Очень все понрави-
лось! Радуют также и нововведе-
ния в образовательном процессе, 
которые вступают в силу с нача-
лом нового учебного года, особен-
но касающиеся трудового воспи-
тания. Я уверена, что дежурства 
по классу, школе и работа на при-
школьных территориях только на 
пользу детям, – отметила Ирина  
Нюрова.

Что ж, символичная красная лен-
та перерезана, первый звонок про-
звенел – и новая жизнь в обновлен-
ной Пушкинской школе началась! 
Вперед, за новыми знаниями!

линейке в честь Дня знаний глава 
Архангельска Дмитрий Морев.

– Такого 1 сентября в Архан-
гельске не было уже очень дав-
но. Сегодня в городе после кап- 
ремонта открылись восемь школ, 
в том числе и школа № 23. По-

здравляю ребят и педагогов с об-
новлением! Обновленная школа 
теперь обладает стильным инте-
рьером, новым интерактивным 
оборудованием, удобной мебе-
лью. Вижу, что ребята и родите-
ли приятно удивлены. Изменения 
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В обновленной после капре-
монта школе № 36 за парты 
сели 1160 учеников, в четы-
ре первых класса пришли 
105 ребят.

С Днем знаний школьников и пе-
дагогов поздравили депутат Ар-
хангельского областного Собра-
ния Александр Фролов и депутат 
Архангельской городской Думы  
Сергей Чанчиков.

– Мы очень рады и признательны 
городским властям за то, что наша 
школа к 1 сентября преобразилась. 
И нас всех сегодня встречает такая 
замечательная, красивая вывеска! 
Спасибо Александру Михайловичу  
Фролову и Сергею Андреевичу  
Чанчикову за помощь и поддержку 
в выделении нам средств из бюдже-
та города и области, – сказала ди-
ректор школы Оксана Свидерская.

Как отметил Александр Фролов, 
работа по модернизации матери-
альной базы учреждения будет ве-
стись и далее. Впереди – продолже-
ние замены оконных блоков.

Честь торжественного поднятия 
флага была оказана победителю 
финальной игры телевизионной гу-
манитарной олимпиады «Наслед-
ники Ломоносова», ученице 11 «А»  
класса Виктории Поморцевой 
и учителю географии Ларисе  
Николаевне Вялых, которая в этом 
году удостоена почетной грамоты 
Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации.

Участники школьного клу-
ба «Песни под гитару» – учителя  
Светлана Сергеевна Климантова, 
Елена Сергеевна Свяцкая и  
Екатерина Сергеевна Смирнова 
вместе с одиннадцатиклассниками 
очень профессионально исполнили 
гимн школы.

Герои сказки «Алиса в Стране 
чудес» (участник школьного те-
атра «Творческая квартира 36» 
Егор Мелентьев и старшекласс-
ники Вероника Верещагина и  
Максим Мясников) показали для 
всех представление. Теперь Алиса 
знает, что любых успехов можно 
добиться, если приложить доста-
точно усилий!

Традиционно в этом году награ-
дили самого смелого первокласс-
ника. Им стал ученик 1 «В» класса 

Степан Курсов. Именно его мама 
Анна Сергеевна, бывшая ученица 
школы, подала заявление в первый 
класс 31 марта в 00 часов 00 минут 
через «Госуслуги».

Первый звонок в этом учебном 
году подали представитель совета 
старшеклассников Артем Востров 
и очаровательная ученица 1 «А» 
класса Лада Корельская.

Школа № 9 была капитально от-
ремонтирована, а фактически – воз-
вращена к жизни три года назад 
благодаря принципиальной пози-
ции Александра Фролова. В этом 
году 1 сентября сюда пришли 650 
учеников, в том числе 110 – в четы-
ре первых класса. Впервые в школе 
откроется кадетский класс МВД.

– Мы искренне благодарны  
Александру Фролову и Сергею  
Чанчикову за помощь и постоян-
ную поддержку, – сказала директор 
школы Наталья Попова.

По словам Сергея Чанчикова, ра-
бота по благоустройству террито-
рии 9-й школы будет обязательно 
продолжена.

В 21-й гимназии в этом году за-
вершена самая масштабная в ее 
истории реконструкция: капиталь-
но отремонтировано здание, полно-

стью обновлено учебное оборудо-
вание, благоустроена территория.  
1 сентября 740 гимназистов пере-
ступили порог школы, в трех пер-
вых классах – 80 мальчишек и дев-
чонок.

– У нас сегодня очень знамена-
тельный и радостный день. Гим-
назия празднует новоселье и вто-
рой день рождения. Слова искрен-
ней благодарности нашим депута-
там Александру Фролову и Сергею 
Чанчикову, с которыми мы вместе 
прошли весь путь капремонта. Спа-
сибо за дополнительную новую орг-
технику, приобретенную на сред-
ства бюджета, – отметил директор 
гимназии Александр Сорокин.

Впереди у 21-й гимназии – 
реализация поддержанного  
Александром Фроловым проекта 
создания школьного музея север-
ных конвоев.

Школа № 35 остается одной из 
самых больших в округе Майская 
Горка. В этом году здесь шесть пер-
вых классов – от «А» до «Е» – на 180 
учеников, а всего за парты сядут 
более 1400 школьников.

– Мы встречаем новый учебный 
год с уверенностью в будущем. 
Много планов, много задумок, и 

мы их обязательно воплотим в 
жизнь. Ведь нас поддерживают 
наши добрые друзья и помощни-
ки. Прежде всего это депутат Ар-
хангельского областного Собра-
ния депутатов Александр Фролов. 
Большое ему спасибо за содей-
ствие во всех наших делах. И се-
годня наша материально-техниче-
ская база также обновилась – мы 
получили современный ноутбук, 

– сказала директор школы Елена 
Сидорук.

Как отметил Александр Фролов, 
в этом году в Архангельске сделан 
серьезный шаг в масштабной мо-
дернизации системы образования.

– Впереди – реализация новых 
проектов строительства совре-
менных школ, капремонта и ре-
конструкции детских садов, уч-
реждений дополнительного обра-
зования. Вместе с губернатором  
Александром Цыбульским, прави-
тельством области будем выполнять 
задачи, поставленные Президен-
том России Владимиром Путиным!  

– подчеркнул Александр Фролов.
И по традиции – первый звонок в 

настоящий колокольчик! Впереди – 
новые знания, открытия, успехи и 
отличные оценки!

Народные избранники 
традиционно являются 
гостями на торжествен-
ных городских линей-
ках.

Председатель Архангель-
ской городской Думы  
Валентина Сырова побыва-
ла в школах № 59 и № 68, где 
обратилась к ученикам, пе-
дагогам и родителям.

– Желаю ученикам успехов 
в познании наук, дружного 
общения со сверстниками, 
родителям – выдержки, на-
стойчивости и неиссякаемо-
го воодушевления для уче-
бы вместе со своими деть-
ми, а учителям – как мож-
но больше любознательных 
учащихся, сил и терпения. 
Пусть новый учебный год 
будет наполнен незабывае-
мыми моментами, открыти-
ями и грандиозными успеха-

ми, – обратилась она к при-
сутствующим.

Депутат гордумы Рим  
Калимуллин давал напут-
ствия ученикам 95-й средней 
школы.

Народный избранник по-
желал ребятам учиться на 
одни пятерки, слушаться 
учителей и родителей и лег-
кости в освоении нового ма-
териала, а их родителям и пе-
дагогам – крепкого здоровья 
и прекрасного настроения.

Депутат городской Думы 
Иван Воронцов с напут-
ственным словом побывал 
в школах Северного округа: 
№№ 51, 37 и 43.

Депутаты Архангельской 
городской Думы Сергей  
Чанчиков и Владимир  
Хотеновский поздравили 
учеников и педагогические 
коллективы в средних шко-
лах №№ 36, 9, 41 и 77.

В добрый путь, первоклассники!

Учиться только  
на пятерки
депутатыÎархангельскойÎгородскойÎдумыÎÎ
поздравилиÎюныхÎархангелогородцевÎÎ
сÎначаломÎновогоÎучебногоÎгода

впередиÎ–ÎновыеÎзнания,Îоткрытия,ÎуспехиÎиÎотличныеÎоценки!

День знаний
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новая школа

иринаÎколесникова,ÎÎ
фото:ÎиванÎМалыгин

Секретарь Генсовета «Еди-
ной России» прибыл в школу 
в хорошем настроении. Мас-
штабы действительно пора-
жают. Как рассказал директор 
школы-гиганта Илья Иванкин, 
сегодняшний день начался с 
поднятия Государственного 
флага России и классного часа 
«Разговор о важном», кото-
рым теперь в каждой россий-
ской школе будет начинаться 
учебная неделя. 

Вместе с генсеком «Единой Рос-
сии» в учебное заведение приеха-
ли губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский, гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев  
и председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов  
Екатерина Прокопьева. 

Кстати, экскурсию по школе для 
них вместе с директором провели 
мальчишки из пятого класса, и со-
всем не потому, что готовились к 
ней, а просто уже на выходе из шко-
лы по окончании занятий встрети-
ли гостей. А пообщавшись с ними, 
решили поделиться впечатлени-
ями, показать то, что уже успели 
увидеть в огромной школе сами, 
и, пользуясь случаем, заглянуть  
в аудитории, куда еще не дошли. 

Секретарю Генсовета «Единой 
России» рассказали, что школа по-
лучила имя бывшего ректора По-
морского государственного уни-
верситета, выдающегося научно-
го деятеля, историка Владимира  
Булатова. Здесь обустроен первый в 
области школьный бассейн с дорож-
ками длиной 25 метров. Он примет 
детвору, как только начнется отопи-
тельный сезон. Пока же вода в нем 
слишком прохладная для купания. 

Самый большой в школе № 7 и 
актовый зал – на 500 мест. Совре-
менное мультимедийное оборудо-
вание, которым он оснащен, позво-
ляет организовывать концерты, по-
казы фильмов, проводить конфе-
ренции. 

Чтобы задействовать все его воз-
можности, будет создан школьный 
театр. Илья Иванкин рассказал, 
что с Архангельским драмтеатром 
имени М. В. Ломоносова уже есть 
договоренность о том, что его твор-
ческий коллектив примет участие 
в воспитании будущих талантов.  
А Андрей Турчак пообещал при- 
ехать на премьеру первого спекта-
кля. 

Побывали гости также в хорео-
графическом зале. А в кабинете фи-
зики педагог Анна Фетюкова проде-
монстрировала возможности ново-
го оборудования. Школа № 7 полу-
чила его одной из первых. В крыле, 
где расположились классы началь-
ной школы, а в этом году набрано 
девять первых классов, занятия 
уже закончились, малыши разо-
шлись по домам. Но на рабочем ме-
сте гости застали учителя началь-
ных классов Надежду Пономареву.  
У нее, вчерашней выпускницы вуза, 
это второй рабочий день в школе. 
Волнуясь, учитель рассказала, что 
начинать педагогическую карьеру 
в такой современной школе – на-
стоящее удовольствие. 

– Меня радует, как у малышей го-
рят глаза в предвкушении новых 
открытий, – поделилась Надежда 
Пономарева.

Ну а с учетом того, что учащие-
ся на вопрос, что больше всего им 
понравилось в новой школе, не за-
думываясь, ответили – столовая, 
гостей повели именно туда. Их 
в школе, кстати, две. Отдельные 

Борщ с ламинарией
посмотреть,ÎкакÎреализованÎпроектÎстроительстваÎсамойÎбольшойÎшколыÎвÎархангельскойÎобласти,ÎприехалÎпервыйÎÎ
заместительÎпредседателяÎсоветаÎФедерацииÎФсÎрФ,ÎсекретарьÎгенеральногоÎсоветаÎпартииÎ«единаяÎроссия»ÎандрейÎтурчак

залы оборудованы для учеников 
начальной школы и для старших 
классов. Примечательно, что на 
базе школы № 7 решено внедрять 
региональный стандарт питания. 
Пилотный проект стартует имен-
но здесь и будет тиражироваться 
на образовательные организации 
всего региона. В чем его особен-
ность? В том, что в школьном меню 
обязательно будут присутствовать 
блюда из продукции местных про-
изводителей, например – из лами-
нарии. Сегодня с ней был… борщ! 
Илья Иванкин лично снял пробу 
и заверил, что это вкусно. И, раз-
умеется, полезно. С сегодняшним 
меню гостей школы ознакомил за-
ведующий школьным пищеблоком  
Константин Малышев. Ребятам, к 
слову, предлагают не только пер-
вые и вторые блюда, но и вкусней-
шую выпечку. Всевозможные пи-
рожки и булочки выпекают здесь 
же. И никакой вредной еды вроде 
чипсов, сухариков и газировки! 

Александр Цыбульский отме-
тил, что современный пищеблок 
школы № 7 в перспективе смо-
жет выполнять функцию комби-
ната школьного питания. Андрей  
Турчак поддержал инициативу, 
особенно одобрив научный подход 
к формированию рациона юных 
северян и использование местных 
продуктов. 

В завершение знакомства со шко-
лой и ее учениками политик по-
здравил и детей, и взрослых с ее от-
крытием. Он выразил уверенность, 
что образовательное учреждение 
обязательно будет развиваться и 
станет настоящим центром притя-
жения для архангельской детворы. 
А планы такие уже, надо сказать, 
есть – администрация школы пода-
ла заявку на создание центра циф-
рового образования «IT-куб». По 
словам Ильи Иванкина, в школе 
появятся планетарий, различные 
кружки и спортивные секции. 

Глава Архангельска Дмитрий 
Морев в свою очередь подчеркнул, 
что благодаря национальному про-
екту в Архангельске впервые за 
долгие годы построены две школы. 
В прошлом году, в частности, от-
крылась школа на 860 мест в окру-
ге Варавино-Фактория, а в этом 
году в ней начал работать детский 
технопарк «Кванториум». Более 
того, благодаря поддержке феде-
рального правительства, фракции  
«Единая Россия» и инициирован-
ной президентом программе по ка-
питальному ремонту школ только 
в этом году отремонтированы и ос-
нащены современным оборудова-
нием восемь архангельских школ. 
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Котельную переведут  
на газ
Продолжается возведение котельной в посел-
ке Гидролизного завода. В настоящее время на 
объекте ведется устройство свайного основа-
ния. Сама котельная с современным оборудо-
ванием заказана и будет доставлена в Архан-
гельск в начале следующего года.

Как отметил генеральный директор АО «Архтеплоэнер-
го» Евгений Мищук, для модуля используют импортные 
горелки, что и влияет на сроки поставки. Пусконаладоч-
ные работы специалисты проведут в межотопительный 
период.

Строящаяся котельная мощнее действующей – 13 МВт 
вместо 9 МВт. В дальнейшем ее можно будет перевести 
на газ.

В спортзале стало светлее
Завершена модернизация освещения спортзала в 
школе № 11. Директор МУП «Горсвет» Александр 
Гурьев вместе с директором учреждения  
Валентиной Вохминовой провели замеры уровня 
освещенности в спортзале.

– Замеры показали соответствие фактических результатов 
светотехническому расчету, выполненному при подборе све-
тодиодных светильников. Школьники будут заниматься в от-
ремонтированном и освещенном спортивном зале, – расска-
зал Александр Гурьев. 

Освещение соответствует требованиям по равномерности, 
яркости, освещенности и энергоэффективности. А затрачен-
ные на модернизацию средства окупятся экономией электро-
энергии за счет энергоэффективных источников света, пояс-
нили в школе.

Берегите детей  
на дороге
В Архангельске стартовало профилактическое 
мероприятие «Внимание: дети!».

Основная цель мероприятия – обеспечение безопасности 
несовершеннолетних участников дорожного движения 
после летнего отдыха. 

В первые дни нового учебного года в школах, органи-
зациях дополнительного и профессионального образова-
ния для всех обучающихся проведут уроки дорожной без-
опасности.

Сотрудники ГИБДД в преддверии нового учебного года 
провели обследования подъездных путей к образователь-
ным учреждениям, а также проверили наличие дорож-
ных знаков, разметки, светофорных объектов и огражде-
ний.



8
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)
6 сентябряÎ2023Îгода

выборы-2023
оплатаÎпубликацииÎпроизведенаÎизÎизбирательногоÎфондаÎизбирательногоÎобъединенияÎ«архангельскоеÎместноеÎотделениеÎвсероссийскойÎполитическойÎпартииÎ«единаЯÎроссиЯ»



9
Городская Газета

архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)

6 сентябряÎ2023Îгода

выборы-2023



10
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)
6 сентябряÎ2023Îгода

выборы-2023
площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎизбирательномуÎобъединениюÎ«архангельскоеÎрегиональноеÎотделениеÎполитическойÎпартииÎлдпрÎ–Îлиберально-демократическойÎпартииÎроссии»ÎнаÎбезвозмезднойÎоснове



11
Городская Газета

архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)

6 сентябряÎ2023Îгода

выборы-2023
площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎизбирательномуÎобъединениюÎ«архангельскоеÎобластноеÎотделениеÎполитическойÎпартииÎкоММунистиЧескаЯÎпартиЯÎкоММунистыÎроссии»ÎнаÎбезвозмезднойÎоснове



12
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)
6 сентябряÎ2023Îгода

георгийÎгудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтораÎ

Координаторы проекта 
«Комфортное Поморье» – 
депутат областного Собра-
ния Александр Фролов, его 
помощник Ольга Шананина 
и депутат городской Думы 
Сергей Чанчиков – встрети-
лись  с жителями домов на 
улице Павла Усова, 9, корп. 2 
и 3 и 19, корп. 1.

Первый вопрос, волнующий жите-
лей всех домов, – это внутридворо-
вый проезд и выезд на улицу Павла 
Усова между деревянными домами 
№ 7 и № 9.

– Проезд нуждается в ремонте, 
над ним нависает большой тополь, 
отсутствует тротуар, а при парков-
ке автомобилей с одной стороны 
выезд по утрам на улицу и заезд с 
нее во двор становится невозмож-
ным, – пояснил председатель сове-
та дома № 9, корп. 3 на улице Павла 
Усова Олег Смирнов.

По словам Александра Фролова,  
для решения этой проблемы в пер-
вую очередь будет проработан во-
прос об установке знаков, ограни-
чивающих парковку в утреннее 
и вечернее время, когда жители 
квартала выезжают из него и воз-
вращаются обратно.

Ремонт проезда с обязательным 
устройством тротуара планирует-
ся внести в городскую программу 
ремонтов на следующий год. А что 
касается свода опасного тополя, то 
Сергей Чанчиков посоветовал на-
писать заявление в администра-
цию Ломоносовского округа.

– Средства на это округам выде-
ляются. А мы проконтролируем 
выполнение работ, – сказал Сергей 
Чанчиков.

Также жителей трех домов вол-
нует обустройство контейнерной 
площадки, мусор с которой разно-
сит ветром по двору.

– В городе действует программа,  
по которой муниципалитет суб-
сидирует управляющим компани-
ям установку типовых закрытых 
контейнерных площадок. Вы мо-
жете на общем собрании побудить 
свою УК принять участие в кон-
курсе, получить 100 тысяч рублей 
и обустроить площадку, – пояснил  
Александр Фролов.

Для жителей дома № 9, корп. 2 
самый актуальный вопрос – капи-
тальный ремонт стояков горячего 
и холодного водоснабжения.

В одном подъезде его сделали, 
а в другом – нет. При этом в доме 
сменилась управляющая органи-
зация, но деньги на капремонт  
накапливаются на спецсчете.

Сергей Чанчиков рассказал жите-
лям, что эти средства не могут быть 
использованы управляющей ком-
панией на иные цели, а о виде ка-
премонта и сроках его проведения 
жители могут принять решение на 
общем собрании собственников.

У жителей дома № 19, корп. 1 на 
улице Павла Усова два вопроса: 
восстановление после разрытия по-
крытия проезда и парковки напро-
тив седьмого подъезда и обустрой-
ство дополнительных машино-
мест у второго и третьего.

По первому вопросу запрос будет 
направлен в профильный департа-
мент, с тем чтобы организация, вы-
полнявшая ремонт электросетей, 
восстановила покрытие в полном 
объеме, без ям.

Что касается дополнительного 
участка под парковку, то обустро-
ить его можно, приняв участие в 
программе «Комфортное Поморье».

Проезды, парковки  
и восстановление благоустройства

Проект будет продолжаться в 
следующем году, причем финанси-
рование из областного бюджета по 
нему увеличено до 500 млн рублей.

Другая важная тема – расселение 
людей из ветхого и аварийного жи-
лья.

Вода, дрова, помои – все «преле-
сти» жизни в аварийной «деревяш-
ке» уже не первый год испытывают 
на себе жители дома № 3 на улице 
Павла Усова.

Дом признан аварийным еще в 
2019 году. УК «Содействие» на него 
просто махнула рукой. Печи здесь 
буквально разваливаются, провод-
ка – загорается, крыльца у подъез-
дов провалились, мосточки превра-
тились в труху.

– Зиму мы протянем, благо сараи 
для дров у нас есть. Но напор воды 

– постоянно с перепадами. Если тру-
бы замерзнут – жить будет невоз-
можно, – рассказывает жительни-
ца дома Юлия Филиппова.

Находящиеся рядом дома № 3, 
корп. 1, № 5 и № 5, корп. 1 на ули-
це Павла Усова уже расселены.  
А жильцам дома № 3, если повезет, 
эта радость выпадет в 2025 году.

– Сам до 25 лет жил в деревян-
ном доме, поэтому прекрасно вас 
понимаю. Сейчас темпы реализа-
ции региональной программы пе-
реселения из аварийного жилья 
серьезно увеличены. Есть поруче-
ние губернатора завершить рассе-
ление домов, признанных аварий-
ными до 2017-го, уже в следующем 
году, досрочно. Затем наступит 
очередь и вашего дома, – рассказал  
Александр Фролов.

А пока через муниципальный 
жилищный контроль управляю-
щую компанию заставят выпол-
нить необходимые работы по под-
готовке дома к зиме. Отремонтиру-
ют и пешеходные мостки.

В более критичной ситуации 
оказались жители домов №№ 9–21 
на улице Павла Усова. Компа-
ния «АГР», построившая дом № 18,  
корп. 1, подала иск на владельцев 
квартир в шести двухэтажках с 
обязательством освободить свои 
дровники (которые по закону явля-
ются общедомовым имуществом) 
для последующего сноса за счет за-
стройщика, который должен был 
это сделать еще в далеком 2010 
году, но не смог тогда договорить-
ся с жильцами вышеуказанных до-
мов о строительстве новых сараев.

Собственно, строить их было не-
где, поскольку пожарным норма-
тивам отвечает только участок 
между домами № 19 и № 21. Там 
был построен единственный ка-
менный двухэтажный сарай, в ко-
тором, во-первых, дрова вообще не 
просыхают из-за влажности, а во-
вторых – как пожилому человеку 
(а таких здесь проживает немало) 
подняться, а затем спуститься вниз 
с охапкой дров?!

В итоге застройщик сделал та-
кие же деревянные, но с нарушени-
ем требований пожарной безопас-
ности в 10 метрах от домов. Глав-
ное управление МЧС России по Ар-
хангельской области выдало пред-
писание снести постройки.

Состоялся суд, по решению ко-
торого жители должны освободить 
свои сараи от дров для сноса. Неко-
торых уже оштрафовали за неис-
полнение решения.

– Дрова девать людям некуда, они 
будут лежать на земле под дождем 
и снегом и вряд ли потом сгодятся 
для топки. Это – единственный спо-
соб обогреть квартиры. Элекрообо-
греватели не помогут – проводка не 
выдерживает. Уже было несколько 
пожаров. Сейчас уже прохладно, 
нужно топить печи, у нас малень-
кие дети. Но дрова нам хранить не-
где, – рассказывает жительница 
дома № 11 на улице Павла Усова 
Анастасия Черных.

Конечно, наиболее радикаль-
ным решением было бы расселе-
ние домов, признанных аварийны-
ми. Но очередь до них дойдет не-
скоро. Поэтому вопрос с дровами 
нужно срочно решать.

жителиÎдомовÎнаÎулицеÎпавлаÎусоваÎобсуждаютÎинициативыÎвÎрамкахÎпроектаÎ«комфортноеÎпоморье»

 � Мостки во дворе дома № 3 на улице Павла Усова уже сделаны
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Активные жители дома на 
проспекте Обводный канал, 9,  
корп. 3 немало сил вложили 
в приведение его в порядок 
и готовы благоустраивать 
свой большой двор. 

Однако им нужна помощь и под-
держка в решении сложных комму-
нальных вопросов.

Об этом шла речь на встрече с 
координаторами проекта «Ком-
фортное Поморье» – депутатом об-
ластного Собрания Александром 
Фроловым, его помощником Ольгой  
Шананиной и депутатом город-
ской Думы Сергеем Чанчиковым.

Главные проблемы дома тя-
нутся со времени его постройки 
15 лет назад и связаны с инженер-
ными коммуникациями, расска-
зал председатель ТСЖ Владимир  
Коростов.

Важнейший вопрос – теплотрас-
са, проходящая через двор и обеспе-
чивающая теплоснабжение дома. 
Ее состояние вызывает у жителей 
серьезное опасение: по их словам, 
на трубе часто возникают свищи 
и дыры. Аварии здесь происходят 
постоянно, и жители справедливо 
опасаются за надежность подачи 
тепла в дом зимой.

Однако плохим техническим со-
стоянием трубопровода проблема 
не исчерпывается. Фактически он 
является бесхозным, так как ПАО 
«ТГК-2» отказывается принимать 
его на свой баланс, хотя по закону 
зона ответственности теплоснаб-
жающей организации – до стены 
дома.

Такая же проблема с сетями дре-
нажно-ливневой канализации во-
круг дома. Они находятся практи-
чески в неработоспособном состо-
янии, что периодически приводит 
к подтоплению подвала, и тоже яв-
ляются бесхозными – в казну горо-
да они не приняты и на баланс про-
фильного МУП «Архкомхоз» не по-
ставлены.

Еще один больной вопрос – про-
езд вдоль дома со стороны проспек-
та Обводный канал. Он – муници-
пальный, практически весь раз-
бит и нуждается в ремонте. Однако 
уже три года жители слышат толь-
ко обещания о включении проезда 
в программу ремонта.

Александр Фролов пояснил, что 
вопрос с сетями ДЛК сложный, но 
решаемый.

– У нас была аналогичная пробле-
ма с домом № 90 на проспекте Ло-
моносова. Потребовалось два года 
усилий и судебных разбирательств, 
но сети были переданы городу и по-
ставлены на баланс «Архкомхоза». 
Готов содействовать вам в работе 
по передаче вашей ливневки, что-
бы затем МУП привело ее в рабо-
тоспособное состояние, – отметил 
Александр Фролов.

Что касается сетей теплоснаб-
жения, то есть надежда на поло-
жительные изменения в работе  
ТГК-2, в связи с тем что основной 
пакет акций компании сейчас пе-
решел к государству.

Сергей Чанчиков сообщил, что 
средства в бюджете города на ре-
монт дворовых и межквартальных 
проездов выделяются. И он, как де-
путат городской Думы, будет доби-
ваться включения его в программу 
ремонта при формировании бюд-
жета на следующий год.

Несмотря на проблемы, жите-
ли здесь активные и многое сде-
лали сами для приведения дома 
в нормативное состояние. В этом 
году они решили принять участие 
в проекте «Комфортное Поморье», 
чтобы благоустроить дворовую 
территорию. На первом этапе хо-
тят сделать игровой спортивный 

Кошкин дом и теплотрасса в дырах
архангелогородцыÎсÎобводногоÎканалаÎпредлагаютÎпроектыÎвÎрамкахÎ«комфортногоÎпоморья»

комплекс. Для этого уже есть се-
рьезный задел.

В 2016 году силами жителей при 
поддержке общественных органи-
заций было сделано его основание, 
установлены ворота, элементы дет-
ского игрового комплекса, частич-
но выполнено озеленение. В про-
шлом году силами ТСЖ сделан кар-
кас ограждения поля, как времен-
ное решение была натянута сетка, 
которая сейчас уже требует замены.

– У нас, пожалуй, единственный 
двор в микрорайоне, где существу-
ет большое поле для игры в футбол. 
Площадка используется не толь-
ко для спортивных, но и для дру-
гих общественных мероприятий, 
в течение года ее посещает более 
1,5 тысячи человек, – рассказывает 
жительница дома Елена Доценко.

Проект предусматривает монтаж 
универсального покрытия поля, по-
зволяющего его использовать не 
только летом, но и зимой как ледо-
вый каток. Кроме того, в дальней-
шем предусматривается установка 
дополнительных спортивных эле-
ментов, оборудование зоны улич-
ных тренажеров, а также модерни-
зация детской игровой площадки и 
рекреационной зоны, монтаж пло-
щадка для раздельного сбора ТКО.

Жители собрали более 700 подпи-
сей в поддержку своей инициативы 
и разработали дизайн-проект. При-
мерная стоимость его реализации 
оценивается в 10 млн рублей.

– Мы понимаем, что сразу не смо-
жем получить такой объем финан-
сирования, но планируем участво-
вать в проекте «Комфортное Помо-
рье» ежегодно, кроме того, вносить 
свой вклад, привлекая средства и 
выполняя работы силами жителей, 

– пояснила Елена Доценко.
Александр Фролов подчеркнул, 

что инициатива жителей является 
социально значимой и заслужива-
ет всемерной поддержки с учетом 
того, что реализация проекта «Ком-
фортное Поморье» рассчитана на 
несколько лет.

Еще одна инициатива жителей 
дома уже реализована, причем ис-
ключительно усилиями волонте-
ров. Это решение «кошачьего» во-
проса.

В подвале дома жили кошки, 
которых подкармливали сердо-
больные жители. Но встал вопрос 
о том, что делать с ними дальше.  
В итоге кошек отловили, вакцини-
ровали, стерилизовали, при необхо-
димости подлечили и выпустили, 
но при этом в подвале сделали спе-
циальное помещение – настоящий 
кошкин дом. Сначала здесь обита-
ло 19 хвостатых и ушастых, сейчас 
их 13. Решение проблемы – вполне 
цивилизованное. А главное – дом и 
двор избавлены от крыс!

Как отметил Александр  
Фролов, этот опыт вполне может 
быть масштабирован на весь город 
для решения проблемы бездомных 
кошек.
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александрÎниколаевÎ

За первые три года ра-
боты АЗРФ объем ин-
вестиций в Архангель-
ской области составил 
более 16 млрд рублей.

Сегодня 30% всех резиден-
тов Арктической зоны Рос-
сии – из Архангельской об-
ласти. В Поморье 194 рези-
дента реализуют 206 проек-
тов с заявленным объемом 
инвестиций более 114 млрд 
рублей.

В Архангельской области 
широкий инвестиционный 
портфель в разных отрас-
лях: транспорт и логисти-
ка, производственный сек-
тор, туризм, здравоохране-
ние, сельское хозяйство, ТЭК 
и ЖКХ. Наиболее активно 
развиваются сферы строи-
тельства и промышленно-
сти. Так, регион занимает 
лидирующие позиции среди 
арктических субъектов по 
проектам в сфере жилищно-
го строительства (34 проек-
та с общим объемом инве-
стиций более 20 миллиардов  
рублей, или 17% от общего 
количества проектов рези-
дентов АЗРФ).

Более 20 проектов резиден-
тов относятся к сфере туриз-
ма: открываются современ-
ные гостиничные и ресто-
ранные комплексы, объек-
ты загородного отдыха. Ак-
тивно развивается и меди-
цинское направление. Так, 

в одном из самых населен-
ных районов Архангельска 

– округе Майская Горка – по-
строен Центр семейной ме-
дицины, в котором обслужи-
ваются более 20 тысяч чело-
век. Созданы еще несколько 
частных медицинских цен-
тров. 

Архангельская область – 
лидер по числу рабочих мест 
среди других арктических 
регионов: создано более 2,5 
тысячи новых рабочих мест, 
что составляет 40% от обще-
го количества. По данным 

Агентства регионального 
развития Архангельской об-
ласти, по итогам реализации 
проектов резидентов ожида-
ется создание более 6 тысяч 
новых мест.

Архангельская область – в 
числе лидеров в части субси-
дирования 75% объема стра-
ховых взносов по вновь соз-
данным рабочим местам. 
Так, 88 резидентов Аркти-
ческой зоны РФ заключили 
договоры на возмещение за-
трат по уплате страховых 
взносов. Общий размер пре-

доставленных субсидий фе-
дерального бюджета соста-
вил более 279 млн рублей.

Сегодня регион лидирует 
по количеству запущенных 
инвестиционных проектов в 
Арктике, реализованы поч-
ти 60% проектов (или 75 про-
ектов) всех резидентов АЗРФ 
в стране.

Только в 2023 году рези-
денты АЗРФ реализовали 20 
проектов: построено 44 ты-
сячи квадратных метров жи-
лья, открылось три объекта 
в сфере общепита, запустил-

ся многопрофильный меди-
цинский центр.

До конца года резиденты 
запустят еще порядка 30 про-
ектов, в том числе завод по 
переработке масел в Севе-
родвинске, производство по-
суды из деревянного шпона 
и предприятие по производ-
ству ПНД-труб. Также нач-
нется освоение месторожде-
ния по добыче кристалличе-
ского йода.

– Для резидентов АЗРФ 
за счет средств областного 
бюджета ведется разработка 
финансовых моделей, – го-
ворит генеральный дирек-
тор Агентства регионально-
го развития Архангельской 
области Максим Заборский. 

– Дополнительно предусмо-
трены средства на проведе-
ние информационных кам-
паний в региональных и фе-
деральных СМИ, осущест-
вляется подбор площадок 

под реализацию проектов. 
Резидентство в особой эко-
номической зоне предлага-
ет налоговые льготы: налог 
на прибыль (федеральная 
часть) на 10 лет составит 0%, 
региональная часть – 5% на 
пять лет и 10% на последу-
ющие пять лет. Сниженные 
ставки предусмотрены так-
же для компаний на упро-
щенной системе налогообло-
жения. Налог на имущество: 
0,1% – на первые пять лет, 
1,1% – на последующие пять 
лет; льгота от 80% до 100% от 
суммы уплаты земельного 
налога в течение 10 лет.

Арктическая зона РФ 
(АЗРФ) – крупнейшая особая 
экономическая зона в мире, 
на которой инвесторы поль-
зуются специальными режи-
мами налогового и админи-
стративного регулирования.

развитиеÎпоморьяÎ

Инвестпортфель для области
архангельскаяÎобластьÎлидируетÎпоÎколичествуÎзапущенныхÎинвестиционныхÎпроектовÎвÎарктике

Об агентстве региОнальнОгО развития 
архангельскОй Области:

агентствоÎрегиональногоÎразвитияÎархангельскойÎ
областиÎ–ÎнекоммерческаяÎорганизация,Îкото-
раяÎзанимаетсяÎразвитиемÎпредпринимательскойÎ
иÎинвестиционнойÎактивностиÎвÎпоморье.Îагент-
ствоÎоказываетÎподдержкуÎпотенциальнымÎиÎдей-
ствующимÎпредпринимателямÎрегиона,ÎаÎтакжеÎин-
весторамÎпоÎпринципуÎединогоÎокна:ÎотÎподбораÎ
земельногоÎучасткаÎиÎинструментовÎфинансирова-
нияÎдоÎвыходаÎнаÎэкспортныеÎрынки.

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î9ÎсаблинойÎкристиныÎконстантиновны

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î14ÎбельковаÎалексеяÎвасильевича

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î11ÎМорозковаÎвиталияÎаркадьевича
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«От сумы и от тюрь-
мы не зарекайся» – эта 
старинная послови-
ца была и есть в на-
шем обиходе. В слож-
ную ситуацию может 
попасть каждый, и, 
конечно же, боль-
шинство людей испы-
тывают в таком случае 
стресс и впадают в де-
прессию. 

И тут на помощь приходят 
пенитенциарные психоло-
ги, которые верят, что лю-
бой осужденный может вер-
нуться к нормальной жизни 
и обрести простое человече-
ское счастье. 

О работе с теми, кто ока-
зался в местах не столь от-
даленных, мы побеседова-
ли с психологом психологи-
ческой службы УФСИН Рос-
сии по Архангельской обла-
сти Ириной Прытовой. Гля-
дя на эту хрупкую молодую 
девушку, трудно поверить, 
что она не только оказывает 
психологическую помощь 
тем, кто сегодня отбывает 
наказание, но и является 
мастером спорта по служеб-
ному биатлону.

– Ирина Геннадьевна, 
расскажите немного 
о себе, как и почему вы 
оказались в уголовно-ис-
полнительной системе?

– Родилась я в Архангель-
ске. Еще в школе решила, 
что хочу стать психологом, 
общаться с людьми, помо-
гать им разбираться в сво-
их проблемах. Поэтому по-
сле получения аттестата в 
2014 году я поступила в Во-
логодский институт права и 
экономики ФСИН России на 
факультет психологии. Так 
я связала свою жизнь с уго-
ловно-исполнительной си-
стемой.

– Когда вы впервые по-
общались с осужденны-
ми? Было страшно?

– Впервые это случилось 
на пятом курсе, когда я про-
ходила практику в колонии 
строгого режима в Нижнем 
Новгороде. Мне необходи-
мо было собрать матери-
ал для написания диплома. 
Для этого мне предостави-
ли отряд строгих условий 
содержания.

Это особый отряд, в нем 
содержатся не самые про-
стые осужденные, поэтому 
я, конечно, сразу же расте-
рялась, хотя со мной рядом 
всегда был офицер. Как сей-
час помню, захожу к ним, 
чтобы провести тестирова-
ние, листочек в руках тря-
сется. Выдала бланки, на 
которых они должны были 
писать ответы. Села, спря-
талась за листочек, сказала 
себе: «Ира, соберись!» – и на-
чала читать вопросы. Сижу, 
потихоньку выглядываю 
из-за него, смотрю, а они 
обычные люди, так же шу-
тят, просят повторить во-
прос, как и мои одногруп-
пники на занятиях, и со-
всем не такие, какими я их 

себе представляла из филь-
мов. И я постепенно рассла-
билась, пришла в себя и на-
чала непринужденное об-
щение, собрала необходи-
мый материал, и, собствен-
но, больше таких проблем у 
меня не было.

– Где начинали служ-
бу? С какими сталкива-
лись проблемами?

– После окончания инсти-
тута по распределению я 
снова поехала в Нижний 
Новгород, но уже не в коло-
нию, а в один из следствен-
ных изоляторов. Там приоб-
рела интересный опыт, уз-
нала много нового, посколь-
ку в теории, как оказалось, 
было одно, а в жизни-то все 
намного сложнее. Каждый 
день этап за этапом, огром-
ный поток подследствен-
ных, и каждого нужно было 
продиагностировать. Пер-
вое время, конечно, было 
сложно и непонятно, какую 
помощь необходимо ока-
зать человеку, какие слова 
подобрать, чтобы ему ста-
ло легче. Но за полгода я 
настолько адаптировалась, 
что уже понимала, кто пе-
редо мной сидит, нужна ли 
ему сейчас помощь или луч-
ше не трогать его в данный 
момент, а подойти попозже.

– А работали ли вы с 
осужденными, теми, 
кто уже отбывает на-
казание, а не ждет при-
говора суда в СИЗО?

– Да, из Нижнего Новгоро-
да меня перевели на родину 

– в Архангельскую область, 
чему я была очень рада. 
Полтора года я проработа-
ла в ИК-21 в поселке Севе-
роонежск начальником пси-
хологической лаборатории. 
Опыт продолжал накапли-
ваться, здесь уже совершен-
но другой контингент. В от-
личие от изолятора осуж-
денные уже не ждут при-
говора, не живут с мысля-
ми: повезет – не повезет. По- 
этому здесь я учила их тому, 
как принять сложившуюся 
ситуацию, облегчить пре-

бывание в исправитель-
ном учреждении и впослед-
ствии начать жизнь после 
освобождения. Осужден-
ные – уже взрослые люди, 
их не нужно перевоспиты-
вать, надо только скоррек-
тировать поведение и дать 
материал, который им про-
сто облегчит в дальнейшем 
жизнь.

– Как находили тот 
ключик к осужденным, 
чтобы расположить их 
к беседе?

– Поначалу было сложно. 
Казалось бы, чему я, моло-
дая девушка, только окон-
чившая институт, могла 
научить уже состоявшихся 
людей. Приходилось при-
бегать к скрытым манипу-
ляциям, приемам, чтобы 
осужденные включались 
в беседу. Так и устанавли-
вала контакт, постепен-
но общение налаживалось. 
Очень нравится использо-
вать арт-терапию. В про-
цессе рисования, мелкомо-
торных упражнений, лепки 
легче вывести человека на 
разговор и расположить к 
себе.

– А вы знали, за что 
отбывают наказание 
осужденные?

– Да, мне необходимо 
было знакомиться с матери-
алами личного дела. Вдруг 
осужденный склонен к суи-
цидальному поведению или 
членовредительству, тогда 
с ним проводится особая ра-
бота. Но для меня они пре-
жде всего не преступники, 
а простые люди, которым 
нужна моя помощь.

– Не секрет, что зача-
стую осужденные воз-
вращаются в колонию 
снова и снова. Нужна ли 
помощь психолога та-
кой категории? Может 
ли в таком случае пси-
холог изменить жизнь 
человека?

– Психолог ничего в жиз-
ни другого исправить не мо-
жет, к этому человек дол-

жен прийти сам, найти в 
себе силы и ресурсы. Пси-
холог, по сути, просто по-
мощник, он может только 
помочь разобраться в себе, 
в своих мыслях, но не ре-
шить проблему за другого. 
Но случаи, когда человек, 
неоднократно отбывавший 
наказание, полностью из-
менил свою жизнь, нашел 
работу и создал семью, дей-
ствительно имеются.

– С какой категорией 
осужденных легче рабо-
тать?

– Не поверите, но с теми, 
кто совершил убийство. Это 
самые прямые, открытые 
люди. Сложнее с теми, кто 
отбывает наказание за кра-
жи и наркотики.

– Вашу работу нель-
зя назвать простой: 
столько судеб прихо-
дится пропускать через 
себя. Как справляетесь с 
профессиональным вы-
горанием?

– Сначала было очень тя-
жело, работа снилась еже-
дневно. Но как раз для того, 
чтобы отключаться, в моей 
жизни существует спорт.  
В школе ежегодно участво-
вала в майских эстафетах, 
позже в институте высту-
пала в составе сборной уже 
на региональных, межре-
гиональных соревнованиях 
по легкой атлетике, а так-
же на всероссийских – по 
служебному биатлону. Сей-
час у меня личный тренер, 
я занимаюсь в одном из бе-
говых клубов Архангельска 
и биатлоном. Также вхожу 
в состав сборной УФСИН 
по легкой атлетике и слу-
жебному биатлону, кото-
рая занимает лидирующие 
позиции среди силовых ве-
домств региона. Кстати, в 
прошлом году мы ездили на 
всероссийские соревнова-
ния в Уфу, где очень успеш-
но выступили, и членам 
сборной, куда входила и я, 
присвоили спортивный раз-
ряд мастера спорта России 
по служебному биатлону.

�� 2 сентября – День психологической службы УИС

Что может психолог?
сÎтеми,ÎктоÎсовершилÎубийство,ÎработатьÎлегчеÎ–ÎэтоÎсамыеÎпрямые,ÎоткрытыеÎлюди.ÎÎ
сложнееÎсÎтеми,ÎктоÎотбываетÎнаказаниеÎзаÎкражиÎиÎнаркотики

Экологично и красиво 
ЭкофестивальÎ«ЧистоеÎпоморье»ÎÎ
состоялсяÎвÎломоносовскомÎпарке

Экологично, красиво и полезно провели день участни-
ки экофестиваля. Инициатором мероприятия стала член 
общественного совета Октябрьского округа Ксения  
Корюкина. 

Взрослые и дети участвовали в мастер-классах: делали знач-
ки, начинали выращивать микрозелень, изготавливали ди-
зайнерские экомешочки, вязали губки и браслеты из джута.

Конечно, играли в «Детали раздельного сбора»  
и «Время Х», а также собирали раздельно отходы для даль-
нейшей передачи на переработку.

На площадке Экостанция29 ДДЮТ, отдел краеведения и 
экологии, участники фестиваля проводили опыты и экспери-
менты.

– В рамках проек-
та «Чистое Поморье» 
проводим мероприя-
тия во дворах Архан-
гельска. И очень ча-
сто от жителей полу-
чаем вопросы, прось-
бы о том, чтобы на об-
щественных террито-
риях города также по-
являлись площадки 
для раздельного сбо-
ра отходов, – рассказа-
ла член общественно-
го совета Октябрьско-
го округа Архангель-
ска Ксения Корюкина.

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î6ÎЧанчиковаÎсергеяÎандреевича

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î4ÎорловаÎМихаилаÎпетровича
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александрÎниколаевÎ

Ключевые объекты 
соцсферы в Архангель-
ске являются знаковы-
ми для истории города, 
его символами, доми-
нантами и точками  
притяжения. Про- 
шли десятилетия со-
ветского и постсовет-
ского периодов, и в 
бывшем Доме пионе-
ров и библиотеке име-
ни Н. А. Добролюбова 
начались масштабные 
реконструкции. 

Губернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский настойчиво и 
методично, изыскивая феде-
ральные средства, возрож-
дает к жизни здания, кото-
рые для многих поколений 
архангелогородцев являют-
ся частью жизненной био-
графии. 

ДОМ ПИОНЕРОВ –  
МОя юНОСТь 

Дом пионеров! Сколь-
ко лет жизни связано 
с этим символом дет-
ства. И сейчас, через 
более чем 50 лет, по 
заданию Александра  
Цыбульского проходит 
его масштабная рекон-
струкция. 

Масштабная реновация 
Дворца детского и юноше-
ского творчества в Архан-
гельске продолжится при 
поддержке Министерства 
РФ по развитию Дальнего 
Востока и Арктики.

В настоящее время здесь 
ведутся работы по замене 
инженерных сетей, ремон-
ту зрительного зала и благо- 
устройству прилегающей 
территории, впереди – мас-
штабные перемены вну-
три здания. В ходе рабо-
чей поездки в Ломоносов-
ский округ ДДЮТ посетили 
глава региона Александр  
Цыбульский и глава Архан-
гельска Дмитрий Морев.

Модернизация здания 
Дворца детского и юноше-
ского творчества в Архан-
гельске стартовала в 2021 
году. На первом этапе был 
отремонтирован плава-
тельный бассейн, открыта 
первая в Архангельской об-
ласти спортивная площад-
ка для уличного баскетбо-
ла, выполнены работы по 
обновлению фасадов зда-
ния, ремонту кровли, а так-
же по замене окон и витра-
жей.

Вопрос продолжения мас-
штабной реновации Двор-
ца детского и юношеско-
го творчества, в том числе 
возможность привлечения 
средств федерального бюд-
жета, летом прошлого года  
Александр Цыбульский об-
суждал с министром РФ по 
развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Алексеем  
Чекунковым.

В результате планы реги-
она были поддержаны фе-
деральным ведомством, на 
продолжение комплексно-

Дворец юности нашей
главаÎпоморьяÎалександрÎЦыбульскийÎвоплощаетÎмечтуÎмногихÎпоколенийÎархангелогородцевÎ–Î
возрождаетÎсимволыÎнашегоÎдетстваÎиÎюностиÎиÎсоздаетÎновыеÎплощадкиÎдляÎбудущихÎгениев

го обновления учреждения 
были выделены средства арк- 
тической «Единой субси-
дии» в размере 197,7 млн руб- 
лей. Это позволит заменить 
в здании инженерные сети и 
полностью отремонтировать 

зрительный зал, включая ос-
нащение его новым совре-
менным оборудованием.

Как рассказала главе 
региона директор ДДЮТ  
Валентина Шульгина, в 
зрительном зале выполне-

На территории учрежде-
ния также завершаются ра-
боты по благоустройству. 
Подрядчик должен обновить 
не только лестницу главно-
го входа, но и тротуары, об-
устроить нижнюю пешеход-
ную зону, установить ограж-
дения и парапеты, организо-
вать стоянку и проезд. Завер-
шить работы планируют до 
конца октября.

Впереди – масштабный 
ремонт внутри здания. До  
1 октября планируется за-
кончить разработку дизайн-
проекта на ремонт всех по-
мещений – кабинетов, залов, 
холлов, коридоров и лестниц.  
В планах также – заверше-
ние обустройства прилегаю-
щей территории, где необхо-
димо закончить работы по 
устройству детской научной 
площадки, заменить остав-
шиеся 22 световые опоры по 
периметру территории, вы-
полнить монтаж наружной 
системы видеонаблюдения.

Как отметила Валентина 
Шульгина, в планах учреж-
дения и модернизация амфи-
театра, который расположен 
на территории ДДЮТ, а так-
же организация там работы 
летнего кинотеатра.

– Это очень хорошая идея. 
Давайте разрабатывать про-
ект, попробуем к 2025 году 
его реализовать, – сказал 
Александр Цыбульский.

В 2024 году ремонтные ра-
боты в учреждении продол-
жатся, в том числе в рамках 
арктической «Единой субси-
дии» будет закуплено и новое 
современное оборудование 
для оснащения всех кружков 
и секций.

Результатов проводимых 
и еще предстоящих работ 
очень ждут горожане, ведь 
кружки, детские объедине-
ния, бассейн, мобильный 
технопарк «Кванториум» 
Дворца детского и юноше-
ского творчества посещают 
порядка девяти тысяч детей 
и подростков.

ДОБРОЛюБОВКА 
СТАНЕТ 
МОДЕЛьНОй 

Продолжаются нача-
тые в 2021 году работы 
в четырехэтажном зда-
нии Архангельской об-
ластной научной би-
блиотеки имени Н. А. 
Добролюбова. В резуль-

С начала реновации здания 
Дворца детского и юношеского 
творчества на финансирование 
всех работ суммарно направле-
но 468 млн рублей, в том числе 
197,7 млн рублей – из федераль-
ного бюджета

ны демонтажные работы, 
идет подготовка к чисто-
вой отделке, закупка обору-
дования. По условиям кон-
тракта подрядчик должен 
завершить запланирован-
ные мероприятия до конца 
года.

В ходе ремонта была вы-
явлена потребность в увели-
чении нагрузки силовых ка-
белей для надежной работы 
устанавливаемого оборудо-
вания. Сейчас ведется кор-
ректировка проекта, чтобы 
определить стоимость пред-
стоящих работ.

Параллельно на объекте 
осуществляется капиталь-
ный ремонт систем тепло-
снабжения, водоснабжения 

и водоотведения, электро-
снабжения, а также автома-
тической пожарной сигна-
лизации на первом и втором 
этажах, в подвале и башне. 
Демонтажные работы прак-
тически завершены, ведет-
ся подготовка к прокладке 
труб и кабелей.

С учетом объемов уже под-
твержденного финансиро-
вания инженерные сети бу-
дут полностью заменены на 
двух этажах, что обеспечит 
работу всех систем в штат-
ном режиме. Продолжение 
работ на третьем и четвер-
том этажах планируется вы-
полнить следующим этапом 
при подтверждении феде-
рального финансирования.

Î� Фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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тате масштабной ре-
новации учреждение 
должно стать первой 
региональной модель-
ной библиотекой.

Корректировку планов 
по модернизации учрежде-
ния с учетом реализации на 
базе Добролюбовки пилот-
ного проекта по созданию 
модельной центральной 
библиотеки субъекта РФ и 
связанные с этим перспек-
тивы ее развития губерна-
тор Архангельской области 
обсудил с заместителем ди-
ректора библиотеки Анной  
Пицаевой. 

Александр Цыбульский 
побывал на объекте. Вместе 
с ним с ходом работ ознако-
мились глава Архангельска 
Дмитрий Морев и депутат 
Архангельского облсобра-
ния Виктор Заря.

По согласованию с Ми-
нистерством культуры РФ 
для реализации пилотного 
проекта уточнена проектно-
сметная документация и от-
корректирован дизайн-про-
ект библиотеки. Сейчас до-
кументы проходят повтор-
ную государственную экс-
пертизу.

Как сообщила Анна  
Пицаева, в здании практи-
чески завершены все демон-
тажные работы, обустроены 
перегородки, ведется шпат-
левка стен и оштукатури-
вание потолков на втором – 
четвертом этажах, выполня-
ются другие внутренние ра-
боты.

В соответствии с проек-
том зонирования здания 
на первом этаже библиоте-
ки разместятся кафе и ко-
воркинг-зоны, мультифунк-
циональная гостиная, на 
втором этаже – компью-
терные классы, лингвола-
боратория, лекционная, пе-
реговорные, выставочные 
и творческие простран-
ства, студия мультимедиа. 
Для размещения основно-
го книгохранилища, регио- 
нального центра консерва-
ции документов и сохране-
ния книжных памятников 
отведен третий этаж здания.

Будет восстановлен зна-
менитый Кабинет Федора 
Абрамова с его личной би-
блиотекой, также в планах 

– создание отдельного зала 
под Арктическую библиоте-
ку, где будут представлены 
репринтные издания крае-
ведческих книг, вышедших 
в свет в XVIII–XIX веках.  
Помещения под эти цели 
предусмотрены на четвер-
том этаже библиотеки.

Комплексный капиталь-
ный ремонт ведется в рам-
ках программы «Реновация 
региональных и муници-
пальных учреждений отрас-
ли культуры» нацпроекта 
«Культура».

Александр Цыбульский 
отметил, что библиотека яв-
ляется одним из ключевых 
учреждений сферы куль-
туры. Как центральная би-
блиотека региона Добролю-
бовка выступает координа-
ционным, методическим 
и ресурсным центром для 
всей библиотечной систе-
мы области, региональным 
центром консервации доку-
ментов и сохранения книж-
ных памятников, выполня-
ет функции региональной 
книжной палаты и основ-
ного хранилища краеведче-
ских документов.

– Модернизация объекта 
является одним из самых 
важных событий для Архан-
гельской области, она стала 
возможной благодаря актив-
ному участию региона в на-
циональном проекте «Куль-
тура», – сказал Александр  
Цыбульский. – Подрядчику 
необходимо ускорить темпы 
предусмотренных на объек-
те работ.

Глава региона также по-
ручил министерству культу-
ры Архангельской области в 
дальнейшем предусмотреть 
финансирование для приоб-
ретения современного обору-
дования, которое должно на-
полнить библиотечные про-
странства. В 2025 году также 
планируется благоустроить 
прилегающую к Добролю-
бовке территорию.

В библиотеке имени Н. А. До-
бролюбова восстановят знаме-
нитый Кабинет Федора  
Абрамова с его личной  
библиотекой. В планах –  
создание отдельного зала под 
Арктическую библиотеку, где 
будут представлены репринт-
ные издания краеведческих 
книг, вышедших в свет  
в XVIII–XIX веках

Дмитрий Морев поддержал  
инициативу Алексея Белькова
В ходе рабочей поездки 
главы Архангельска  
Дмитрия Морева в Солом-
бальский округ принято ре-
шение о ремонте дороги.

Член общественного совета Солом-
бальского округа Алексей Бельков 
обратил внимание главы города 
на необходимость ремонта проез-
да на улице Красных Партизан по 
другую сторону улицы Адмирала 
Кузнецова, ведущего к пожарно-
спасательной части № 4. Дорожное 
полотно проезжей части в плачев-
ном состоянии и требует серьезно-
го ремонта. Проезд затруднен не 
только для жителей домов, но и 
для пожарных автомобилей.

Дмитрий Морев инициативу 
поддержал, отметив, что проезд 
необходимо внести в перечень на 
следующий год.

– Мы недавно отремонтировали 
здесь улицу Полярную, и совер-
шенно логично продолжить ре-
монт проездов на улице Красных 
Партизан. Тем более что этот уча-
сток улицы имеет огромное со-
циальное значение. Расположен-
ная здесь пожарно-спасательная 
часть обеспечивает безопасность 
не только жителей Соломбалы, 
но и других округов Архангель-
ска. А дорога здесь уже местами 
превратилась в грунтовую, – от-
метил Дмитрий Морев.

Глава города на месте, оце-
нив ситуацию, принял решение 
внести этот участок в список ра-
бот на 2024 год. Данное обраще-
ние поддержали председатель 
Архангельской городской Думы  
Валентина Сырова и глава округа 
Дмитрий Попов.

проектыÎвластиÎ

Î� Фото:ÎиванÎМалыгин
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александрÎниколаев

В ходе рабочей поездки в 
Исакогорский и Цигломен-
ский округа Архангельска 
глава региона Александр 
Цыбульский и глава Архан-
гельска Дмитрий Морев оце-
нили построенный в этом 
году первый в Поморье мно-
гофункциональный крытый 
хоккейный корт.

СПОРТИВНАя 
ЦИГЛОМЕНь  
СЕБя ПОКАжЕТ

Спортивный объект на ули-
це Вычегодской у спортив-
ной школы «Искра» (Исако-
горский детско-юношеский 
центр) открыли в середине 
августа. 

На его возведение из федераль-
ного, областного и городского бюд-
жетов было выделено более 45 мил-
лионов рублей.

– У нас уже набрано шесть групп 
хоккеистов, – рассказал дирек-
тор спортивной школы «Искра»  
Николай Никифоров. – У корта ре-
зиновое покрытие, что позволяет 
заниматься и в летний период. При 
этом такое покрытие не скажет-
ся на качестве льда, поскольку со- 
здана специальная система дре-
нажа. Нам осталось построить те-
плые раздевалки, тренерскую и 
комнату для заточки коньков. Про-
ект уже готовится.

Сегодня в новом общедоступ-
ном спортивном объекте могут за-
ниматься все желающие: как про-
фессиональные спортсмены, так и 
любители. В настоящее время для 
ребят со всего Архангельска здесь 
проходят тренировки по различ-
ным видам спорта.

– Спортивная школа «Искра» на 
сегодняшний день является самым 
крупным спортивным комплексом 
в Архангельской области, – сооб-
щил депутат Архангельского об-
ластного Собрания Евгений Ухин. 

– Здесь мы инициировали создание 
первого в регионе крытого корта 
для хоккея с шайбой, вокруг кото-
рого также будет выполнено бла-
гоустройство. Еще у нас в планах 

– построить 25-метровый бассейн 
для ребят.

Зимой сооружение будет исполь-
зоваться как хоккейный корт на 
естественном льду – хоккеем в спор-
тивной школе занимаются две груп-
пы школьников и команда ветера-
нов «Искра». Летом же корт станет 
площадкой для других активных 
видов спорта, например – футбола, 
и проведения соревнований.

Широкая функциональность 
спортивного объекта пришлась по 
душе жителям города. Александр 
Цыбульский отметил, что эту прак-
тику стоит тиражировать на дру-
гие муниципалитеты Поморья.

– Получился очень достойный 
многофункциональный хоккей-
ный корт, где летом могут зани-
маться и представители других ви-
дов спорта, которым в межсезонье 
зачастую не хватает помещений. 
Этот положительный опыт необхо-
димо распространить и на другие 
территории региона, чтобы ребя-
та занимались хоккеем в комфорт-
ных условиях, – подчеркнул глава 
региона.

В прошлом году для филиала 
спортивной школы, расположен-
ного в Цигломени на улице Ленин-
ской, также были обустроены пло-
скостные спортивные сооружения. 
Приобретены и установлены спор-
тивные тренажеры для зоны ворка-
ута, ограждение для баскетбольно-
го и волейбольного полей, а также 

Жить с комфортом на левом берегу
жителиÎлевобережьяÎмечтаютÎоÎбассейнеÎиÎрадыÎобновленнойÎшколе

проведено освещение для площад-
ки воркаута. На эти цели из мест-
ного бюджета было выделено более 
девяти миллионов рублей.

Однако завершающую часть ра-
бот по обустройству спортивной 
инфраструктуры еще предстоит 
выполнить, о чем главу региона 

и попросила местная обществен-
ность.

– Очень хотелось бы, чтобы обра-
тили внимание и на Цигломень, – 
сказала член общественного сове-
та Исакогорского и Цигломенско-
го округов Наталья Братина. – Там 
требуется благоустройство террито-
рии этой же спортивной школы «Ис-
кра». Ребята давно ждут футболь-
ное поле, также необходимо обору-
довать освещение, беговые дорож-
ки и завершить отсыпку газонов.

Александр Цыбульский полно-
стью поддержал инициативу об-
щественников. В настоящее время 
уже подготовлена проектно-смет-
ная документация на выполнение 
работ по благоустройству обще-
ственной территории у спортив-
ной школы, которое в том числе  
предусматривает обустройство 
футбольного поля с двумя беговы-
ми дорожками и освещением.

Работы планируется продол-
жить в 2024 году за счет средств го-
родского бюджета, которые будут 
включены для рассмотрения про-
екта бюджета на 2024–2026 годы.

Дмитрий Морев сообщил, что в 
муниципальной спортивной шко-
ле «Искра» на сегодняшний день 
функционируют два лыжных ста-
диона, тир, секции мини-футбола, 
хоккея, баскетбола, дзюдо, тяже-
лой атлетики, биатлона, настоль-
ного тенниса, флорбола и других 
видов спорта. В них занимаются 
более 300 детей и взрослых.

ШКОЛУ ПРОСТО  
НЕ УЗНАТь 

В отремонтированном зда-
нии школы № 82 1 сентября, 
как и положено, началась 
учеба. Здесь в этом году про-
веден капитальный ремонт 
в рамках президентской про-
граммы.

Здание школы расположено 
в Исакогорском округе Архан-
гельска по адресу: улица 100-й Ди- 
визии, 12. Во время рабочей поезд-
ки по Архангельску новые возмож-
ности учреждения образования 
оценили Александр Цыбульский и 
Дмитрий Морев.

Ремонт школы стал возможным 
благодаря участию региона в фе-
деральной программе «Модерни-
зация школьных систем образова-
ния», стартовавшей в 2022 году по 
инициативе Президента России 
Владимира Путина. Работы велись 
в течение 2022–2023 годов. Общий 
объем финансирования составил 
154,4 млн рублей.

В результате проведенных ра-
бот отремонтирован фасад школы, 
установлена архитектурная под-
светка, проведен ремонт всех инже-
нерных сетей, заменены окна и две-
ри, выполнена внутренняя отделка 
помещений.

Для учебных классов закуплено 
новое оборудование, в том числе 
интерактивные панели, мебель и 
наглядные пособия.

Также благоустроена пришколь-
ная территория: созданы спортив-
ная и детская площадки, а также 
зона для отдыха, где родители смо-
гут ожидать своих маленьких уче-
ников. Таким образом, в школе обе-
спечена возможность для полно-
ценного обучения и воспитания де-
тей.

С 2020 года на базе школы дей-
ствует спортивный клуб «Энергия», 
с 2021-го – школьный медиацентр, 
а в новом учебном году в учрежде-
нии планируют создать школьный 
театр.

Кроме того, в школе создана ком-
ната боевой славы, на базе которой 
дети и педагоги хотят сделать со-
временный музей. Собранных для 
этого материалов достаточно. Не-
обходимо современное оборудова-
ние.

Глава региона оценил эту идею 
и предложил региональному ми-
нистерству образования вместе с 
городскими властями проработать 
вопрос, чтобы уже в следующем 
учебном году школьный музей за-
работал.

Архангельская область – актив-
ный участник президентской про-
граммы модернизации школьных 
систем образования. В прошлом 
году в Поморье капитально от-
ремонтировано 17 школьных зда-
ний. В этом году после капремонта  
1 сентября открыли двери еще 13 
образовательных учреждений, в 
семи работы завершатся до конца 
года.

Цель президентской программы 
– не просто отремонтировать зда-
ния школ, а создать в них новые 
возможности для обучения и вос-
питания детей, в том числе и для 
реализации программ дополни-
тельного образования.

При этом не менее важно сделать 
комфортными и территории рядом 
с образовательными организация-
ми.

Представители родительского 
комитета школы № 82 обратились 
к губернатору с просьбой помочь 
в благоустройстве территории ря-
дом со школой.

– Сейчас сносят дом № 30 на ули-
це Пограничной, как раз напро-
тив школы, и хорошо бы на осво-
бодившемся месте сделать неболь-
шую детскую площадку, – ска-
зала местная жительница, мама 
пятерых школьников Наталья  
Кулиш.

Родители сообщили и о необхо-
димости установить освещение 
на прилегающих к школе ули-
цах, а также ограничить скорость 
движения по дороге, которая про-
ходит вдоль территории школы, 
чтобы обеспечить безопасность 
ребят.

– В следующем году освещение 
постараемся здесь сделать, сей-
час необходимо разработать про-
ектно-сметную документацию, ад-
министрация города возьмет на 
контроль этот вопрос, – отметил  
Александр Цыбульский. – А что 
касается устройства детской пло-
щадки на месте снесенного дома, 
то предлагаю вам сделать это в 
рамках проекта «Комфортное По-
морье», по которому из областного 
бюджета выделяются средства на 
реализацию таких нужных людям 
инициатив по благоустройству. 

Î� Фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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На захоронении 
установлены новые  
плиты, на которых 
отображены сведения 
о 337 бойцах – 
в основном это рядовые, 
сержанты, старшины

На территориях появились 
современные малые архитектурные 
формы, проложены пешеходные 
дорожки, установлены опоры 
освещения. Продолжится и работа 
по сохранению и обустройству 
зеленых зон, появятся 
дополнительные элементы 
для комфорта горожан

14 благоустроенных общественных территорий появились 
в областном центре благодаря активности горожан, которые 
приняли участие в голосовании в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной городской среды» нацпро-
екта «Жилье и городская среда».

Так, в 2022 году были завершены 
и приняты работы по капитальному ремонту 
на восьми общественных территориях, 
благоустройство которых начато в 2021 году: 

– сквер имени 12-й бригады Морской пехоты в районе  
КЦ «Маймакса»; 

– парк имени В. И. Ленина; 
– сквер на площади Терехина у памятника В. И. Ленину;
– общественная территория в районе домов №№ 8, 10, 12  

на улице Воскресенской;

Стало больше 
комфортных 
пространств

Ремонт  
воинского захоронения  

на Ильинском кладбище

– территория общего пользования вдоль проспекта Чумба-
рова-Лучинского; 

– набережная Северной Двины (за Молодежным скве-
ром);

– монумент на площади Мира;
– сквер на проспекте Никольском у КЦ «Соломбала-Арт». 

Кроме того, завершены и приняты работы 
по капитальному ремонту на шести 
общественных территориях, 
которые стояли в плане на 2022 год: Еще в 2021 году губернатор Александр Цыбульский пору-

чил привести площадь Мира в достойное современное состо-
яние. Глава Архангельска Дмитрий Морев вместе с предста-
вителями ветеранской общественности разработали эскиз и 
проект масштабной реконструкции площади.

В ходе трех этапов проведены работы по облицовке грани-
том стелы, установлены скамейки и урны, смонтировано све-
тотехническое оборудование. 

В 2022 году отремонтированы пешеходные дорожки и пло-
щадки по существующему основанию, выполнено озелене-
ние, устроены парковочные ограничения. Также модерни-
зированы и восстановлены линии уличного освещения. Об-
щая протяженность линии освещения на этом объекте – бо-
лее полукилометра. Рабочие заменили 22 старых светильни-
ка на современные светодиодные мощностью 50 Вт. Таким 
образом, на площади Мира появилось современное, надеж-
ное, энергоэффективное освещение. В 2023 году заменили 
старые бетонные плиты на гранитные, отремонтировали 
ступени. 

Работы финансировались частично из городской казны по 
распоряжению главы Архангельска Дмитрия Морева и по 
федеральной целевой программе «Увековечивание памяти 
погибших при защите Отечества». Здесь укреплены ограж-
дения по периметру, заменены столбики, надгробные плиты. 
Оштукатурили и покрасили памятник солдату-освободите-
лю, демонтировали разрушающиеся цветочные вазы и уста-
новили современные вазоны, частично заменили бортовой 

камень, сделали выравнивание плитки. На захоронении 
установлены новые плиты, на которых отображены све-
дения о 337 бойцах – в основном это рядовые, сержанты, 
старшины. Была проведена проверка списков, и на но-
вых табличках полностью указаны фамилия, имя, отче-
ство бойца, его звание и – при наличии сведений – даты 
жизни. Ранее были лишь фамилия и инициалы.

Площадь Мира:  
обновление 
завершено 

власть: что Для люДей

– общественная территория на 
пересечении проспекта Совет-
ских Космонавтов и улицы По-
морской (после сноса МКД № 52 
и № 52, корп. 1 на улице Помор-
ской); 

– общественная территория око-
ло МКД по адресу: улица Сили-
катчиков, 3, корп. 1;

– сквер у здания Сбербанка на 
перекрестке улицы Воскресен-
ской и улицы Тимме вдоль дома 
№ 99 на улице Воскресенской;

– общественная территория, 
ограниченная домами №№ 64, 66, 
64, корп. 1 и 62, корп. 1 на улице 
Партизанской;

– площадь Мира (у лестницы);
– набережная Северной Двины 

(в районе улицы Поморской).

В 2022 году были благоустро-
ены участки, которые горожане 
давно просили привести в поря-

док – например, на месте ава-
рийного дома на пере-

крестке проспекта 
Советских Кос-

монавтов и 
улицы По-

морской.

14
благоустроенных 

общественных 
территорий  

появились  
благодаря  

активности  
горожан

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город
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гороДская среДа

На территории Северного 
морского музея  
обновили Аллею  
героев Арктики

Благоустроен сквер  
на набережной   

от ЖК River Park  
до IT-парка САФУ 

Аллея героев Арктики была открыта у Музея северного мо-
реплавания на Красной пристани в 1983 году и состояла из 
пяти бюстов: А. М. Курочкина, Г. Я. Седова, О. Ю. Шмидта,  
В. И. Воронина и И. Д. Папанина. Со временем бетонные по-
стаменты пришли в негодность. Спустя 40 лет, летом 2023 
года, они заменены на постаменты из карельского грани-
та. Также установлены два новых бюста: В. А. Русанова  
и П. К. Пахтусова. Стилистически новые бюсты выполне-
ны из гранита в той же художественной манере, что и пять 
остальных. Также проведено благоустройство прилегающей 
территории. Реновация осуществлялась Российским военно-
историческим обществом и Северным морским музеем при 
поддержке правительства Архангельской области.

В 2023 году гражданская авиация России отмечает 100-ле-
тие, и в честь этой даты оргкомитет по подготовке и проведе-
нию юбилейных мероприятий при Архангельском МТУ Рос- 
авиации утвердил проект скульптурной композиции «Авиа-
торам Севера посвящается». Памятник установлен на пересе-
чении набережной Северной Двины и улицы Попова. В районе 
этого места 4 февраля 1930 года с ледового покрова Северной 
Двины был выполнен первый пассажирский авиарейс в Ар-
хангельской области. Народный монумент авиаторам Севе-
ра создан на добровольные пожертвования. Автором скульп- 
турной экспозиции является заслуженный художник РФ, 
член Союза художников России Сергей Сюхин.

В Архангельске установлен  
памятник  

авиаторам Севера

Еще один малый сквер появится 
на пересечении улицы 

Гагарина и проспекта  
Советских Космонавтов 

Обустроена пешеходная зона 
на набережной 
от здания МРВ 
до улицы Урицкого

Идет ремонт площади у железнодо-
рожного вокзала. Полное ее обновление 
пройдет в два этапа, на их реализацию 
предусмотрено два года. Планируемый 
срок окончания работ – 15 ноября 2024 
года.

В 2023 году внутри кольца на пересе-
чении улицы Воскресенской и проспек-
та Дзержинского будет выполнено бла-
гоустройство и озеленение территории. 
Здесь появятся пешеходные дорожки, 
будут установлены скамейки, урны и ка-
чели, смонтированы светильники. Так-
же на этот год намечен капитальный 
ремонт автомобильной парковки у тор-
гового центра и обустройство тротуа-
ров. В 2024 году подрядчик демонтирует 
остановочные павильоны и благоустро-
ит прилегающую к вокзалу территорию. 
Также в этом году будут обустроены ав-
тобусный остановочный комплекс на-
против административного здания РЖД 
и навесы для пешеходов вдоль парковок 
у вокзала.

Капитальный ремонт  
привокзальной 

площади  
60-летия Октября

Работы проведены в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». Обустройство сквера вписы-
вается в общую стратегию благоустройства этого района.

Работы выполнила Группа Аквилон за свой счет в рам-
ках соглашения с городской администрацией. Главным 
аспектом при проектировании стало то, что территория 
сквера полностью расположена на участке утраченного 
Михаило-Архангельского монастыря. Вход в сквер оформ-
лен декоративной металлической аркой. На тематической 
площадке разместились стенды с информацией об истории 
монастыря и его макет. А там, где сохранилась часть фун-
дамента собора, установлет поклонный крест. 

Создан сквер на участке 
между домами № 41 и № 45 
на улице Поморской

Раньше на этом месте стоял деревянный дом, позднее его 
снесли, а территория осталась забытой. В 2023 году здесь 
проложены дорожки, установлены скамейки и урны, прове-
дено озеленение. Появится и арт-объект – трехметровые све-
тящиеся одуванчики. 

Проект здесь состыкован с ремонтом улицы Гагарина по 
нацпроекту БКД. Задача дорожников – сделать заездной 
карман для автобусов и установить павильон на останов-
ке, а подрядная организация занимается непосредственно 
устройством сквера. На этом оживленном перекрестке по- 
явится уютный уголок с дорожками, скамейками, освещени-
ем, а еще мини-площадка для детей с игровыми элемента-
ми из натуральных материалов – специально обработанных 
бревен. Также в качестве малой архитектурной формы будет 
установлен небольшой торговый павильон.

В Архангельске продолжаются 
работы по созданию скверов. 
Благоустройство проводится 
в рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной 
городской среды» на средства 
областного и городского бюджетов, 
а также внебюджетные деньги. 
Областные деньги город получает 
по поручению губернатора 
Александра Цыбульского 

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город
перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город



22
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)
6 сентябряÎ2023Îгода

Кудесники –  
хранители Севера 

Четыре скульптуры 
установлены в Архангельске

Это сказочные персонажи из бронзы высотой около 40 сан-
тиметров, каждый – со своим символом, связанным с регио-
ном. Первый – хранитель щепной птицы счастья, второй – ал-
мазов. Есть в этой компании и озорная девчонка. Она храни-
тельница каргопольской глиняной игрушки. В семью кудес-
ников влился и маленький бронзовый помор-трескоед.

Создан новый променад 

Буяновая пристань
на набережной Северной Двины 

На созданном на месте Буяновой пристани променаде в 
Архангельске установлен стенд.

Жители и гости Архангельска смогут ознакомиться с 
предназначением территории в прошлом. Если посмотреть 
на реку с площадки, то можно увидеть деревянные сваи быв-
шего пирса. Действительно, в 1818 году здесь была построена 
Буяновая пристань.

Созданный по инициативе Дмитрия Морева променад в 
центре города является частью общего благоустройства на-
бережной Северной Двины. А организованный за зданием 
Центра детского и юношеского творчества переход соединя-
ет две части исторической набережной. Проект обустройства 
набережной поддержал губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.
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Благоустраивается территория 

у Дворца спорта

Благоустройство в сквере  
у «Нулевой версты»  
между Петровским парком  
и «Потешным двором» 

Создается сквер
между домами 
№ 7 и № 9, № 5, корп. 1 и № 7, корп. 1  
на улице Федора Абрамова

Благоустройство 
прогулочной 
набережной 
на улице 40-летия Великой Победы 
в Северном округе

Сквер  
у швейной фабрики 
на улице Гагарина, 42

Вдоль здания фабрики сделают тротуар и обновят покры-
тие дороги, обустроят парковки и дорожки вдоль сквера к ав-
тобусной остановке. Павильон тоже заменят. Фишка терри-
тории – скамейки в виде катушек ниток.

Первый этап масштабного преображения  

площади 
Профсоюзов 

У здания появятся малые архитектурные формы: скамей-
ки, качели, урны, в том числе для раздельного сбора мусо-
ра. Смонтируют систему наружного освещения. Кроме того, 
предусмотрена декоративная подсветка деревьев и памятни-
ка «Доблестным защитникам Советского Севера». В планах 
также – устройство автомобильной парковки, монтаж систе-
мы видеонаблюдения, озеленение территории. 

На его реализацию из федерального бюд-
жета выделено 507 млн рублей арктиче-
ской «Единой субсидии». Это самый мас-
штабный проект благоустройства в об-
ластном центре за последние десятилетия, 
который будет реализован в три этапа.  
В результате благоустройства на площа-
ди появятся три новые функциональные 
зоны. Это событийная площадь перед зда-
нием Сурского подворья с площадкой для 
проведения массовых мероприятий и зим-

ним катком. Ближе к собору создадут ам-
фитеатр с видом на Северную Двину, об-
лагородят здесь и зеленую территорию.  
В зоне транспортно-пересадочного узла 
обустроят крытые автобусные остановки, 
павильон для проката спортивного инвен-
таря с кофе-точкой.

В первую очередь будет обновлена дорож-
ная инфраструктура площади Профсоюзов и 
примыкающих к ней улиц. Предусмотрены 
новая схема организации движения, асфаль-

тирование, парковочные карманы, светофо-
ры и линии освещения. Провода будут спря-
таны под землю по принципу «чистого неба». 
Вторым и третьим этапами будет проведено 
непосредственно благоустройство площади: 
дорожки, озеленение, малые архитектурные 
формы. В полном объеме проект планирует-
ся реализовать за три года. С подрядчиком 
будет заключен контракт со сроком реализа-
ции до 2026 года. 

Зеленый островок облагородят красивой широкой плит-
кой. В центре фигурные дорожки выложат из плитки индиви-
дуального изготовления. Дополнят сквер скамейки и клум-
бы.

После благоустройства пустая транзитная зона в районе 
домов № 48 и № 50 превратится в полноценную территорию 
отдыха. Деревянный тротуар по внешней стороне сквера за-
менит тротуарная плитка, а дорожки внутри сквера будут из 
дерева. Также подрядчик выполнит ремонт проездов вокруг 
сквера и к отделению почты. Здесь обустроят парковку, вы-
садят калину, барбарис, жимолость, спирею, дерен, сирень, 
лиственницы, березы.

В ближайшем будущем здесь появится полноценная пеше-
ходная зона со скамейками и специальным покрытием для 
велосипедистов, которая будет подсвечена 38 новыми све-
тильниками.

Новый сквер  
у круга на проспекте  

Обводный канал

На объекте выполнены все основные работы – территория 
спланирована, плиткой выложены пешеходные дорожки,  
обустроенные клумбы засеяны газонной травой.

Завершен монтаж освещения – проложены кабельные ли-
нии, установлены опоры и торшерные стройки, светильники. 
Осталось расставить уже поступившие на склад подрядчика 
скамейки и урны. Завершающим штрихом станет высадка ку-
старника, который образует живую изгородь.

500
млн рублей уже получено  
из федерального 
бюджета

1,57
млрд рублей инвестируют  
в создание новой  
площади 
Профсоюзов

гороДская среДа
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Смонтирован новый участок водовода в деревне Повраку-
ле, которая граничит с Северным округом. Всего уложено 330 
метров новой полиэтиленовой трубы, гарантированный срок 
службы которой составляет минимум 50 лет. 

Новый участок водовода протяженностью 1,8 км от ВНС до 
реки Соломбалки проложен под землей вдоль Маймаксан-
ского шоссе. Новый трубопровод, общая протяженность ко-
торого к концу года достигнет пяти километров, проклады-
вается для замены старого. Водопровод выполнен из совре-
менных материалов с высокими эксплуатационными харак-
теристиками, и он прослужит горожанам не менее 50 лет.

Монтаж нового водовода в Маймаксе ведется методом го-
ризонтально направленного бурения. Преимущество такого 
способа прокладки труб – скорость и минимальный ущерб 
для природы, так как не требуется разработки траншей на 
всем маршруте работ.

На следующем этапе строителям предстоит проложить 
сеть вдоль Маймаксанского шоссе до ВНС Соломбалы на 
улице Беломорской флотилии. Кроме того, проектом преду- 
смотрено устройство новых камер на всем протяжении водо-
провода.

Из городского бюджета выделены средства на обследова-
ние сетей дренажно-ливневой канализации (ДЛК).

К выполнению этой сложной работы приступило муници-
пальное предприятие «Городское благоустройство». Обсле-
дование рассчитано на два года. В 2025 году начнется реали-
зация программы по очистке Северной Двины, и к этому вре-
мени будет решена проблема объединения хозфекальных и 
ливневых стоков.

Х озфекальны е 
стоки не должны 
попадать в лив-
невую канализа-
цию, однако исто-
рически сложилось 
так, что в некото-
рых кварталах го-
рода сделаны врез-
ки в систему ДЛК.  
В ходе работы по 
исследованию си-
стемы принимают-
ся те ли иные ре-
шения: часть выпу-
сков будет тампо-
нироваться, часть – передаваться «РВК-Архангельск» с пере-
направлением стоков на центральные очистные сооружения 
города для их дальнейшей очистки.

Также в Архангельске эксплуатируются сети ДЛК в дере-
вянных лотках. Их состояние обследуется, составляется пе-
речень участков, которые требуют первоочередной рекон-
струкции. При утверждении федеральной программы по 
строительству и ремонту систем ЖКХ областной центр бу-
дет заявляться на участие в этой программе. Стоит отметить, 
что в Архангельске вопрос дренажно-ливневой канализации 
стоит остро. Например, центральные районы города пользу-
ются системой дренажа для устранения талых, дождевых и 
грунтовых вод, построенной еще в 1930-х годах. Только с 60-х 
годов прошлого столетия началось строительство ливневки 
из железобетонных труб. 

«РВК-Архангельск» впервые в истории столицы Поморья 
проводит глобальную реконструкцию Центральной канали-
зационно-насосной станции (ЦКНС), которая собирает сточ-
ные воды со всех районов города.

За более чем 50-летнюю историю объект не знал капи-
тального ремонта. Система водоотведения Архангельска 
была спроектирована без возможности перенаправления 
стоков в обход ЦНКС, именно поэтому на станции на про-
тяжении нескольких десятилетий реконструкция не прово-
дилась.

На ЦКНС Архангельска на улице Нагорной завершен важ-
ный этап реконструкции: заменены на входе и выходе трубы 
напорного и самотечного коллекторов больших диаметров, 
запущены в работу новые насосы. 

Здание станции капитально отремонтировано. Завершена 
прокладка новой ветки напорного коллектора протяженно-
стью порядка 100 метров и диаметром 900 мм от здания стан-
ции под автомобильной дорогой на улице Нагорной в сторо-
ну швейной фабрики. 

Модернизация 
канализационно- 

насосной 
станции 

перемен
2022–2023

город Обследование 
ливневки

перемен
2022–2023

городВодовод в Маймаксе
и Северном 
округе 

перемен
2022–2023

город

Началась разработка проекта реконструкции канализа-
ционных очистных сооружений и сетей напорной канализа-
ции. До 1 октября 2023 года подрядчик выполнит все необ-
ходимые предпроектные обследования и комплексные ин-
женерные изыскания с прохождением государственной экс-
пертизы.

На втором этапе, до 1 октября 2024 года, пройдут разработ-
ка и согласование проектно-сметной документации и мате-
риалов инженерных изысканий, а также экологическая и го-
сударственная экспертиза.

В настоящее время в Цигломенском округе строится шесть 
многоквартирных домов по программе переселения.

Канализационные сети
в Цигломени 
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245 км 
длина системы дренажно-
ливневой канализации 
в Архангельске
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Их монтируют у образо-
вательных учреждений. Ад-
министрация столицы По-
морья победила в област-
ном конкурсе и получила 
средства регионального 
бюджета на финансирова-
ние модернизации перехо-
дов. 

МУП «Горсвет» постро-
ит светофорные объекты на 
пешеходных переходах око-
ло школ и детских садов по 
14 адресам. Такого объема 
строительства светофоров 
город не видел давно. Там, 
где это требуется, будут об-
устроены приподнятые пе-
шеходные переходы, пе-

рильные ограждения, уста-
новлены необходимые до-
рожные знаки и нанесена 
дорожная разметка.

Модернизируют свето-
форы по федеральной про-
грамме «Интеллектуальная 

транспортная система». На 
завершающем этапе нахо-
дятся работы по модерниза-
ции семи светофорных объ-
ектов. Уже заменены пита-
ющие, контрольные и сиг-
нальные кабельные линии, 
светофорные колонки и сек-
ции, смонтированы специ-
альные датчики транспор-
та, считывающие количе-
ство автомобилей по поло-
сам.

После завершения работ 
29 перекрестков города бу-
дут объединены в единую 
интеллектуальную транс-
портную систему, центр 
управления которой создан 
на базе Архангельского те-
лекоммуникационного цен-
тра. Ставится цель увели-
чить потоки автомобилей, 
чтобы избежать пробок. Это делается для улучшения показателей энергоэффектив-

ности. Из 600 километров городских электросетей предприя-
тию осталось перевести на изолированный провод 15 процен-
тов от общей протяженности. 

Для повышения надежно-
сти эксплуатации сетей пред-
приятие заменяет несущие 
конструкции – аварийные и 
предаварийные опоры ЛЭП. 
Ежегодно в среднем обновля-
ется по 100–200 опор. В этом 
году комплексное обновление 
выполнено в Октябрьском 
округе Архангельска. Здесь 
заменили 94 опоры и 200 све-
тильников.

МУП «Горсвет» 
заменяет старые натриевые 

светильники на светодиодные, 
а неизолированные алюминиевые 

провода – на самонесущие изолированные (СИП)

перемен
2022–2023

город

Монтаж 
светофорных 
объектов Т.7 
с желтыми 
мигающими 
секциями 

перемен
2022–2023

город

Уровень освещенности в Архангельске  
вырос с 69 до 83%. 

В период с 2017 по 2022 год общая протяженность восста-
новленных силами МУП «Горсвет» сетей освещения состави-
ла 13 километров. За это же время администрация города по-
строила и ввела в эксплуатацию более 33 километров новых 
сетей освещения.

В 2022 году выполнено проектирование и строительство 
линий освещения на девяти улицах: Суфтина, Малиновско-
го, Индустриальной, Ильича, Целлюлозной, Родионова, Ма-
карова, Пирсовой – общей протяженностью почти три кило-
метра. Очень важным направлением является выявление 
бесхозных линий освещения. Они ставятся на баланс горо-
да и передаются предприятию «Горсвет» в хозяйственное ве-
дение.

Реконструкция 
линий освещения 

и светофоров 

перемен
2022–2023

город

В Архангельске появилась  
первая проекционная зебра

МУП «Горсвет» продолжает 
использовать в своей работе со-
временные световые техноло-
гии. На перекрестке проспекта 
Ломоносова и улицы Северо- 
двинской установили проектор 
с цветным слайдом дорожной 
разметки.

Большинство ДТП с участием 
пешеходов происходит в тем-
ное время суток. Одна из при-
чин – плохое освещение перехо-
дов и подходов к ним.

Светодиодный проектор по-
могает решить эту проблему. 
С помощью цветных фильтров 
создается световой коридор на 
проезжей части, благодаря ко-
торому пешеход становится бо-
лее заметным для водителя в 
темное время суток на расстоя-
нии до 100–150 метров.

Конечно, проекция не мо-
жет заменить существующую 
разметку, а лишь дублиру-
ет ее в вечернее и ночное вре-

мя. Проекционную зебру вид-
но при любой погоде: в снего-
пад, дождь или туман, когда 
на дороге снег, лужи, наледь и 
слякоть. Даже при ярком све-
те фар автомобилей такая раз-
метка не окажется незамечен-
ной.

Проекция пешеходного пере-
хода появляется одновременно 
с включением систем наружно-
го освещения.

200
опор ЛЭП в среднем  
обновляется  
ежегодно

22
светофора, 
расположенных 
на улицах Советской, 
Гагарина, Тимме, 
Урицкого и на всем
протяжении проспекта 
Ломоносова, 
смонтированы 
с 2020 года 

30
умных 
светофоров  
работают  
в Архангельске

На 20 процентов
увеличилась скорость автомобильного 
потока по улицам, 
где проведены работы
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Новое здание  
речного вокзала 

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

При поддержке регионального правительства в этом году 
на эти цели было выделено более 8 млн рублей.

В список ремонтов попали девять объектов. Городские вла-
сти учли тротуары, которые требовали обновления. Програм-
ма по восстановлению тротуаров будет продолжена.

Список ремонтируемых в этом году тротуаров:
1) на улице Воскресенской вдоль дома № 46 на проспекте 

Обводный канал и на улице Суфтина;
2) на улице Иоанна Кронштадтского от проспекта Чумба-

рова-Лучинского до дома № 10 на проспекте Троицком;
3) на улице Революции/проспекте Ленинградском у букв 

«Архангельск – город рыбаков»;
4) на проспекте Троицком/улице Свободы, у здания СГМУ;
5) на улице Выучейского/Набережной Северной Двины, 35 

(плитка);
6) на улице Прокопия Галушина/улице Полины Осипенко 

(брусчатка);
7) на проспекте Троицком от улицы Карла Либкнехта в сто-

рону улицы Поморской;
8) на перекрестке улица Тимме – улица Воскресенская со 

стороны ресторана «Мимино»;
9) вдоль дома № 18 на улице Выучейского.

Штат нового МКУ «Чистый город» состоит из рабочих по 
благоустройству – дворников. Глава Архангельска Дмитрий  
Морев подчеркнул, что это уже четвертый шаг на пути  
к созданию системы, которая позволит вернуть Архангель-
ску репутацию ухоженного города. Первым было увеличение 
бюджетов администраций округов. Вторым – создание пред-
приятия «Городское благоустройство». Третьим – решение о 
наборе дворников в штат округов. 

– Около 30% земельных участков в Архангельске являются 
неразмежеванными, то есть не принадлежат ни муниципа-
литету, ни собственникам домов или административных зда-
ний. Именно на таких участках уже более 20 лет не было ре-
гулярного покоса, уборки мусора и снега. Городские власти 
нашли юридические возможности, чтобы взять такие терри-
тории под опеку города. И будем ими заниматься, – пояснил 
необходимость создания специализированного учреждения 
Дмитрий Морев.

МУП «Городское благоустройство» было создано по иници-
ативе главы Архангельска Дмитрия Морева в конце 2020 года. 
Это сравнительно новое муниципальное предприятие имеет 
все необходимые ресурсы и технику для строительства обще-
ственных территорий и поддержания здесь чистоты.

Идея создания таких муниципальных предприятий полу-
чила поддержку со стороны губернатора Архангельской об-
ласти Александра Цыбульского. Из областного бюджета вы-
делены средства на приобретение для них техники и обору-
дования.

Городская 
программа 

ремонта  
тротуаров

перемен
2022–2023

город

Созданы муниципальные 
предприятия 
для благоустройства 
города

Новое современное здание заменило деревянный вокзал, 
который работал до 2010 года. В дальнейшем он был при-
знан аварийным, а в 2012 году сгорел. С того времени жители 
островов вынуждены были дожидаться теплоходов под от-
крытым небом. 

Инвестор – Архангельский речной порт – вложил в стро-
ительство здания и благоустройство прилегающей террито-
рии почти 200 миллионов рублей.

Это современное здание с большим залом ожидания, кото-
рый рассчитан на 100 человек. Здесь можно почувствовать 
аромат кофе, спокойно дождаться своего рейса. Перед гла-
зами – монитор с актуальным расписанием. Работают касса 
и справочное бюро, подключен Wi-Fi. Рядом благоустроена 
территория, установлены скамейки.

В итоге горожане получили продолжение благоустроен-
ной набережной, которая плавно переходит от нового де-
ревянного променада за Молодежным сквером к речному 
вокзалу. Глава Архангельска Дмитрий Морев подчеркнул, 
что власти решают задачу сделать комфортным и краси-
вым участок набережной от причала до Молодежного скве-
ра. 

На центральной пристани сходятся самые загруженные 
речные линии – на Кего, в Соломбалу, Долгое, Красное, Чубо-
лу. Только в навигацию прошлого года пассажиропоток со-
ставил почти миллион пассажиров. В этом году прогнозиру-
ется его увеличение.

власть: что Для люДей
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Новый водовод, выполнен-
ный из современного, надеж-
ного и долговечного матери-
ала, станет дублером водо-
провода-тысячника.

В случае нештатных ситу-
аций на магистральной сети 
город не останется без воды 

– временные отключения 
можно будет осуществлять 
по секциям. Работа по про-
кладке кольцевого водовода 
ведется участками, преиму-
щественно методом горизон-

тально направленного буре-
ния на глубине более трех 
метров. 

Самый большой по про-
тяженности отрезок в 3,5 км 

– от перекрестка улицы Га-
гарина с проспектом Совет-
ских Космонавтов до Обвод-
ного канала и далее по про-
спекту Дзержинского до ав-
товокзала – уже построен.  
В этом году будут переложе-
ны еще три участка будуще-
го кольцевого водовода. 

Первый – от набережной 
Северной Двины по ули-
це Комсомольской до пере-
крестка с проспектом Со-
ветских Космонавтов и до 
улицы Гагарина, где он со- 
единится с уже построен-
ным. Второй – от пересе-
чения проспекта Дзержин-
ского и улицы 23-й Гвар-
дейской Дивизии до улицы 
Тимме. И завершающий – от 
улицы Тимме до пересече-
ния Московского проспекта 
и улицы Смольный Буян. 

Мощности обеих котельных в поселке Гидролизного заво-
да значительно изношены, поэтому принято решение постро-
ить здесь новую мазутную котельную. Она будет мощнее, с 
новым современным оборудованием, что обеспечит стабиль-
ное теплоснабжение всего поселка. В перспективе современ-
ные котлы переведут на газ, что обеспечит более пяти тысяч 
жителей экологичным теплом. Планы администрации го-
рода по газификации поселков Гидролизного завода и Эко-
номия обязательно будут реализованы в ближайшие годы.  
И как только здесь появится газ, котельная перейдет на го-
лубое топливо.

Новую котельную 
построят

в поселке  
Гидролизного  

завода 
Инвестиции – 

более 165 
 млн рублей

Новый 
водовод 

диаметром 630 мм 
и протяженностью 

пять километров

Общая протяженность распределительных газопроводов 
от станции Исакогорка до поселка Лесная Речка и на улице 
Дрейера в Архангельске – 4,15 километра.

Новые газовые сети создадут условия для подключения до-
мовладений, а также трех котельных. В настоящее время на 
объектах укладывают трубы. Окончание строительства за-
планировано в третьем квартале текущего года. 

Специалисты ООО «Газпром газораспределение Архан-
гельск» приступили к строительству распределительного га-
зопровода протяженностью 1,2 километра на улице Севстрой. 
Объект строится в рамках Программы развития газоснабже-
ния и газификации Архангельской области на 2021–2025 годы. 
Новые сети создадут условия для газификации котельной, 
которая обеспечит теплом более 100 многоквартирных домов 
микрорайона Цигломень. Там, где строится газопровод, по-
является возможность газифицировать частные дома по пре-
зидентской программе догазификации.

Началось строительство 
двух распределительных 
газопроводов

Газ идет в Архангельск 

Обновили 84,5 метра  
сетей канализации 

Участок – 80 метров – новых труб системы водоотведения про-
ложен на территории ДДЮТ на набережной Северной Двины, 73. 
Прежние керамические трубы заменены на современные пла-
стиковые, которые не подвержены коррозии, а гарантия срока 
их службы составляет не менее 50 лет. Также переложено 4,5 ме-
тра сетей водоотведения на улице Свободы, 3.

Работы проводились открытым способом специалистами 
цеха канализационной сети ООО «РВК-Архангельск».

Всего с 1 января 2023 года было обновлено 452 метра сетей ка-
нализации.

470 
километров сетей  
водоотведения

111 
водопроводных 
станций 

579
километров  
водопроводных  
сетей

перемен
2022–2023

город
перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

гороДская среДа
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Ремонт проводится 
комплексный, он вклю-
чает в себя замену бортов 
и знаков, восстановление 
и строительство тротуа-
ров. 

Самый сложный объ-
ект 2023 года – ремонт 
улицы Гагарина от Куз-
нечевского моста до зда-
ния швейной фабрики. 
Здесь подрядчик начал 
укладку выравнивающе-
го слоя асфальта, выпол-
няет ремонт пешеходных 
дорожек вдоль улицы.

Одновременно меняет-
ся большой участок те-
плотрассы, ветхость ко-
торой приводила к регу-
лярным разрытиям, и 
комплексно обновляется 
дорога – с бортами, газо-
нами и тротуарами.

Нацпроект 
«Безопасные 
качественные 
дороги» 

Новый вид улицы  
Орджоникидзе 

Асфальтирование завершено. Выполняется устройство 
тротуаров, в том числе подходов к деревянным домам. Сле-
дующий этап – асфальтирование тротуаров и съездов с до-
роги, благоустройство прилегающей территории, нанесение 
разметки, установка дорожных знаков и леерных огражде-
ний. И уже скоро улица Орджоникидзе преобразится до не-
узнаваемости.

Отремонтирован
проспект Советских  

Космонавтов 
Участок от улицы Розы Люксембург до улицы Поморской 

за многие годы полностью утратил асфальтовое покрытие и 
превратился в грунтовую дорогу. Теперь он стал современ-
ным: с парковками, тротуарами, новыми знаками.

Двухкилометровая дорога на Московском проспекте будет 
иметь четыре полосы (по две в каждую сторону), тротуары, а 
также велодорожки на всем протяжении. Стоимость контрак-
та – свыше 1,7 млрд рублей. Строительство важнейшего дорож-
ного объекта стартовало в декабре 2022 года за счет средств 
инфраструктурного бюджетного кредита благодаря работе ре-
гионального правительства и лично губернатора Александра 
Цыбульского. Дорожникам предстоит выполнить обустрой-
ство трех отрезков проспекта. На первом из них, пролегающем 
от улицы Прокопия Галушина до улицы Энтузиастов (600 ме-
тров), работы практически завершены.

Строительство еще двух участков – от улицы Емельяна  
Пугачева до улицы Ленина, а также от улицы Энтузиастов 
до улицы Емельяна Пугачева – выполнят в ноябре – декабре.

Дорога протяженностью 1,8 километра будет четырехпо-
лосной с 12 проекционными пешеходными переходами, тро-
туарами и парковками, велодорожкой и остановками обще-
ственного транспорта.

Строящаяся дорога повысит транспортную доступность 
активно развивающегося района: здесь уже построена школа 
на 1600 мест, завершается возведение домов для расселения 
аварийного жилищного фонда.

Новый участок дороги 
продлит Московский проспект 
от улицы Галушина 
до улицы Ленина

6
автодорог  
ремонтируются  
в Архангельске  
по нацпроекту БКД

9,1   километра
дорог ремонтируется по нацпроекту БКД 
на сумму порядка 470 млн рублей, а также 
два мостовых сооружения 
(через реку Соломбалку и путепровод 
на улице Кировской) 
на сумму 318 млн рублей

1,8   километра
протяженность нового участка 
Московского проспекта

Всего в 2023 году в Архангельске 
за счет региональных средств 
и в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги» 
планируется привести в нормативное  
состояние более девяти километров 
автомобильных дорог
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Ремонт 
мостов  
в Северном округе 

Капремонт Краснофлотского моста включают в себя ре-
монт опор, замену устаревшей системы подъема разводного 
пролетного строения и железобетонного пролетного строения, 
покраску металлических пролетов, установку нового барьер-
ного и перильного ограждения, замену мостового покрытия.

Одним из самых сложных этапов оказался ремонт разво-
дного пролетного строения. Подъемный механизм уника-
лен: он обеспечивает подъем судоходного пролета на 25 ме-
тров, что позволяет пропускать морские суда общей высо-
той более 35 метров над водой. 

После капитального ремонта Краснофлотский мост будет 
белым. В ночное время предусмотрена архитектурная под-
светка. Краснофлотский мост построен в 1990 году и рассчи-
тан на сто лет эксплуатации. При должном содержании он 
прослужит людям еще как минимум 70 лет.

Капремонт 
Краснофлотского 
моста

Строительство
улицы Карпогорской 
от улицы Октябрят 
до Московского 
проспекта

На первом этапе подрядчик ООО «Севзапдорстрой» дол-
жен разработать проектную документацию. Второй этап –
строительство дороги. Оно завершится в 2025 году. По зада-
нию администрации города здесь будут созданы две полосы 
движения, тротуары с обеих сторон улицы. Обустроят водо-
отвод, ливневую канализацию и линию наружного освеще-
ния, установят четыре светофора, обустроят парковки и ав-
тобусные остановки. Гарантия на асфальтовое покрытие уве-
личена до семи лет.

Стоимость масштабного строительства – 820 млн рублей. 
Большая дорожная стройка стала возможна благодаря лич-
ному участию губернатора Александра Цыбульского. Регион 
получил инфраструктурный бюджетный кредит и направил 
средства на развитие областной столицы. Полноценная доро-
га на улице Карпогорской в комплексе с продлением Москов-
ского проспекта – это новое качество жизни для тех, кто ра-
нее переехал в кварталы округа, а также импульс для даль-
нейшего освоения территорий.

Это мостовой переход через железнодорожные подъезд-
ные пути на улице Кировской и мост через реку Соломбалку 
на улице Мостовой. Первому объекту уже больше 60 лет, вто-
рому – более полувека. После завершения работ будут сняты 
ограничения по грузоподъемности мостовых сооружений. 
Работы должны завершиться 1 декабря 2023 года. Ремонт мо-
стов имеет для города двойное значение: удобство и безопас-
ность для горожан и создание условий для дальнейшего раз-
вития морского порта.

Отремонтирован подъезд  
к аэропорту 

Архангельск 
трассы М-8 

«Холмогоры» 

Благодаря расширению проезжей части до четырех по-
лос движения (II категория) и строительству трех кольцевых 
транспортных развязок увеличится пропускная способность 
участка. Всего отремонтировано девять километров Окружно-
го шоссе. Помимо существующего кольца появились две кру-
говые двухполосные развязки на пересечении Окружного шос-
се с улицей Папанина, а также рядом с выездом с автозаправ-
ки «Лукойл». В местах расположения транспортных развязок 
на Окружном шоссе и на улице Папанина сделаны тротуары.

На участке круговой развязки на пересечении Окружного и 
Талажского шоссе изменилась схема движения: в новых ме-
стах появились пешеходные переходы, на съезде с круга к Та-
лажскому шоссе установлен знак 5.15.5 «Конец полосы» (ко-
нец дополнительной полосы на подъеме или полосы разгона).

Обустроены остановочные карманы для общественного 
транспорта, вдоль дороги теперь есть пешеходные тротуары, 
сделаны островки безопасности. Подрядчик завершил уклад-
ку тротуарной плитку и установил барьерные ограждения.

Завершена масштабная реконструкция совмещенного же-
лезнодорожного и автомобильного моста в Архангельске, ко-
торая велась на протяжении четырех последних лет.

Железная дорога связывает столицу Поморья с другими 
регионами по самому северному разводному мосту в мире – 
через Северную Двину. Уже почти 60 лет он является визит-
ной карточкой Русского Севера и имеет крайне важное зна-
чение в транспортной системе не только областного центра, 
но и всего региона.

Мост обладает самой большой вертикальной подъемной 
системой в России – подвижный пролет для пропуска судов 
по реке достигает 88 метров. Теперь поднять его можно даже 
при отсутствии электроэнергии – 20 человек это сделают с по-
мощью системы ручных домкратов. За год через пролет про-
ходит более 300 судов.

– Ввод в эксплуатацию моста дает нам серьезные кон-
курентные преимущества для того, чтобы Архангель-
ский порт развивался. Реконструкция потребовала не-
сколько лет, за которые выполнен цикл сложных работ.  
С нашей стороны регулярно велась совместная работа с Рос-
сийскими железными дорогами, которая позволила вернуть 
полную техническую готовность железнодорожному мо-
сту, – сказал губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

Для выполнения строительно-монтажных работ на этом 
железнодорожном объекте было выделено свыше 1,7 млрд 
рублей. Завершение реконструкции позволяет обеспечить 
безотказный подъем пролета моста на основном приводе в 
период навигации водного транспорта на высоту 26 метров 
при температуре не ниже –21°С.

В Архангельске завершена реконструкция 
железнодорожного моста

На левом берегу построено трехэтажное 
здание управления системой подъема. 
Раньше диспетчерская служба 
располагалась в помещении третьей 
и четвертой опор моста, что сегодня 
запрещено требованиями 
пожарной безопасности

5,5   километра
протяженность мостового перехода 
Краснофлотского моста,  
который включает 
в себя подходы
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Дороги

Здесь не только заменено покрытие, но и появились новые 
парковочные карманы и посадочные площадки, где в даль-
нейшем установят автопавильоны. Были предусмотрены за-
мена люков колодцев с использованием их плавающей кон-
струкции, замена бортового камня, устройство тротуаров.

На Маймаксанском шоссе 
новый асфальт 

появился 
на участке 

от ул. Мостовой
 до ул. Победы

 (4,6 км)

Новый  
асфальт 

на улице 
Карла Маркса

Здесь началась укладка асфальтового покрытия. 
А на улице Котласской (от улицы Выучейского до улицы 

Шабалина) будут сделаны новые тротуары.  

Средства на приведение в порядок внутридворовых и квар-
тальных проездов выделены из городского и областного бюд-
жетов.

На большей части объектов асфальтирование уже завер-
шилось. За три года работы программы ремонта проездов в 
Архангельске отремонтировано более 90 проездов в разных 
округах. 

Ремонт
дворовых
проездов

Завершен ремонт проездов 
Третий год подряд по инициативе главы Архангельска  

Дмитрия Морева и при поддержке губернатора Архангель-
ской области Александра Цыбульского в областном центре 
реализуется программа ремонта проездов в жилых кварталах.

– За три года работы программы нам уже удалось приве-
сти в нормальное состояние более 90 проездов в разных окру-
гах города, – отметил Дмитрий Морев. – Я понимаю, что не 
все горожане увидели в списках дорогу у своего дома. Но это 
только начало: мы будем продолжать программу, а в допол-
нение появилась новая – «Комфортное Поморье». Это воз-
можность отремонтировать за счет бюджета даже те проез-
ды, которые находятся в общей собственности жильцов кон-
кретного дома.

В этом году средства на приведение в порядок внутридворовых и 
квартальных проездов были выделены из городского и областного 
бюджетов.
 Проезд от дома № 112 на ул. Победы до дома № 116 на ул. Победы.
 Проезд от ул. Ильича к дому № 43, корп. 4 на ул. Ильича.
 Проезд между домами № 13 и № 15 на пр. Ломоносова до наб. Северной 

Двины, включая заезды к жилым домам и выезд на ул. Урицкого.
 Проезд на пр. Ленинградском, 356–354 до здания детского сада и проезд 

на пр. Ленинградском, 356–358/2.
 Проезд вдоль дома № 333, корп. 2 на пр. Ленинградском.
 Проезд между домами № 333, корп. 1 и № 335, корп. 1 на пр. Ленинград-

ском со стороны дома № 331 на пр. Ленинградском.
 Внутриквартальный проезд между домами № 21 и № 23 на ул. Павла 

Усова.
 Внутриквартальный проезд на ул. Полярной, 4–6 к лицею № 9.
 Проезд вдоль здания школы № 51 (дом № 4 на ул. Малиновского), вдоль 

дома № 2 на ул. Малиновского с выездом на ул. Малиновского.
 Проезды с ул. Адмирала Кузнецова к дому № 16 на ул. Адмирала Куз-

нецова и с ул. Кедрова вдоль дома № 17, корп. 1 на ул. Полярной.
 Заезд с ул. Нагорной вдоль дома № 95 на ул. Воскресенской с выездом 

на ул. Воскресенскую.
 Проезд от дома № 23 на ул. Кирпичного завода к конечной останов-

ке маршрута № 31 «Почта» на ул. Кирпичного завода, между домами № 23  
и № 24 на ул. Кирпичного завода.
 Проезд с ул. Гайдара вдоль домов № 46 и № 48 на ул. Гайдара, № 5 в про-

езде Приорова.
 Проезд вдоль дома № 159 на пр. Ленинградском.
 Проезд вдоль домов № 250, корп. 1, № 250 на пр. Ломоносова.
 Проезд вдоль дома № 38, корп. 1 на ул. Комсомольской, за домом № 40, 

корп. 1 на ул. Комсомольской и с торца дома.
 Проезд на ул. Воскресенской, 112 (с 1-го по 11-й подъезд).
 Проезд от ул. Почтовый тракт вдоль дома № 28, корп. 1 на ул. Почто-

вый тракт, проезд от ул. Дачной между домами № 51 и № 51, корп. 2 на улице 
Дачной (с двух сторон), парковка у магазина.
 Проезд к магазину «Петровский» на ул. Ломоносова, 90.
 Проезды от наб. Северной Двины между домами №№ 10, 12 на Наб. Се-

верной Двины и вдоль домов № 12, 12, корп. 1, 12, корп. 2 на Наб. Северной 
Двины.
 Проезд вдоль домов на ул. Комсомольской, 45, 45, корп. 1.
 Проезд с пр. Новгородского вдоль дома № 27 на ул. Попова и заезд  

с ул. Логинова к дому № 24, корп. 1 на ул. Логинова.
 Внутриквартальный проезд у дома № 23 на пр. Троицком до наб. Се-

верной Двины.
 Проезд с пр. Ленинградского к дому № 113 на пр. Ленинградском до 

промзоны (между домами №№ 111, 113 на пр. Ленинградском).
 Проезд вдоль дома № 12 на ул. Воскресенской.
 Проезд с ул. Тимме вдоль дома № 42 на ул. Гагарина.
 Проезд вдоль домов № 107, корп. 1, № 107, корп. 3 на ул. Воскресенской, 

вдоль домов № 105, корп. 1, № 105, корп. 2 на ул. Воскресенской.
 Проезд вдоль домов на ул. Галушина, 24 и Галушина, 26, корп. 1.
 Проезд на ул. Гайдара, 4.

На ремонт проездов к дворовым 
территориям многоквартирных 
домов из городского бюджета 
выделено 62 млн рублей 
и 25 млн рублей – 
из областного бюджета
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транспорт

Напомним, в 2021 году губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский поручил модернизировать систему 
общественного транспорта в областном центре.

Транспортная реформа предназначена решить наболев-
шую проблему в сфере общественного транспорта. 

С 1 марта текущего года на 26 муниципальных маршру-
тах курсируют современные вместительные автобусы – яр-
ко-голубые брендированные МАЗы и «Лотосы». Всего 215 но-
вых современных низкопольных автобусов среднего класса 
пришли на смену старым ПАЗам. По условиям контракта ав-
тобусы впервые заправляются метаном. Для этого построена 
большая газозаправочная станция. Также в новых контрак-
тах с перевозчиком изменены требования к исполнению рей-
сов и пересмотрен подход к обеспечению исполнения приня-
тых перевозчиком обязательств. Для содержания транспорта 
в чистоте компания-перевозчик также закупила четыре но-
вых помывочных комплекса, а кондукторы и водители полу-
чили униформу.

В прошлом году была выполнена замена устаревших па-
вильонов ожидания, остановочные пункты оснащены совре-
менными автопавильонами. 

Кроме того, на городских остановках устанавливаются 
световые информационные табло и аншлаги с QR-кодами, 
которые уведомляют пассажиров о времени прибытия 
транспортных средств, отражают текущую дату и время.  
В этом году запланирована установка 17 новых павильонов 
ожидания.

Реформа 
общественного 

транспорта
Это давно назревшее решение по развитию авиации Архан-

гельской области, которое позволит обеспечить безопасность 
полетов и развитие маршрутной сети. Пассажиропоток аэро-
порта постоянно растет и два года назад перешел отметку в 
один миллион пассажиров. При этом полоса аэропорта дав-
но не ремонтировалась и имеет ограничение по классу судов, 
которые может принимать.

Контракт на реконструкцию аэропортового комплекса Та-
лаги заключен с АО «Мо-
нолитное строительное 
управление – 1» из города 
Люберцы. Цена контракта 

– 8,6 млрд рублей.
Работы в главной воз-

душной гавани Архангель-
ска стартовали в мае это-
го года и ведутся в рамках 
нацпроекта «Комплекс-
ный план модернизации и 
расширения магистраль-
ной инфраструктуры». 
Они будут выполнены в 
два этапа. Первый этап – 
ремонт взлетно-посадоч-
ной полосы протяженно-
стью 2500 метров и рулеж-
ных дорожек, а также установка светосигнального оборудова-
ния. По контракту этот этап должен завершиться до конца но-
ября текущего года.

Второй этап – строительство очистных сооружений, па-
трульной дороги и здания аварийно-спасательной службы.

Полностью завершить реконструкцию должны в августе 
2024 года, но уже в ноябре 2023-го планируется закончить пер-
вый этап и после проверки светосигнального и радиотехни-
ческого оборудования открыть аэропорт для приема воздуш-
ных судов.

Реконструкция международного 

аэропорта Архангельск 

Суда проекта РЕГК.126 заменят буксиры, на которых мно-
гие десятилетия перевозят пассажиров на острова в межсезо-
нье. Около года назад состоялась закладка первого из серии 
судов проекта РЕГК.126. Сейчас оно перенесено на низкий 
стапель, а корпус второго формируется в постели. Всего же 
для Архангельска изготовят три судна с ледовым усилением, 
а еще одно – для Онеги.

Проект судна разработан специально для условий Север-
ной Двины: оно сможет двигаться по реке при толщине битого 
льды до 50 см. Перевозка пассажиров на открытой палубе уй-
дет в прошлое. На новых судах будет отапливаемый салон на 
100 посадочных мест, обеспечивающий комфортные условия. 

Решение о строительстве судов было принято в 2020 году по 
итогам визита в Поморье министра промышленности и тор-
говли РФ Дениса Мантурова. Благодаря усилиям губернато-
ра Александра Цыбульского и правительства региона было 
получено федеральное финансирование на воплощение идеи 
в жизнь. Важно, что проектом предусмотрено использование 
отечественных материалов, технологий и оборудования при 
строительстве данного типа речных судов.

На заводе «Красная Кузница» 
строятся пассажирские суда 

ледового 
 класса

В 2022 году были вновь установлены 
17 и отремонтированы 24 павильона 
на общую сумму 6,2 млн рублей

8,6 
млрд рублей –  
цена контракта  
на ремонт  
аэропорта

перемен
2022–2023

город
перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город
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Чтобы комфортно 
было жить

Строительство многоквартирного дома на улице Карпо-
горской подходит к завершению. 

В настоящее время здесь выполнен практически весь объ-
ем конструктивных работ, завершается обустройство вну-
тренних инженерных сетей, в подъездах и квартирах стро-
ители заканчивают отделочные работы. Сейчас на объекте 
трудятся 218 человек.

Стоимость работ составляет более 960 миллионов рублей. 
Сдать объект строители планируют осенью. Введение его в 
эксплуатацию позволит расселить 14,3 тысячи квадратных 
метров аварийного жилфонда. В новом доме будет 314 квар-
тир, в которые переедут 867 человек. Во дворе предусмотре-
ны детские и спортивная площадки, обустроены зеленые 
зоны.

Дом на Карпогорской возводится в рамках адресной про-
граммы «Переселение граждан из аварийного жилищного 
фонда на 2019–2025 годы» национального проекта «Жилье и 
городская среда» и станет частью большого жилого микро-
района, в границах которого для горожан не только создают-
ся комфортные условия для проживания, но и обеспечивает-
ся вся необходимая со-
циальная инфраструк-
тура. Из окон ново-
стройки видна школа 
на 1600 мест, которая 
открыла свои двери 1 
сентября.

Только в Архангель-
ске в рамках первых 
трех этапов програм-
мы введено в строй 12 
многоквартирных до-
мов общей площадью 
62,2 тысячи квадрат-
ных метров, в них по-
лучили квартиры 3903 
человека.

В настоящее время в 
регионе идет реализа-
ция четвертого и пятого этапов программы. В стадии стро-
ительства находятся девять многоквартирных домов общей 
площадью порядка 50 тысяч квадратных метров.

Всего в рамках программы необходимо расселить порядка 
27 тысяч человек из почти 470 тысяч квадратных метров ава-
рийного жилищного фонда. Общий объем финансирования 
составляет порядка 25 миллиардов рублей.

Одновременно с этим в регионе ведется подготовка к ре-
ализации программы переселения домов, признанных ава-
рийными после 1 января 2017 года. В ее рамках предстоит рас-
селить 991,1 тысячи квадратных метров жилья.

В частности, в Архангельске земельные участки для ново-
строек уже подобраны, строительные площадки развернутся 
в Маймаксанском округе, а также в округах Майская Горка и 
Варавино-Фактория.

17
участков для 
комплексного 
развития  
территорий жи-
лой застройки  
сформировала 
администрация 
города

Так, в границах улиц Гагарина, Розинга и Дзержинско-
го под переселение пойдут восемь аварийных деревянных 
домов. Также в рамках договора с застройщиком в этом 
микрорайоне предусмотрено строительство детского сада  
на 125 мест.

15 деревянных домов предстоит расселить застройщи-
ку, который займется комплексным развитием территории 
в границах улиц Суфтина, Розы Люксембург, Котласской и 
Выучейского. Здесь также будет освобождена территория 
для возведения детского сада на 125 мест.

Новый квартал появится в районе улицы Серафимовича, 
проспекта Обводный канал, улицы Выучейского, проспекта 
Советских Космонавтов. Квартал вырастет на месте девяти 
малоэтажных домов, подлежащих сносу. 

Также будут комплексно развиваться две несмежные тер-
ритории в районе улицы Розы Люксембург, включающие в 
себя дома в переулке Водников. Соседний земельный участок 
зарезервирован под строительство школы на 1000 мест. Усло-
виями контракта предусмотрено расселение более 20 ветхих 
домов, расположенных в кварталах будущей застройки.

В течение полугода застройщики определятся с этапами 
расселения и строительства жилых домов. На полную реали-
зацию проектов предусмотрено 10 лет. В итоге это даст городу 
более 200 тысяч квадратных метров современного жилья. При 
проектировании на каждой территории будут предусмотрены 
большие детские и спортивные площадки, озеленение, на не-
которых – подземные паркинги. Для города это возможность 
реновации больших кварталов вместо точечной застройки.

Состоялись  
первые аукционы  
по новой программе 

комплексного 
развития территорий

900
архангелогородцев 
переедут в новый дом 
в округе Майская  
Горка в Архангельске

За счет застройщиков будут расселены 
граждане из 261 многоквартирного 
дома общей площадью 
более 138 тысяч квадратных метров. 

Кроме того, по ряду контрактов 
в рамках реализации программы 
комплексного развития территорий 
жилой застройки Архангельск 
получит квартиры для детей-сирот

перемен
2022–2023

город

власть: что Для люДей
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В областном центре в 
рамках первых трех этапов 
адресной программы по пе-
реселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда 
введено в строй 12 мно-
гоквартирных домов 
общей площадью 62,2 
тысячи квадратных 
метров, в них получили 
квартиры 3903 человека.

В настоящее время в ре-
гионе идет реализация чет-
вертого и пятого этапов про-
граммы. В 2023 году для пе-
реселения архангелогород-
цев из аварийного жилья бу-
дет построено семь много-
квартирных домов.

Так, стройка полным хо-
дом идет в Цигломени: здесь 
появится шесть новых соци-
альных домов. Строитель-
ство еще одного дома по про-
грамме переселения завер-
шается на улице Карпогор-
ской. В новом доме будет 314 
квартир, в которые переедут 
867 человек. Во дворе преду- 
смотрены детские и спортив-
ная площадки, обустроены 
зеленые зоны.

Стоимость работ составля-
ет более 960 миллионов руб- 
лей. Сдать объект строители 
планируют осенью. Введе-
ние его в эксплуатацию по-
зволит расселить 14,3 тыся-
чи квадратных метров ава-
рийного жилфонда.

В общей сложности в ше-
сти новых домах в Цигломен-
ском округе будет 372 кварти-
ры, в том числе 342 – для пере-
селения, 30 – для детей-сирот.

Общий объем финансиро-
вания составил порядка 1,4 
млрд рублей. В соответствии 
с заключенным контрактом 
застройщику предстоит за-
вершить строительно-мон-
тажные работы к концу 2023 
года. Введение в строй этих 
домов позволит расселить 
18,2 тысячи квадратных ме-
тров аварийного жилья.  
В новом квартале, что стро-
ится в Цигломени, планиру-
ют оборудовать спортивную 
и детские площадки, а также 
91 парковочное место.

Благодаря им Архангельск избавляется от ветхого дере-
вянного жилфонда и обрастает современными красивыми 
домами.

В 2022 году инвесторы продолжили реализацию пяти мас-
штабных инвестиционных проектов. Это «Квартал 152» и че-
тыре проекта в трех территориальных округах города – Ок-
тябрьском, Варавино-Факто-
рии, Майской Горке. 

По пяти проектам ведет-
ся проектирование. Поми-
мо этих проектов появились 
еще два: вдоль нового Мо-
сковского проспекта вырас-
тет жилой квартал.

Общая площадь жилых по-
мещений по двум проектам 
составит 61 тысячу ква-
дратных метров. 

Всего в рамках реализации 
шести проектов предполага-

692 
семьи 

получили

 новые квартиры
 в 2022 году

Масштабные 
инвестиционные проекты – 

эффективный 
механизм 

привлечения 
средств 

в экономику 
города 

Темпы программы переселения в Архангельске в 2022 году 
превысили все предыдущие периоды. В шесть новостроек в 
округах Майская Горка и Варавино-Фактория переехали 692 
семьи, а это 2311 человек. Еще 1,5 тысячи горожан получили 
денежную компенсацию. Такая возможность по закону есть 
у собственников жилых помещений в рамках программы по 
переселению граждан из ветхого и аварийного жилья. На эти 
цели в 2022 году Архангельск получил 2 миллиарда руб- 
лей по федеральной программе. В список вошли дома, кото-
рые были признаны аварийными до 1 января 2017 года.

Так, два многоквартирных дома с благоустроенной придо-
мовой территорией и детскими площадками построены на 
улице Воронина рядом с новым физкультурно-оздоровитель-
ным комплексом. Суммарно в этих новостройках 252 
квартиры, что позволило расселить 770 человек из 
13 тысяч квадратных метров аварийного жилищного 
фонда. Во всех жилых помещениях выполнена чистовая от-
делка, а во дворах домов есть гостевая стоянка для автомо-
билей. 

Еще два многоквартирных дома в рамках программы по 
переселению сданы на Ленинградском проспекте. В частно-
сти, в новую девятиэтажку на Ленинградском проспекте, 35 
переехали 265 архангелогородцев. Дом на 72 квартиры по-
строен меньше чем за год.

Общая жилая площадь составляет более 6,4 тысячи ква-
дратных метров. Квартиры сданы с чистовой отделкой, уста-
новлены пластиковые окна, ванные комнаты оборудованы 
всей необходимой сантехникой.

В новом доме на проспекте Ленинградском, 358/1 кварти-
ры получили 248 архангелогородцев. Социальный дом по-
строен в рамках государственной программы и сдан на де-
вять месяцев раньше срока.

ется привлечение 19 мил-
лиардов рублей инвестиций. 
Еще один инвестпроект нахо-
дится в стадии согласования.

По областному законодатель-
ству о статусе масштабного ин-
вестиционного проекта город 
получит порядка 13 ты-
сяч квадратных метров 
жилой площади.

Они будут предоставлены де-
тям-сиротам и гражданам, нуж-
дающимся в переселении из 
аварийного жилищного фонда.

В рамках проекта «Квар-
тал 152» будут построены не 
только 10 многоквартир-
ных домов общей площадью 
не менее 100 тысяч квадратных метров, но также детский 
сад на 220 мест и физкультурно-оздоровительный ком-
плекс. 

Кроме того, в границах квартала предусмотрена террито-
рия для размещения школы на тысячу мест и еще одного дет-
ского сада.

Проект также предусматривает организацию зеленого 
каркаса – внутриквартальных бульваров с элементами бла-

гоустройства – детскими и спортивными площадками, угол-
ками тихого отдыха. Предполагается, что магазины, кафе, 
предприятия бытовых услуг расположатся на первых эта-
жах зданий со входами со стороны улиц. 

Инвестпроект реализуют в округе Майская Гор-
ка, где застройщик возведет жилой комплекс на 
одном из участков между Московским проспек-
том и улицей Карпогорской. 

Объем финансирования проекта составит более  
1,6 млрд рублей. Планируемая общая площадь жилых по-
мещений – не менее 20 тысяч квадратных метров, или около 
400 квартир. 

Реализация масштабного инвестиционного проекта «Жи-
лой квартал на проспек-
те Ленинградском» преду- 
сматривает строитель-
ство многоквартирно-
го дома общей площа-
дью жилых помещений 
не менее 47 тысяч 
квадратных метров.  
А объем капвложений при 
реализации масштабного 
инвестиционного проек-
та составит не менее 2,3 
миллиарда рублей.

Строительство нового жилого квартала 
в Цигломени должно завершиться 
к концу года

400
квартир построят  
в новом жилом  
комплексе

5,6
млрд рублей –  
объем капитальных  
вложении  
при реализации 
масштабного  
инвестпроета 
«Квартал 152»

224
тысячи квадратных 
метров –  
общая площадь  
строительства 

Архангельск 
наращивает темпы 

расселения  
аварийного жилья перемен

2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

жилье
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Открылась
новая школа № 7 

на 1600 мест

Это самая большая школа в регионе. Площадь 
учреждения составляет 33 тысячи квадратных 
метров. Здание построено в рамках националь-
ного проекта «Образование». Стоимость объекта 
составила 2,1 млрд рублей. 

Четырхэтажное здание включает учебные, об-
щешкольные и спортивные помещения. В шко-
ле обустроен 25-метровый бассейн на пять доро-
жек, несколько спортивных залов и актовый зал 
на 530 мест. Бассейн оборудован современной си-
стемой водоочистки. Здесь будут проводиться не 
только уроки физкультуры, но и проходить под-
готовка пловцов. 

Кроме этого, в школе есть класс БДД, где уста-
новлен интерактивный тренажер скутера, кото-

рый позволяет изучать правила дорожного дви-
жения и получать навыки управления транс-
портным средством категории М в условиях, при-
ближенных к реальным. Библиотека образова-
тельного учреждения оборудована современной 
системой хранения и многофункциональным чи-
тальным залом, ориентированным на развитие 
творческого потенциала учащихся. 

Также на территории школы обустраивается 
физкультурно-оздоровительная зона: стадион с 
площадками для игр, футбольным полем, бего-
выми дорожками и теневыми навесами. 

Школа № 7 станет площадкой и для технопар-
ковой зоны с современными лабораториями по 
инновационным техническим профилям и цен-

тра «IT-куб», где школьники смогут изучать про-
граммирование, системное администрирование 
и заниматься киберспортом.

В новой школе сформировано 60 классов: 24 
– начальных, 30 – основного общего образова-
ния, шесть – на уровне среднего общего образо-
вания. Дополнительно предполагается создать 
профильный педагогический класс, кадетские 
классы и классы для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Коллектив школы 
практически укомплектован. Как заявил дирек-
тор учреждения Илья Иванкин, школа в первую 
половину дня будет обучать детей, а во вторую – 
являться центром внешкольного образования и 
социально-культурным центром района.

В здании гимназии № 21 приведены в порядок кровля и фа-
сады, заменены внутренние инженерные системы: венти-
ляции, отопления, водоснабжения, водоотведения, а также 
электросети. Поменяны оконные и дверные блоки. Благода-
ря реализации дизайн-проекта современный вид получили 
и образовательные пространства гимназии.

Общая стоимость выполненных работ составила 112 млн 
рублей, еще порядка 10 млн рублей выделено на закупку не-
обходимого оборудования. В отремонтированных классах 
установлены новая современная мебель, интерактивные  
доски, различные наглядные пособия, а также камеры видео- 
наблюдения. Всем необходимым оснащены кабинеты физи-
ки, химии, биологии, технологии. А в холле на первом этаже 
по инициативе самих школьников установлена система за-
рядки электронных устройств.

Преобразилась и прилегающая к гимназии территория. За-
вершено обустройство спортивных площадок, монтаж ба-

Капитальный ремонт
школ

скетбольных и волейбольных стоек, спортивного оборудова-
ния, ограждений, устройство тротуаров.

В 77-й школе в здании на улице Дежневцев, 12 ремонт про-
водился поэтапно в летние каникулы в течение двух лет.  

В 2022 году был выполнен ремонт кровли, коммуника-
ций и лестничных пролетов. На втором и третьем этажах 
здания заменили окна, провели ремонт помещений. В эти 
летние каникулы отремонтированы фасады и крыльца, 
первый этаж здания, благоустроена прилегающая терри-
тория.

В рамках работ по благоустройству заасфальтирована тер-
ритория школы, установлено ограждение. Кроме того, уч-
реждение получило новую площадку для отдыха – здесь уло-
жена плитка, установлены скамейки, устроен газон. В даль-
нейшем рядом с ней планируется построить и две спортив-
ные площадки.

В 23-й школе отремонтирован фасад, установлены окна, за-
шиты радиаторы, уложена плитка, выровнены стены и от-
косы, проложены стояки, проведены электротехнические и 
прочие работы.  

За счет модернизации кабинетов физики, химии, биологии, 
развития музея расширилось образовательное пространство 
учреждения. Весь второй этаж здания посвящен Александру  
Сергеевичу Пушкину, имя которого носит школа № 23. В шко-
ле также появились новая площадка для проведения массо-
вых мероприятий, универсальная спортплощадка и ком-
плекс для сдачи норм ГТО. 

Завершен капитальный ремонт в 82-й школе: обновлены 
помещения, проведены фасадные работы. Благоустроена и 
территория школы. Здесь размещены площадка для игры в 
футбол, тренажеры и зона отдыха с беседкой. 

В школе № 20 капитальный ремонт также проводился по- 
этапно. В прошлом году здесь были заменены 62 окна, отре-
монтированы восемь кабинетов и боковое крыльцо. В этом 
году были заменены еще 200 окон и отремонтирован цен-

тральный вход, выполнены косметические работы. Здание с 
каждым годом становится все более современным.

В школе № 36 поменяны оконные блоки, утеплены швы, от-
ремонтированы входная группа, ряд классов и рекреация на 
четвертом этаже. Работы проведены и в спортивном зале, в 
фойе и коридорах второго этажа, а на четвертом этаже отре-
монтированы стены и потолок. 

В новом учебном году начальная школа и старшеклассни-
ки будут питаться раздельно. Для старшеклассников на базе 
школы откроется молодежная кофейня, где можно будет не 
только пообедать, но и отдохнуть в перерыве между уроками.

В гимназии № 3 также проведены ремонтные работы. Об-
новлены туалеты, заменены окна на первом этаже, частично 
отремонтирована кровля. 

Кроме того, капитальный ремонт проведен и в школе  
№ 10. В образовательном учреждении заменены окна, обнов-
лено центральное крыльцо здания, установлен новый гарде-
роб для старших классов. Также закуплена новая мебель и 
современное оборудование. Приобретены стулья в актовый 
зал, в вестибюль – диваны, в кабинеты – семь интерактивных 
панелей с рельсовой системой, в библиотеку закуплены но-
вые стеллажи.

60
классов  
сформировано  
в новой  
школе

В этом году капитальный ремонт 
будет завершен в девяти школах. 
В следующем – отремонтируют 
еще три городские школы

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

власть: что Для люДей
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Бывшей лютеранской церкви Святой Екатерины – 252 года. 
Старше нее в Архангельске есть только два здания. 

Предыдущая реставрация кирхи была проведена  
в 1986–1987 годах, когда пустующее здание передавали фи-
лармонии. 

Работа специалистами-проектантами была проделана ко-
лоссальная: проведены историко-архивные и библиографи-
ческие изыскания, выполнены обмерные работы, пройдена 
государственная историко-культурная экспертиза в Москве 
и получено согласование в инспекции по охране объектов 
культурного наследия Архангельской области, подготовле-
ны сметная документация и ведомости объемов работ – и все 
проводилось в условиях пан-
демии...

В ноябре 2022 года были за-
вершены реставрационные 
работы: восстановлены исто-
рические цветовые решения 
фасадов, плоскости стен окра-
шены в песочно-желтый цвет, 
а декор – в белый. Отрестав-
рированы деревянные окна и 
двери здания. 

На реконструкцию кирхи из 
областного бюджета выделе-
но 28,9 миллиона рублей. 

Есть еще одна изюминка – у 
здания появится архитектур-
ная подсветка.

В кирхе  
завершился  

капитальный ремонт

Ремонт  
Молодежного  
театра

Старинный особняк XIX века на Троицком проспекте до-
ждался капитального ремонта. Здание ремонтируют по на-
циональному проекту «Культура». На эти цели из федераль-
ного и областного бюджетов выделено 33 миллиона рублей. 
Все работы подрядчик обещает закончить к ноябрю 2023 года. 
Уже более 30 лет в этом здании, которое является памятни-
ком архитектуры, располагается Молодежный театр. Особ-
няк Ренни – Шарвина – ныне главная сцена архангельской 
«молодежки». 

Главная проблема здания – протечка над зрительным за-
лом. В настоящее время здесь идет демонтаж антресоли и ве-
дутся подготовительные работы к ремонту кровли. Заменят 
стропильную систему над зрительным залом, утеплят кров-
лю, чердачные перекрытия. Местами отремонтируют венти-
ляцию и электрику. Здание ждет и замена окон, ремонт крыль-
ца, фасада. В планах – благоустройство территории. 

Добролюбовка станет 
первой региональной 

модельной 
библиотекой

Капитальный ремонт в библиотеке завер-
шится в конце 2023 года. Работы проводятся 
в рамках программы «Реновация региональ-
ных и муниципальных учреждений отрасли 
культуры» национального проекта «Культу-
ра».

Четырехэтажное здание библиотеки на на-
бережной Северной Двины построено в 1981 
году. Это уникальный библиотечный проект 
советского периода, не имеющий аналогов в 
России.

Особенность здания – принцип свободной 
планировки. В нем заложены тенденции, 
которые сейчас получают развитие в новых 
библиотечных зданиях. 40 лет спустя зда-
ние капитально ремонтируют, чтобы макси-
мально преобразить имеющиеся простран-
ства.

Проект предполагает полную замену всех 
коммуникаций и систем обеспечения безо-
пасности здания, а также функциональное зо-
нирование и создание новой современной ин-
фраструктуры деятельности АОНБ как самой 
большой общедоступной библиотеки региона.

Разработан дизайн-проект, утвержде-
ны поэтажные планы, ведется проработка 
3D-модели и визуализация всех пространств. 
В самом здании выполнены демонтажные 
работы, устанавливаются новые перегород-
ки и выполняются работы по устройству стя-
жек, идут штукатурные работы. 

В результате нового зонирования будут 
организованы многофункциональные про-
странства для работы и отдыха посетителей, 
тихие зоны для чтения и сосредоточенной 
работы, аудитории для проведения меропри-

ятий, пространства для творческой активно-
сти, помещения для индивидуальной и груп-
повой работы, мультимедийные зоны, вы-
ставочные и музейные локации, просторная 
входная группа. Будет восстановлен и знаме-
нитый Кабинет Федора Абрамова с его лич-
ной библиотекой, также в планах – создание 
отдельного зала под Арктическую библиоте-
ку, где будут представлены репринтные из-
дания краеведческих книг, вышедших в свет 
в XVIII–XIX веках.

В проекте предусмотрено создание на пер-
вом этаже библиотеки кафе и коворкинг-зо-
ны. Несмотря на ремонт, сотрудники Добро-
любовки радуют читателей новыми книжны-
ми новинками и интереснейшими мероприя-
тиями в здании делового центра «Чайка» на 
улице Урицкого, 1. 

85 лет исполнилось со 
дня открытия Архангель-
ского Дворца пионеров. В 
специально построенное 
здание на набережной Дво-
рец переехал в 1980 году.

В настоящее время здесь 
занимаются почти 9000 дев-
чонок и мальчишек. Здание 
Дворца детского и юноше-
ского творчества включено 
в программу капремонта. 
К августу здесь завершены 
ремонт пешеходной зоны и 
обустройство прилегающей 
территории. На эти цели 
выделено 77,9 млн рублей. 

Осуществлен демонтаж 
тротуара, заменен водопро-
вод, проведены электромонтажные работы, устройство под-
порной стены, а также стенки у амфитеатра, приямка в ма-
шинный зал бассейна, ремонт восьми колодцев. 

Предусмотрено устройство нижней пешеходной зоны, по-
крытий, ограждения и парапетов, а также организация сто-
янки и проезда. Вокруг ДДЮТ обновляют асфальт, брусчат-
ку, забор, реконструируют авиакорт, устанавливают освеще-
ние. В планах – поставить скамейки и высадить ели, сосны, 
можжевельник, а также спиреи, пузыреплодник, шиповник, 
дерен и барбарис. 

На все работы потратят более 32 млн рублей. Создание ком-
фортных условий для получения детьми дополнительного обра-
зования – одна из целей национального проекта «Образование».

Дворец  
пионеров:  
завершается  
обустройство территории

446,8
млн рублей –  
стоимость реализации  
ремонтных мероприятий  
с учетом закупки 
оборудования

32
млн рублей  
потратят на работы  
по благоустройству 
территории  
около ДДЮТ

28,9
млн рублей  
выделено  
из областного  
бюджета  
на реконструкцию 
здания
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Работы по созданию панно выполняет Московский комби-
нат монументально-декоративного искусства.

Глава Архангельска Дмитрий Морев напомнил, как зарож-
далась идея: порядка двух лет назад с предложением укра-
сить город мозаичным панно к градоначальнику обратился 
художник-маринист Сергей Звягин.

– Я не могу вспомнить, когда в последний раз в Архан-
гельске создавалась уличная мозаика. Наверное, лет 30–
40 назад. И вот мы, наконец, снова вернулись к подобному 
оформлению города. Добавлю, что саму технику мозаики 
когда-то возродил в России наш знаменитый земляк Михаил  
Ломоносов – он сам разработал процесс варки, нанесения 
смальты, и есть много работ, которые созданы с его участи-
ем. Поэтому для столицы Поморья, родины нашего велико-
го земляка, возвращение мозаики на улицы города обретает 
особый смысл, – подчеркнул градоначальник.

Как рассказал художник Сергей Звягин, чья картина легла 
в основу панно, в своем произведении он постарался сохра-
нить историческую достоверность. На мозаичной картине – и 
сохранившиеся до наших дней здания – Гостиные дворы, Со-
ловецкое подворье, и утраченные – среди них кафедральный 
собор, некогда стоявший недалеко от современного драмте-
атра.

– Это образ Архангельска на рубеже столетий – конец XIX 
– начало XX века. Понятно, что это собирательный образ, но 
я пользовался документальными источниками, в том числе 
фотографиями того времени. И потом, когда работа по мон-
тажу будет завершена, мы установим небольшой стенд с по-
яснениями, который расскажет о каждом изображенном на 
панно объекте – здании, корабле, – отметил Сергей Звягин.

В следующем году Архангельск отметит юбилей – 440 лет, 
мозаичное панно станет подарком к значимой дате.

перемен
2022–2023

город
Мозаичное панно 
у Петровского парка
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Школа 
на 860 мест в округе 
Варавино-Фактория 

Увеличение выплат 
молодым  

педагогам

Здание школы № 28 в округе Варавино-Фактория на 860 
мест построено в рамках нацпроекта «Образование». Работу 
школа начала 1 сентября 2022 года.

Все учебные кабинеты оснащены в соответствии с совре-
менными стандартами. В каждом стоят программно-аппа-
ратные комплексы – всего их 44. В классах есть планшеты, 
компьютеры, которые дают возможность обычную доску 
превратить в электронную. Создана здесь инфраструктура 
и для дополнительного образования, для занятий спортом: 
работают тир для обучения стрельбе, просторные кабинеты 
труда для мальчиков и девочек, кабинет изучения ПДД, ска-
лодром, планетарий и многое другое.

В Год педагога и наставника в бюджете Архангельска 
предусмотрены дополнительные средства на поддержку 
учителей.

В столице Поморья успешно работает программа привле-
чения иногородних педагогов. В 2022 году денежной компен-
сацией аренды жилья воспользовался 51 педагог. На начало 
февраля 2023-го было подано 49 комплектов документов на 
получение данной выплаты из 33 образовательных организа-
ций города. Они поступили от 17 воспитателей, 17 учителей 
начальных классов, пяти учителей истории, четырех учите-
лей физкультуры, двух – музыки, по одному – от учителей 
ОБЖ, английского языка, математики и русского языка.

Возмещение затрат до 10 тыс. рублей в месяц на аренду жи-
лья – это один из способов наполнить новыми кадрами наши 
образовательные учреждения. Также в 2023 году увеличена 
ежегодная выплата молодым педагогам. В течение трех лет 
после устройства на работу они будут получать по 26 тысяч 
рублей. 
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Капитальный ремонт завершится в конце 2023 года. После 
полномасштабного обновления объекта в него переедет му-
зыкальная школа № 1 Баренцева региона. В настоящее вре-
мя около 500 воспитанников школы занимаются во времен-
но выделенных под это поме-
щениях. 

Финансирование в 233,3 млн 
рублей выделено на ремонт 
здания по национальному 
проекту «Культура». 

Здесь уже выполнены де-
монтажные работы, замене-
ны полы, производится мон-
таж витражных групп, метал-
лических дверных блоков и 
перегородок, утеплены чер-
дачные перекрытия, замене-
ны лестничные марши, усиле-
ны перекрытия. Рабочие при-
ступили к монтажу систем 
усиленной звукоизоляции.

В отремонтированном здании разместятся кабинеты для 
индивидуальных и групповых занятий, оборудованные необ-
ходимой мебелью, концертный и репетиционный залы, осна-
щенные современным звуковым и световым оборудованием, 
многофункциональный зал с выделенной зоной для музея и 
студия звукозаписи, библиотека, кабинеты для администра-
ции школы и служебные помещения. На первом этаже шко-
лы предусмотрели и просторную, комфортную зону рекреа-
ции, где дети смогут отдохнуть в перерывах между заняти-
ями. Разместят здесь и видеопанель для трансляции концер-
тов из залов.

Обновленный фасад оборудуют архитектурной подсвет-
кой и украсят витражными окнами. Также большое здание 
сможет принять на 100 учеников больше. 

На новые музыкальные инструменты в областном бюдже-
те на 2023 год заложено 30 млн рублей. Также в школе пла-
нируют создать оркестр русских народных инструментов 

– все необходимое для этого в учреждении есть. Музыкаль-
ная школа в центре города станет местом притяжения всего 
культурного сообщества Архангельска.

В здании бывшего 
ТЦ «Детский мир»

 разместится
 музыкальная 

 школа № 1

В Архангельске создает-
ся вторая после Коковинки 
модельная библиотека. В об-
новленном пространстве по-
явятся «Кабинет писателя», 
залы «Притяжение Севера» 
и «Мир винила», интерактив-
ный стол, виртуальная при-
мерочная, в которой посети-
тели смогут увидеть себя в 
народных костюмах. На про-
ект выделено 5 млн рублей. 
А за счет средств нацпроек-
та закупается оборудование. 
В скором времени библиоте-
ка-музей на Чумбаровке ста-
нет современным интеллек-
туальным центом. На время 
ремонта книжный фонд и му-
зейные экспозиции перевезе-
ны в Соломбальскую библио- 
теку № 5 имени Б. В. Шерги-
на по адресу: улица Беломор-
ской флотилии, 8.

По нацпроекту «Культура»  
в Литературном музее  

продолжается  
масштабный 

ремонт 5
млн рублей  
выделено 
на ремонт  
Литературного 
музея 

233,3
млн рублей  
выделено  
на ремонт здания  
по нацпроекту  
«Культура»

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

власть: что Для люДей
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В АГКЦ 
завершился первый 

за 50 лет масштабный
капитальный ремонт

На эти цели из городского бюджета было на-
правлено почти 40 миллионов рублей. Обновление 
началось с замены инженерных коммуникаций 
на первом этаже, системы отопления, сделан ре-
монт санузлов, стяжка пола под плитку из керамо-
гранита, оштукатурены и окрашены стены.

Строители обновили входное пространство, хо-
реографический зал с раздевалками, цветочный 

переход у большого зала, а также санузлы на ну-
левом этаже. Заменены и инженерные коммуни-
кации. При этом часть средств удалось сэконо-
мить – на них приобрели музыкальные инстру-
менты.

Во время ремонтных работ также удалось вос-
становить панно Ивана Архипова под названием 
«Архангельск строится», которое строители обна-

ружили после снятия зеркальной стены на первом 
этаже.

Также в арт-холле АГКЦ установлена новая ме-
бель: комфортные складные стулья и столы. Те-
перь пространство арт-холла станет прекрасной 
площадкой для проведения конференций, встреч 
представителей бизнес-сообщества, органов вла-
сти с населением.

В 2022 году  
в Ломоносовском ДК  
проведен  
масштабный  
ремонт

За 45-летнюю историю Ло-
моносовского ДК в его стенах 
выросло не одно поколение 
самодеятельных артистов.  
В 2022 году в ДК проведен мас-
штабный ремонт, финансиро-
вание составило 14 млн руб- 
лей. В результате полностью 
преобразились входная груп-
па, выставочный и конфе-
ренц-залы. В здании замени-
ли окна, здесь открыта ком-
ната матери и ребенка, кафе, 
оборудованы санузлы.

В настоящее время в 42 
клубных формированиях за-
нимаются около 1500 человек 
в возрасте от трех до 80 лет. С учетом быстрой застройки ми-
крорайона, в том числе открытия новой школы № 28, востре-
бованность Дворца культуры увеличилась в разы.

Кроме того, в рамках программы «Формирование комфорт-
ной городской среды» благоустроена территория возле ДК, ча-
стично обновилось пространство внутри самого учреждения.

Отремонтирован зрительный зал. Здесь уложен линолеум, 
укреплены полы и заменены пятьсот кресел. Теперь гостей 
Дворца радуют новые кресла «Октава» для театральных за-
лов с мягкой обивкой бордового цвета.

В Ломоносовском ДК действует выставочная 
экспозиция. Выставка, поддержанная министер-
ством культуры Архангельской области, расска-
зывает об истории самобытной деревянной архи-
тектуры Архангельска XIX – XX веков.

Экспозиция пополнилась третьим макетом 
– дома Калинина: оригинальное здание до сих 
пор можно увидеть в центре города – на про-
спекте Ломоносова, 126. Его бывший владелец 
– купец Никанор Андреевич Калинин.

Кроме непривычного для большинства жел-
того цвета здания (многие знают его исключи-
тельно как зеленое) макет демонстрирует утра-
ченные архитектурные детали.

Первым посетителем экспозиции, оценившим 
уже три полноценных макета, включая не со-
хранившийся до наших дней особняк Беляевско-
го и особняк Ренни – Шарвина, в котором сейчас 
расположен Архангельский молодежный театр, 
стал Владислав Дреко – редактор паблика «Ар-
хангельск: архитектура и градостроительство», 
координатор ЦСИ Архангельска и экскурсовод.

По итогу реализации всего проекта выставка 
будет знакомить аудиторию с макетами десяти 
уникальных деревянных зданий Архангельска, 
в том числе домов Овчинникова и Гендриксена, 
Двойниковой и Ананьевой, народного дома им-
ператора Петра Первого, дома преподаватель-
ского городка АЛТИ и дома Сутягина.

Уже сейчас выставка сопровождается инфор-
мационными афишами, рассказывающими об 
особенностях архитектуры всех 10 зданий. Ин-
формацию о домах можно не только прочитать, 
но также прослушать в формате аудио через 
QR-коды.

«Деревянное наследие Архангельска»

40
млн рублей  
направлено  
из городского  
бюджета  
на обновление  
АГКЦ

120
тысяч человек  
ежегодно посещают  
мероприятия  
Ломоносовского  
ДК

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

соцсфера
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соцсфера

Опыт строительства подоб-
ных объектов для областной 
столицы новый. Буквально 
еще год назад на месте этого 
навеса стояла старая хоккей-
ная коробка. 

На базе Исакогорского ДЮЦ 
дети занимаются разными ви-
дами спорта (хоккей, флорбол, 
мини-футбол, гребля), поэто-
му было принято решение, что 
здесь не будет искусственно-
го льда. Корт позволит зани-
маться спортсменам и в меж-
сезонье. Зимой сооружение бу-
дет использоваться для игры в 
хоккей на естественном льду, 
а летом – для других актив-
ных видов спорта и соревнова-
ний. Здесь будут проводиться 
соревнования и тренировки по 
летним и зимним видам спорта. 
Подобные сооружения появятся 
и в других округах города. 

На улице 
Вычегодской 
завершилось 
строительство 

хоккейного корта

Впервые в Архангельске проводится масштабное обновле-
ние бассейнов дошкольных учреждений. Из городского бюд-
жета на это выделено 11 млн рублей, и в программу включе-
но сразу шесть детских садов. 

Так, в детском саду № 77 «Морошка» в бассейне давно вы-
шла из строя система подачи воды, износилась плитка, и ее 
острые края стали просто опасны для малышей. Чаша бассей-
на требовала ремонта. Детский сад был построен в 1993 году, 
и с тех пор бассейн ни разу не ремонтировался капитально.  
К настоящему времени здесь демонтирована старая плитка, 
поверхность стен подготовлена для облицовки новой плит-
кой, а потолок – под покраску. Выполнена прочистка венти-
ляции, идут работы в раздевалке и душевых. Весь необходи-
мый строительный материал заготовлен. В рамках отдельно-
го договора в помещении обновят систему отопления. 

А в детском саду № 56 «Туесок» работают сразу две подряд-
ные организации – параллельно капитально ремонтируют 
еще и кровлю. В помещении с бассейном рабочие занимают-
ся зачисткой и грунтовкой стен. Их облицуют плиткой. Саму 
чашу бассейна ремонтировать не будут – она в хорошем со-
стоянии – в прошлом году ее покрыли специальным гидро-
изолирующим облицовочным покрытием. Обновят также и 
душевые.

В детском саду № 94 «Лесови-
чок», что в Северном округе, под-
рядчик уже завершил облицовку 
стен яркой красочной плиткой 
и приступил к работам в чаше 
бассейна – рабочие занимаются 
устройством гидроизоляционного 
слоя. Затем приступят к укладке 
плитки. Также здесь отремонти-
рованы коммуникации – вентиля-
ция и система очистки воды. Пол-
ностью демонтирована старая, от-
служившая свое система подачи 
воды в бассейн. Подрядчик уста-
новит новую. В скором времени 
приступят к монтажу натяжного 
потолка. 

Ждет ремонта и бассейн детско-
го сада № 186 «Веснушка». Работы 
пройдут в здании детсада на ули-
це П. Галушина, 28, корп. 1. Из го-
родского бюджета на обновление бассейна выделено более 
800 тысяч рублей. Предыдущий ремонт здесь проводился в 
2010 году. За это время из-за повышенной влажности появи-
лись проблемы с потолком в бассейне, также необходимо 
провести ремонт стен и потолков входной группы – перехо-
да между блоками дошкольного учреждения – и помещения 
тренерской. По планам в начале октября 2023 года бассейн от-
кроет свои двери для воспитанников «Веснушки». 

Бассейны также ремонтируют в детских садах № 103 «Золо-
той ключик» и 174 «Ягодка». Отметим, дошколята занимают-
ся плаванием в бассейнах бесплатно. 

В детских садах Архангельска 

ремонтируют 
бассейны

В мае 2022 года на набережной  
Северной Двины в Архангельске  

открылся Центр уличного баскетбола.
Площадка построена при поддержке губернатора  

Архангельской области Александра Цыбульского  
в рамках государственно-частного партнерства  

совместно с финансовыми структурами  
и Российской федерацией баскетбола

40
млн рублей  
выделено  
из городского  
и областного  
бюджетов  
на возведение 
спортивного  
сооружения

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город

11
млн рублей  
выделено  
из городского 
бюджета  
на обновление 
бассейнов  
дошкольных  
учреждений
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Дмитрий МОРЕВ:

Создание кампуса отразится на жизни 
всех горожан, а не только студентов. Планируется, что 
здесь кроме учебных корпусов и общежития будут 
открыты легкоатлетический манеж, бассейн, мульти-
медийный исторический парк «Россия – моя исто-
рия», концертный и выставочный залы. И, конечно, 
будет продлена прогулочная часть набережной Се-
верной Двины. Архангельск планомерно трансфор-
мируется в крупный научно-образовательный центр, 
безусловным атрибутом которого будет служить сту-
денческий кампус «Арктическая звезда». Строитель-
ство межвузовского студенческого кампуса преду- 
смотрено стратегией развития Архангельска как 
мощного научного центра.

Стоимость проекта – 30 млрд рублей. Он 
является прорывным для развития Архан-
гельска как образовательного центра на Се-
вере России.

Проект «Арктическая звезда» в прошлом 
году победил в федеральном конкурсе благо-
даря руководству САФУ и поддержке губер-
натора Александра Цыбульского.

Кампус станет наукоградом для всего Се-
веро-Запада России, многофункциональной 
инновационной образовательной средой со 
всей инфраструктурой для проведения науч-
ных исследований в самых разных областях 
фундаментальных и прикладных наук.

– Уверен, что студенческий кампус мирово-
го уровня станет мощным магнитом для сту-
дентов и преподавателей, научного и бизнес-
сообщества, еще одним аргументом в пользу 
того, чтобы молодежь оставалась жить и ра-
ботать в Архангельске, – отметил глава горо-
да Дмитрий Морев.

Реализация масштабного проекта по стро-
ительству кампусов – исполнение поручения 
Президента РФ Владимира Путина. Универ-
ситетские кампусы возводятся при россий-
ских вузах благодаря нацпроекту «Наука и 
университеты» на основе государственно-
частного партнерства.

– К 2030 году в России появятся 25 совре-
менных кампусов мирового уровня, – сооб-
щил заместитель председателя Правитель-
ства России Дмитрий Чернышенко. – Сего- 
дня в разных уголках страны реализуются  
17 проектов. На первых этапах проектирова-
ния каждого из них мы определили линейки 
технологий и продуктов, необходимых эко-
номике региона. Стандарты и наличие базо-

вых технологий обеспечат создание необхо-
димых продуктов, направленных на дости-
жение технологического суверенитета. Мы 
сможем получить конкретные научные ре-
зультаты в медицине, экологии, энергети-
ке, промышленности и кибербезопасности, 
о чем неоднократно говорил президент стра-
ны.

Кампусы способствуют взаимодействию 
университетов и научных организаций с ре-
гиональными властями и бизнесом. Также 
они направлены на привлечение молодежи 
в науку, участие профсообщества в удовле- 
творении актуальных потребностей региона 
и информирование о прорывных достижени-
ях российских ученых.

В Архангельске завершена подготовка зе-
мельных участков к строительству объекта, 
который уже отображается на навигацион-
ных картах.

Большая часть выделенных участков уже 
передана инвестору, а на оставшемся в му-
ниципальной собственности идет снос вет-
хих построек.  

Проект предполагает создание лаборато-
рий, объектов спортивной инфраструктуры, 
культурно-досуговых пространств, общежи-
тия. Кампус должен стать точкой входа для 
бизнеса ко всем инструментам поддержки 
и институтам развития. Здесь обретут свои 

представительства и ключевые резиденты 
Арктической зоны РФ.

По поручению Правительства РФ разрабо-
тан единый стандарт оснащения современ-
ных университетских кампусов. Стандарт 
объединит опыт схожих проектов, обеспечит 
единство требований к создаваемой инфра-
структуре и оптимизирует подготовку и за-
пуск проектов по оснащению лабораторных 
комплексов современным оборудованием.

Действие документа распространяется и 
на межвузовский кампус «Арктическая звез-
да», начало строительства которого заплани-
ровано на осень 2024 года. 

Соглашение о финансировании, созда-
нии и эксплуатации студенческого кампуса  
«Арктическая звезда» подписано на Петер-
бургском международном экономическом 
форуме.

Не исключено, что на территории «Аркти-
ческой звезды» может появиться аквапарк. 
Такую идею предложила главе Архангель-
ска ректор САФУ Елена Кудряшова.

Кампус будет построен на берегу Северной 
Двины недалеко от железнодорожного моста 
и стадиона «Буревестник». Так участок набе-
режной Северной Двины полностью преобра-
зится к 2030 году. По проекту здесь разместят-
ся гостиница, технопарк, офисы, три корпуса 
общежитий для студентов и преподавателей, 
бассейн с 50-метровыми дорожками, легкоат-

летический манеж, а еще лаборатории, обще-
ственные пространства и конгресс-центр.

К открытию межвузовского кампуса в сто-
лице Поморья должны создать единую набе-
режную от Майского парка до Кузнечевско-
го моста.

Проработать возможность реализации та-
кого проекта профильным министерствам 
и городской администрации поручил губер-
натор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

Единая благоустроенная набережная 
вдоль Северной Двины должна будет стать 
еще одной точкой притяжения для арханге-
логородцев и гостей города.

Межвузовский 
кампус 
мирового уровня
«Арктическая звезда» 
должен появиться 
в столице Поморья к 2027 году 

Александр 
ЦыБУЛьСКИй:

Наша главная задача – не просто построить кам-
пус «Арктическая звезда», который, вне всяких 
сомнений, кардинально изменит облик област-
ной столицы. Мы должны сделать и кампус, и про-
странства вокруг него максимально полезны-
ми для развития экономики нашего региона, для 
подготовки кадров, для всестороннего развития 
студентов не только по вузовским программам, 
для бизнеса и для жителей города. Сейчас идет 
большая работа по подготовке к этой масштабной 
стройке. 

наука и образование

Кампус «Арктическая звезда»
в Архангельске станет 
настоящим наукоградом 
для всех регионов 
Арктической зоны РФ, 
инновационной 
средой для научных 
исследований в медицине, 
экологии, логистике, IT-сфере. 
Масштабный проект 
отвечает целям и задачам 
Десятилетия науки 
и технологий, объявленного 
Президентом РФ 
с 2022 по 2031 год

В начале декабря 2022 года 
стало известно, 
что в Архангельске 
по поручению Президента 
РФ Владимира Путина 
к 2027 году построят 
межвузовский кампус 
мирового уровня 
«Арктическая звезда», 
в котором смогут одновре-
менно проживать более 
четырех тысяч человек 128 

тысяч квадратных метров –  
общая площадь 
кампуса

30
млрд рублей направит  
Правительство РФ  
на возведение студенческого 
кампуса мирового 
уровня

перемен
2022–2023

город
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арктическая зона

В Архангельске  
открылся IT-парк 
«Цифровая 
Арктика»

В 2023 году 46 компаний 
Поморья пополнили 
ряды резидентов 
Арктической 
зоны РФ

Создание на базе САФУ имени М. В. Ломоносова IT-парка 
включено в программу развития САФУ до 2035 года и соответ-
ствует стратегическим документам о развитии Арктической 
зоны Российской Федерации.

Устойчивое развитие Арктики во многом определяется ка-
чеством человеческого капитала, именно поэтому функцио-
нал «Цифровой Арктики» нацелен на создание арктической 
межрегиональной IT-экосистемы для формирования цифро-
вых компетенций населения, подготовки кадров и реализа-
ции технологических проектов цифровой экономики.

Все направления освоения Арктики требуют развития как 
IT-технологий, так и технологий в области переработки по-
лезных ископаемых и в области логистики. Сегодня в Аркти-
ческой зоне Российской Федерации реализуется более 300 
проектов с общим объемом частных инвестиций в размере 
более одного триллиона рублей.

Одним из ключевых направлений работы «Цифровой Арк- 
тики» является реализация проектов по цифровизации Се-
верного морского пути и освоению арктического шельфа.

Потенциал IT-парка позволяет интегрировать собственные 
цифровые инструменты в любую отрасль региональной эко-
номики, делая ее эффективнее. «Цифровая Арктика» должна 
стать центром притяжения как для разработчиков, так и для 
предприятий, способствуя внедрению новых технологий в 
производственные процессы.

Реализация проектов новоизбранных резидентов предпола-
гает создание более 6000 новых рабочих мест в регионе, из них 
около 3000 – в Архангельске. Перечень направлений деятель-
ности резидентов АЗРФ многогранен. В их число входит строи-
тельство, производство всевозможных материалов, логистика, 
морские грузоперевозки, рыболовство и переработка водных 
биоресурсов, развитие туризма, ресторанного и гостиничного 
бизнеса, оказание медицинских услуг и многие другие сферы.

Суммарно вклад каждого из них в экономику Поморья на-
считывает больше 14 млрд рублей инвестиций, также благода-
ря им уже появилось более двух тысяч вакантных рабочих мест.

перемен
2022–2023

город

перемен
2022–2023

город
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георгийÎгудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтораÎ

В Майской Горке для дошко-
лят открыли интерактивный 
городок для обучения пра-
вилам дорожного движения.

Современный игровой комплекс 
даст возможность воспитанникам 
детского сада № 157 «Сиверко» зна-
комиться с правилами дорожного 
движения, изучать знаки, размет-
ку, сигналы светофора и даже про-
бовать себя в роли водителя.

Идея, воплощенная в «Террито-
рии дорожной грамотности», за-
ключается в создании условий для 
изучения правил дорожного движе-
ния. Автогородок состоит из двух 
зон: познавательной – «Школа до-
рожных наук», она появилась в зда-
нии детского сада, и практической 

– «Автогородок безопасных дорог», 
оборудованной на территории.

В торжественном открытии ав-
тогородка приняли участие дети 
и их родители, воспитатели и го-
сти – депутат областного Собрания 
Александр Фролов, его помощник 
Ольга Шананина, депутат город-
ской Думы Сергей Чанчиков, пред-
седатель женсовета Майской Гор-
ки Елена Ануфриева.

Директор департамента финан-
сов администрации города Вера 
Лычева подчеркнула, что реализа-
ция проекта стала возможна благо-
даря победе детского сада в город-
ском конкурсе «Бюджет твоих воз-
можностей».

Важность «Территории дорож-
ной грамотности» отметила заве-
дующая детским садом Наталья 
Куперман.

– Дети будут знакомиться с пра-
вилами дорожного движения в со-
ответствии с их возрастом. Малы-
ши закрепят назначение цветов 
светофора, узнают, что такое пере-
кресток, тротуар и проезжая часть, 

– рассказала Наталья Куперман. – 
Дети постарше узнают значение не-
которых дорожных знаков, научат-
ся самостоятельно переходить про-
езжую часть, попробуют себя в роли 
водителей транспортных средств.

Главным героем территории до-
рожной грамотности является ро-

Школа дорожных наук
вÎрамкахÎгородскогоÎпроектаÎ«бюджетÎтвоихÎвозможностей»ÎоткрыласьÎтерриторияÎдорожнойÎграмотности

стовая кукла Светофорчик. Она 
будет проводить с детьми позна-
вательные игры и в легкой форме 
знакомить их с правилами безопас-
ного поведения на дороге.

Реализация проекта стала воз-
можна благодаря поддержке де-
путата областного Собрания  
Александра Фролова. Сегодня так-
же не обошлось без подарков – ав-
топарк пополнился современным 
детским автомобилем.

– Сегодня замечательное событие 
– готов впечатляющий проект. На 
его реализацию из городского бюд-
жета было выделено более 500 ты-
сяч рублей, – отметил Александр  
Фролов. – Если бы в каждом до-
школьном учреждении были реа-
лизованы подобные проекты, то, 
я думаю, дорожно-транспортных 
происшествий в городе было бы на-
много меньше.

Закуплено и новое оборудование 
для обучения. Важность создания 

детских автогородков во всех дет-
ских садах Архангельска подчер-
кивает и член общественного со-
вета округа Майская Горка Ольга 
Шананина.

– Это прекрасный проект. Я ду-
маю, что он будет очень востребо-
ван среди детей. У воспитанников 
детского сада теперь есть возмож-
ность не только узнать, но и про-
чувствовать дорожные знаки, а 
также стать участниками дорож-
ного движения, – отметила Ольга  
Шананина. – Довольны будут и ро-
дители, что их детей обучают прави-
лам дорожного движения. Я думаю, 
что такие проекты должны быть ре-
ализованы в каждом детском саду.

Отметим, что для обеспечения 
безопасности пребывания воспи-
танников на прогулочных терри-
ториях детсада было обновлено 
ограждение. Поддержку в этом так-
же оказал депутат областного Со-
брания Александр Фролов.

инициатива
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только раз в гоДу
Присылайте поздравления по e-mail: agvs29@mail.ru                         звоните по тел. 21-42-83 (в среду и четверг)

С днем 
рождения!
8 СЕНТяБРя

Эдуард Анатольевич 
ПИВОВАРОВ, 
заместитель руководителя 
Северо-Западного  
управления федеральной 
службы по экологическому, 
технологическому и атомному  
надзору (Ростехнадзор)  
по Архангельской области

С днем 
рождения!
9 СЕНТяБРя

Наталья Валентиновна 
БАКШЕЕВА, 
заместитель министра –  
начальник управления  
культуры и искусства  
министерства культуры 
Архангельской области

С днем 
рождения!
9 СЕНТяБРя

Любовь Васильевна 
ОКУЛОВА, 
заведующая детским садом 
комбинированного вида 
№ 180 «Парусок»

С днем 
рождения!
11 СЕНТяБРя

Галина Валентиновна 
НЕСТЕРОВА, 
заведующая детским садом 
№ 119 «Поморочка»

22 августа
отметила день рождения
Лариса Федоровна 

МАЛАХОВА
От всей души поздравляем вас с днем 

рождения! Работая в должности секрета-
ря нашей школы, вы многие годы являетесь 
примером высокого профессионализма и 
неиссякаемого жизнелюбия. Крепкого вам 
здоровья, счастья, оптимизма!

Совет ветеранов ДШИ № 42  
«Гармония»

31 августа отметили
50 лет совместной жизни
Александр Александрович  
и Людмила Николаевна  
БУБЯКИНЫ

1 сентября
50 лет совместной жизни
отпраздновали
Леонид Алексеевич  
и Наталья Николаевна  
АРМИЕВЫ

Дорогие юбиляры, поздравляем вас с зо-
лотой свадьбой! Желаем вам крепкого здо-
ровья, любви на долгие годы! В этот день 
желаем радости, тепла от близких вам 
людей, бодрости духа, мирного неба над го-
ловой!

Совет ветеранов Северного округа

31 августа 
отпраздновала день рождения

Валентина Дмитриевна  
КУЗНЕЦОВА

Пожелаем в день рождения здоровья, 
успехов, счастья в семье, оставаться та-
кой же позитивной, энергичной. Пусть 
близкие, родные всегда будут в вашем окру-
жении!

Серебряные волонтеры  
группы «Милосердие»

2 сентября 
отметила день рождения
Ангелина Ивановна  
БОНДАРЕЦ,
ветеран педагогического труда

Желаем, чтобы только радость жизнь 
дарила, чтобы всегда согрет был дом ваш 
теплом любви и понимания. Будьте здоро-
вы и счастливы!

С уважением, ветераны школы № 34

4 сентября 
отпраздновал день рождения

Алексей ПОСНОВ
Желаю долгой и счастливой жиз-

ни, крепкого здоровья, прекрасного само-
чувствия, замечательного настроения. 
Пусть твои заветные мечты осуществля-
ются, пусть жизнь переполняют тепло, 
добро, внимание, всегда сопутствуют уда-
ча, везение, успех!

Любящая бабушка

4 сентября 
отметил день рождения

Олег Алексеевич ЛУКИЧЕВ
Желаем крепкого здоровья, неутомимой 

энергии. Пусть каждый день озаряет лу-
чами солнце. Желаем вам любви близких, 
родных, дорогих вам людей!

Серебряные волонтеры  
группы «Милосердие»

4 сентября 
отметила день рождения
Тамара Ивановна  
ПАРФЕНЬЕВА,
ветеран педагогического труда

От всей души желаем вам крепкого здо-
ровья, благополучия. Пусть бодрость духа 
и оптимизм не покидают вас никогда!

С уважением, ветераны школы № 34

5 сентября 
отметил юбилей 

Андрей  
Васильевич  
МОРОХИН, 

ветеран Архангельской 
дистанции  

электроснабжения 
СЖД

Уважаемый Андрей Васильевич! 
Поздравляем вас с 75-летием, возрастом 

мудрости, ума и богатого познания. Пусть 
каждый день оставляет тепло на душе и 
будет счастливым, а забота близких и 
родных людей окрыляет и дарит новые 
силы и эмоции. Пусть на душе будет спо-
койно и тепло! С юбилеем!

С уважением,  
Совет ветеранов ЭЧ-5 СЖД

4 сентября 
принимал поздравления 
с днем рождения
Александр Васильевич  
ОЛЕШОВ

Любое дело спорится всегда, удача будет 
рядом, несомненно, достаток, мир на дол-
гие года всегда пусть будет неизменно!

Дачники

5 сентября 
отметила  

день рождения
Людмила  

Васильевна  
МАТВЕЕВА, 

председатель  
Совета ветеранов  
железнодорожной  

больницы,  
ветеран труда

Уважаемая Людмила Васильевна!
От всей души поздравляем вас с днем рож-

дения! Пусть в вашем доме всегда царят по-
кой, уют и гармония. Желаем вам быть 
счастливой, радоваться жизни, удивляться, 
наслаждаться каждой минутой, мечтать, 
всегда иметь верных, надежных друзей и лю-
бящих родственников! Огромное вам спаси-
бо за доброту и уважение к старшему поко-
лению, за работу в ветеранской организа-
ции, которую вы возглавляете 21 год.

С уважением, Исакогорский узловой 
Совет ветеранов, Совет ветеранов  

железнодорожной больницы

7 сентября 
отметит юбилей 
Наталья Викторовна 
ИСАКОВА,
председатель Совета ветеранов  
Северного речного пароходства

От всего сердца поздравляем замеча-
тельную женщину с юбилеем. Главное 
в жизни – это состояние души. Желаем, 
чтобы душа всегда оставалась юной и ро-
мантичной, наполненной чудесами, любо-
вью и сказками. Пусть вера в людей, добро 
и вечная молодость никогда не покидают 
вас. Всегда светитесь от счастья, напол-
няйте свою жизнь только радостью, оп-
тимизмом и добрыми событиями. С юби-
леем!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

8 сентября
отметит день рождения 

Валентина Александровна 
ОПЕХТИНА,

член культурно-массовой комиссии  
Совета ветеранов Октябрьского округа 
Сердечно желаем Валентине Алексан-

дровне крепкого здоровья, радости, отлич-
ного настроения, семейного тепла и дол-
гих лет активной общественной жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

8 сентября отпразднуют 
45 лет совместной жизни
Алексей Васильевич  
и Нина Федоровна  
ПУДОГИНЫ

От всего сердца поздравляем! Пусть в 
вашем уютном доме продолжают жить 
крепкая любовь, добро, согласие, взаимо- 
уважение, благополучие, душевное спокой-
ствие. Крепкого вам здоровья и всегда по 
жизни быть энергичными!

С уважением, семья Пудогиных

СОВЕТ СТАРШИН АОО 
«ВЕТЕРАНы СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Александра Николаевича АНДРЕЕВА
с днем рождения:
 Леонида Васильевича ОСИПЕНКО
 Григория Степановича ГОЦУЛЕНКО
 Игоря Валентиновича ГОРБУНОВА
 Анатолия Ивановича КОВАЛЕВА
 Веру Витальевну МАНЦУРОВУ
 Игоря Викторовича ГАПАНОВИЧА
 Ксению Олеговну МИШУТИНУ
 Александра Ивановича НЕКРАСОВА
 Николая Васильевича СЕМЕНИХИНА
 Наталью Валентиновну БАКШЕЕВУ
 Виктора Давыдовича ШЕНКНЕХТА
 Светлану Ивановну НИКИФОРОВУ
 Сергея Михайловича МИХАЙЛЕНКО

В день рождения мы искренне желаем 
вам крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие радостные 
годы! Берегите себя и, пусть ангел-храни-
тель надежно оберегает вас от невзгод и 
несчастий, ведет к успехам и достатку, а 
плечо верных друзей остается надежной 
опорой в трудной жизненной ситуации!

8 сентября 
принимает  

поздравления  
с юбилеем 
Марина  

Эрнестовна  
КИРИКОВА, 

ветеран Архангельской  
дистанции  

электроснабжения 
СЖД 

Уважаемая Марина Эрнестовна! 
Вы пришли на предприятие после окон-

чания Вологодского техникума ж/д транс-
порта и проработали здесь более 36 лет.

Поздравляем с юбилеем, желаем вам 
оставаться такой же красивой и жизне-
радостной! Здоровья, благополучия, добра, 
вдохновения, семейного уюта, поддержки 
близких. Пусть каждый день проходит в 
гармонии, приносит море позитива! 

С уважением,  
Совет ветеранов ЭЧ-5 СЖД

8 сентября отметит 
75-летний юбилей
Александра Федоровна 
ВОЛОДИНА

Поздравляем вас с юбилеем! Вам сегодня 
– 75! Желаем вам крепкого здоровья, радо-
сти на первое, счастья и любви – на вто-
рое, на десерт – удачи и везения почаще и 
благополучия!

С уважением, соседи по даче  
Алевтина Алексеевна, Екатерина  

Лаврентьевна, Светлана и Анатолий

9 сентября 
отпразднует юбилейный

 день рождения 
Ирина Викторовна  

ЛУНЕВА,
председатель первичной организации 
станции скорой медицинской помощи 
Сердечно желаем Ирине Викторовне 

крепкого здоровья, радости, отличного на-
строения, семейного тепла и всего самого 
наилучшего в жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

ОБщЕСТВЕННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДЕТИ ВОйНы» 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Фаину Ивановну КУЛИКОВУ
 Зою Александровну ЛЮБУШИНУ
 Валентину Александровну 
    ГУРЬЕВУ
с днем рождения:
 Римму Ивановну ПИЛИЦЫНУ
 Татьяну Михайловну 
    МАРЧЕНКОВУ
 Анисью Александровну ШУБНУЮ
 Виктора Васильевича БАРСУКОВА
 Алексея Григорьевича БРОВИНА
 Галину Васильевну ГОЛОВИНУ
 Софью Ивановну ЕРШОВУ
 Любовь Александровну 
    БРЫЗГАЛОВУ
 Еву Васильевну КУШКОВУ
 Нину Андреевну МАКЕЕВУ

Пусть ваша жизнь будет наполнена ра-
достью, добром, счастьем и надеждами. 
Удачи всегда и во всем. Пусть родные и дру-
зья будут рядышком всегда!
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только раз в гоДу
Присылайте поздравления по e-mail: agvs29@mail.ru                         звоните по тел. 21-42-83 (в среду и четверг)

С днем 
рождения!
12 СЕНТяБРя

Александр 
Владимирович  
ДяТЛОВ,
заместитель председателя  
Архангельского областного 
Собрания депутатов,  
председатель комитета  
по лесопромышленному комплексу,  
природопользованию и экологии 

С днем 
рождения!
12 СЕНТяБРя

Михаил Анатольевич 
ДЕВяТОВ, 
начальник УФСИН России  
по Архангельской области

9 сентября
отметит день рождения
Мария Яковлевна 
БАРАКОВА

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
счастья и тихой радости земной, пусть 
вас житейские ненастья всегда обходят 
стороной. Как прежде, бережно храните в 
душе прекрасные черты, как прежде, всем 
дарите огонь душевной теплоты!

Дачники Олешова, Петровская,  
Тярасова, Базина

10 сентября
отметит  

день рождения
Светлана  
Ивановна  

НИКИФОРОВА, 
председатель  

Совета ветеранов  
Соломбальского округа

Уважаемая Светлана Ивановна!
Поздравляем вас от всей души и восхища-

емся вашим жизнелюбием! Желаем долгих, 
светлых лет, наполненных заботой и до-
бротой родных и любимыми занятиями. 
Будьте позитивны, энергичны, храните мо-
лодость души и никогда не уступайте ни од-
ной минутки возрасту! С днем рождения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

Дорогая Светлана Ивановна, с днем рож-
дения! Сил и здоровья, долгих лет, успеха и 
везения, мирного душевного покоя и мечты 
заветной исполнения!

Юля Кузнецова

11 сентября 
отметит день рождения
Любовь Денисовна  
СОЛОВЬЕВА,
член комиссии по здравоохранению 
и социальным вопросам АГСВ

Уважаемая Любовь Денисовна!
От всей души поздравляем вас с днем рож-

дения! Желаем не терять оптимизма и бо-
дрости. Пусть и дальше цели достигаются, 
душа мечтает и поет, сердце любит и ра-
дуется жизни. Крепкого здоровья, большого 
счастья и прекрасного настроения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

12 сентября 
отпразднует  

день рождения
Ирина Петровна 
КОЛЕСНИКОВА,

редактор отдела  
информации  

МУ «Информационно-
издательский центр»

Дорогая Ирина Петровна! 
От всего сердца поздравляем вас с днем 

рождения! Самое важное пожелание – 
оставаться здоровой и бодрой духом! Ста-
раться мыслить, планировать и жить 
только позитивно, а все плохое возвра-
щать тем, кто это транслирует. Пусть 
все, кто окружает вас в жизни, будут та-
кими же чуткими, верными, надежными 
и честными. А вы сохраняйте красоту, 
горячее сердце и добрые дела. Теплых вам 
встреч с близкими людьми и домашних ве-
черов в кругу семьи! И конечно, пусть раду-
ет работа! Желаем смелой мысли в каж-
дой строчке, сенсации в каждом интервью, 
интереснейших фактов и неоспоримых ар-
гументов в статьях!

Коллеги

12 сентября отметит 
70-летний юбилей
Светлана Николаевна  
РОГОЗИНА,
ветеран педагогического труда  
школы № 55

Светлана Николаевна – учитель истории, 
почетный работник общего образования 
РФ, она много лет руководит школьным 
музеем боевой славы, ведет с ребятами поис-
ковую работу, уделят большое внимание па-
триотическому воспитанию школьников.

Уважаемая Светлана Николаевна! По-
здравляем вас с юбилеем, от души желаем 
крепкого здоровья, активной жизненной 
позиции, новых идей, неиссякаемой энер-
гии, оптимизма. Будьте счастливы в кру-
гу своих родных и близких!

Совет ветеранов школы № 55

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТяБРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Любовь Александровну ПУТИЛОВУ
 Галину Алексеевну ЗУДОВУ
 Римму Васильевну ЮРТАЕВУ
 Галину Ивановну ПАРЕВСКИХ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

ОБщЕСТВЕННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДЕТИ ВОйНы» 
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Зою Григорьевну БЕЛЯЕВУ
с днем рождения:
 Анну Михайловну ТЕЛКОВУ
 Римму Константиновну ТРЕСКИНУ
 Нину Васильевну ЗЕЛЯНИНУ
 Агнию Крисентовну МАКЛАКОВУ

Мы вам желаем в день рожденья невероят-
ного везенья, любви, здоровья и успеха, улыбок, 
искреннего смеха, веселья, счастья без преде-
ла и бодрости души и тела! Заботы близких, 
уваженья и всех желаний исполненья!

ОБщЕСТВЕННАя ОРГАНИЗАЦИя 
«ДЕТИ ВОйНы» СЕВЕРНОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Виктора Константинович СИТНЕВА
 Альбину Федоровну ШВЕЦОВУ
 Валентину Степановну ГЕТМАНЦЕВУ
 Светлану Михайловну БОЧИНКОВУ

Пусть все мечты исполняются, сюрпри-
зы приятные ждут и с этим подарком 
прибавится чудесных и сладких минут!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Надежду Серафимовну ДРОФУ
 Аллу Анатольевну 
    ВЕРХОВИНСКУЮ
 Апполинарию Михайловну 
    ЛАКОМОВУ
 Галину Леонидовну ИЖМЯКОВУ  
 Леонида Павловича ЕРЕМИНА
 Татьяну Ивановну ФРОЛОВУ
 Зою Григорьевну БЕЛЯЕВУ
 Юрия Витальевича СОКОЛОВА
Юбилейный день рождения – это повод, 

без сомнения, чтобы вспомнить все хоро-
шее и печаль отправить в прошлое! Улыб-
нуться пожеланиям, сбыться вскоре всем 
мечтаниям! Мысли сделать позитивны-
ми, будни – сладостно счастливыми!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 2 
поздравляет с днем рождения:

 Валентину Михайловну ТРЯПИЦЫНУ
 Веру Глебовну ШУБИНУ
 Людмилу Прокопьевну МИРОНОВУ
 Галину Ивановну БЕЛКОВУ
 Галину Георгиевну КУЛАКОВУ
 Марину Анатольевну ПИМЕНОВУ
 Надежду Тимофеевну 
    КРАСИЛЬНИКОВУ
 Светлану Алексеевну БУЛЫГИНУ
 Татьяну Семеновну БАЛЯК
 Светлану Леонидовну ПОТРАКОВУ
 Зинаиду Васильевну КОРЯКУ
 Веру Сергеевну ПЛЮСНИНУ
 Раису Яковлевну ФАЛЕЕВУ

Желаем вам здоровья, удачи, чтоб ста-
рость вас дома не застала, чтоб улыбка с 
лица не спадала!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА
поздравляет юбиляров сентября:

 Виктора Григорьевича НЕХОРОШКОВА
 Наталью Сергеевну ПЕРШИНУ
 Надежду Георгиевну ШАРОВУ
 Валентину Николаевну ПОТКИНУ
 Александра Константиновича 
    БОГДАНОВА
 Анатолия Вениаминовича БУРГАЛОВА
 Нину Ивановну ЛОКОТКОВУ
 Михаила Ивановича ЯКУБЕНКО
 Антонину Егоровну КАРМАНОВУ
 Веру Ивановну ГОНОХОВУ
 Виталия Николаевича ЛЕБЕДЕВА
 Веру Федоровну ОСТАПЕЦ
 Евгению Павловну БЕЛЯЕВУ
 Валентину Степановну ГЕТМАНЦЕВУ

Дорогие ветераны, от всей души желаем 
вам доброго здоровья, благополучия, бодро-
сти духа, любви родных и близких!

ОБщЕСТВО ИНВАЛИДОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:
 Веру Витальевну МАНЦУРОВУ

с днем рождения:
 Нину Николаевну МЕЗЕНЦЕВУ
Светлого неба, свежего хлеба, чистой 

воды и никакой беды!

ОБщЕСТВЕННАя ОРГАНИЗАЦИя  
«ДЕТИ ВОйНы» ОКТяБРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Римму Васильевну КОРТАЕВУ
 Лидию Григорьевну ЕРЕМЕЕВУ
 Розалию Васильевну КАДАЦКУЮ
 Лидию Александровну ЛАПТЕВУ
 Эльвиру Константиновну ОЛЕЙНИК
 Нину Викторовну СЕРУХИНУ
 Лидию Николаевну ГОЛЕНЕВУ
 Нину Егоровну ВОЛОХОВУ
 Валентину Александровну ЗЕЛЕНОВУ
 Нину Ивановну ЗЫКОВУ
 Владимира Александровича 
    АНТРОПОВА
 Алефтину Федоровну МОРОЗ
 Людмилу Николаевну КОЦЫБО
 Татьяну Ивановну СМИРНОВУ
 Виктора Михайловича ЛИХАНИНА

Желаем здоровья, добра, благополучия. 
Пусть тепло родных и близких согревает 
вам сердца и души!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Галину Павловну ОЖИГИНУ
 Елизавету Ивановну БОЧЕК
 Анатолия Ивановича ПАНФИЛОВА
 Сергея Зосимовича НАЛЕТОВА

с днем рождения:
 Светлану Ивановну НИКИФОРОВУ
 Людмилу Григорьевну ЕЛИСЕЙКИНУ
 Нину Николаевну КОЧАНОВУ
 Елену Ивановну СТЕПАНОВУ
 Владимира Федоровича СТЕПАНОВА
Желаем крепкого здоровья на долгие годы, 

благополучия, семейного тепла, много 
светлых и радостных дней!

Поздравляю с Днем знаний 
Ольгу Валерьевну ПЕРМИЛОВСКУЮ, 

Ирину Георгиевну СМИРНОВУ, 
Надежду Михайловну КУЗИНУ

Желаю здоровья, благополучия и про-
цветания!

Анна Павловна

овенÎвсеÎпринципиальныеÎвопросыÎвамÎрешить,Î
скорееÎвсего,ÎнеÎудастся,ÎноÎстремитьсяÎкÎэтомуÎ
надо.ÎвероятноÎпоступлениеÎважнойÎинформации.Î
неÎостанавливайтесьÎнаÎдостигнутом.

телец новыеÎидеиÎиÎпланыÎлучшеÎтщательноÎпро-
анализироватьÎиÎлишьÎпослеÎэтогоÎначатьÎвоплощатьÎ
вÎжизнь.ÎвероятныÎзнакомства,Îвстречи,Îпоездки,Îпо-
ступлениеÎбольшогоÎколичестваÎновойÎинформации.

близнецыÎнеобходимоÎсконцентрироватьсяÎнаÎ
решенииÎважныхÎиÎнеотложныхÎдел.ÎпостарайтесьÎ
неÎтратитьÎдрагоценнуюÎэнергиюÎвпустую.ÎвашиÎ
талантыÎоценятÎважныеÎдляÎвасÎлюди.

ракÎнежелательноÎобсуждатьÎсвоюÎличнуюÎжизньÎ
дажеÎсÎблизкимиÎдрузьями.ÎпостарайтесьÎизбегатьÎ
ссорÎсÎродственниками.ÎвамÎсейчасÎнеÎстоитÎплытьÎ
противÎтечения.Î

лев деловаяÎпоездкаÎможетÎоткрытьÎпередÎвамиÎ
новыеÎперспективы.ÎестьÎшанс,ÎчтоÎудачаÎулыбнет-
сяÎвам,ÎтакжеÎвозможенÎиÎсовершенноÎзакономер-
ныйÎвзлетÎвÎкарьере.Î

деваÎжелательноÎнеÎспешитьÎиÎнеÎторопитьÎсобы-
тия.ÎнеÎнужноÎприниматьÎвсеÎпроисходящееÎблизкоÎ
кÎсердцу.ÎеслиÎвыÎнеÎвÎсилахÎизменитьÎобстоятель-
ства,ÎтоÎнеобходимоÎменятьÎотношениеÎкÎним.

весы жизньÎобещаетÎбытьÎинтереснойÎиÎнасы-
щенной.ÎоднакоÎвамÎпридетсяÎпогружатьсяÎсÎголовойÎ
практическиÎвÎкаждыйÎтекущийÎрабочийÎвопрос,ÎтакÎ
чтоÎвремениÎнаÎличнуюÎжизньÎпочтиÎнеÎостанется.

скорпионÎеслиÎвыÎжелаетеÎдобитьсяÎрезуль-
татов,ÎнужноÎдействоватьÎнастойчиво.ÎнеÎсидитеÎ
сложаÎруки.ÎотÎвашейÎактивностиÎбудетÎзависетьÎ
воплощениеÎзаветныхÎплановÎвÎреальность.Î

стрелец желательноÎнеÎбратьсяÎзаÎважныеÎдела,Î
поÎвозможностиÎсократитеÎобъемÎработы.Îпро-
думывайтеÎсвоиÎсловаÎиÎдействия.ÎвасÎмогутÎогор-
читьÎслужебныеÎинтриги.

козерог терпениеÎиÎспособностьÎучитыватьÎ
иÎприменятьÎнаÎпрактикеÎсамыеÎразныеÎсоветыÎиÎ
мненияÎпозволятÎвамÎпроявитьÎсебяÎвÎкачествеÎму-
дрогоÎруководителя.Î

водолей постарайтесьÎизбавитьсяÎотÎвсегоÎне-
нужного,ÎмешающегоÎвамÎкакÎвÎпрофессиональнойÎ
деятельности,ÎтакÎиÎвÎличнойÎжизни.ÎнеÎзамыкай-
тесьÎнаÎсебеÎиÎнеÎотказывайтесьÎотÎпомощиÎдрузей.Î

рыбы уÎвасÎпоявитсяÎреальныйÎшансÎосуществитьÎ
своиÎзамыслы,ÎеслиÎнеÎпомешаетÎвашаÎжеÎсобствен-
наяÎсуетливостьÎилиÎлень.ÎпостарайтесьÎдляÎреализа-
цииÎновыхÎплановÎнайтиÎсебеÎединомышленников.

�� Астропрогноз с 11 по 17 сентября
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Еще в 2020 году Роспотреб-
надзор признал 2261 школу 
в 27 регионах страны негото-
выми к организации горячего 
питания! И только в этом году 
все школы будут полноценно 
обеспечивать ребят обедами. 
Но вопросы остались.

Ключевой – качество еды в школь-
ных столовых. Правильное пита-
ние – основа здоровья детей. Одна-
ко по 44-му Федеральному закону 
подрядчика, который займется обе-
спечением школьников обедами, 
выбирают на торгах. И выигрывает 
тот, кто предложит меньшую стои-
мость.

Начальник службы монтажа ООО 
«Архангельское специализирован-
ное энергетическое предприятие» 
Роман Новиков против того, чтобы 
главной при выборе подрядчика в 
этой сфере была финансовая сторо-
на. Он считает, что это неминуемо 
приводит к снижению качества пре-
доставляемых услуг. 

– И здесь нужна законодательная 
инициатива, которая установит ми-
нимальную стоимость набора пи-
тания для школьников. Кроме того, 
партия «Новые люди» неоднократ-
но подчеркивала необходимость 
привлечения к работе по этим кон-
трактам именно местных компа-
ний, небольшой бизнес, который 
может гарантировать качество про-
дукции.

Также необходимо определить 
степень влияния родительских ко-
митетов на жизнь школы. При этом 
стоит понимать, что у руководства 
каждого учебного заведения боль-
шой круг задач, связанных не толь-
ко с организацией учебного процес-
са, но и с финансово-хозяйственной 
деятельностью учреждения. А роди-
тели в свою очередь хотят быть уве-
рены в уровне предоставляемых ус-
луг и иметь рычаги влияния. Важно 
на законодательном уровне разрабо-
тать порядок взаимодействия руко-
водства школ и родительских коми-
тетов, – отметил Роман Новиков.

Еще одна большая проблема – на-
личие вторых смен. В первом классе, 
конечно, дети учатся в первую сме-
ну, а затем зачастую переходят на 
вторую. Получается, что их нечем 
занять до школы, начинает страдать 
дисциплина. 

– Как и другие родители, я против 
такого подхода. Переполненность 

школ привела к уходу из нашей жиз-
ни продленки. Вместо этого мно-
гие учебные заведения предлагают 
кружки. Но это не выход. Нужно ре-
шать задачу комплексно. 

Одним из вариантов может стать 
строительство большего числа школ, 
особенно в районах, где идет актив-
ное жилищное строительство. В но-
вые дома, как правило, переселяют-
ся молодые семьи, растет потреб-
ность в образовательных учреждени-
ях. И власти должны учитывать это 
еще на этапе согласования будущей 
стройки и обязывать застройщиков 
возводить в округах школы, предо-
ставляя взамен определенные пре-
ференции. 

В целом Архангельску просто не-
обходим адекватный градострои-
тельный план. Эти проблемы акту-
альны для всего города, – считает  
Роман Новиков.

новаяÎшколаÎ

Роман НоВИКоВ: 

«Школьники не должны 
учиться во вторую смену»
вÎархангельскеÎнемалоÎпроблемÎвÎсфереÎ
образования.ÎоднаÎизÎострыхÎтемÎ–ÎÎ
обеспечениеÎучащихсяÎгорячимиÎобедами

управлениеÎфинансами

Вложи деньги 
с умом
подÎкакойÎпроцентÎможноÎÎ
положитьÎденьги
В прошлом номере мы рассматривали вопрос 
банковских вкладов с повышенными про-
центами. 

После поднятия ключевой ставки Центробанком появи-
лась возможность вложить свои деньги под 10–12% годо-
вых. Каждый банк при этом предлагает свои условия, и 
нужно постараться найти наиболее интересное предло-
жение. В сегодняшнем номере мы рассмотрим предло-
жения по вкладам от различных финансовых структур.

Заранее стоит оговориться, что данный материал 
подготовлен исключительно в ознакомительных це-
лях и не является личной финансовой рекомендацией. 
Указанные в материале процентные ставки могут от-
личаться от действующих на момент публикации га-
зеты.

НУжНО ОПРЕДЕЛИТьСя НА БЕРЕГУ

Однозначно можно сказать, что нельзя вкладывать 
все деньги в один единственный вклад. Ведь ввиду из-
меняющейся процентной ставки можно упустить инте-
ресные возможности в моменте. С другой стороны, по-
вышенная ключевая ставка может держаться не так и 
долго, и спустя пару месяцев на долгие годы исчезнет 
возможность вложить деньги на три года под 12%.

Например, полгода назад можно было сделать вклад 
в среднем под 7%. Если бы в тот период вы вложили 
всю сумму на год, то было бы невозможно воспользо-
ваться текущим предложением в 10–12%. Закрывать 
вклад спустя полгода абсолютно невыгодно и бессмыс-
ленно. Гораздо правильнее будет в таком случае рас-
пределять средства на вклады различной продолжи-
тельности – от месяца до нескольких лет.

ВыБОР СТРАТЕГИИ

Как выработать стратегию – вопрос сугубо индиви-
дуальный. У каждого человека свои цели накопления, 
поэтому нельзя назвать идеальную формулу. Напри-
мер, 10% средств можно направить на одномесячные 
вклады, 50% – на трехмесячные, 20% – на полугодовые, 
10% – на годовые и оставшиеся 10% – на трехгодовые.  
В данном расчете упор сделан на трехмесячные вкла-
ды, так как по ним чаще всего предлагается повышен-
ная процентная ставка. 

Стоит отметить, что процентная ставка вкладов мо-
жет отличаться в зависимости от суммы и различных 
внутренних условий – некоторые банки не дают повы-
шенный процент, если использовать средства от преды-
дущего вклада, а где-то высчитывается разница средств 
между максимальной суммой на вкладах и той, что 
есть на текущий момент. Поэтому все значения очень 
средние и у каждого человека будут отличаться.

СРАВНЕНИЕ ВКЛАДОВ

А теперь перейдем к самому интересному и сравним 
предложения от различных банков. Начнем со вкладов 
на три месяца. Наибольший процент в этом сегменте, 
на удивление, предлагает «Почта Банк». Он дает мак-
симально возможную ставку, равную ключевой, – 12%. 
«Альфа-Банк» предлагает вклад под 10,9%, «Хоум Банк» 
– 10,65%, «Тинькофф Банк», «Русский Стандарт» и «Рос-
банк» – 10%, ВТБ – 9,9%, Сбербанк – 9,8%, «Авангард» – 
9,5%, «СМП Банк» – 9%.

Чуть ниже процентная ставка у вкладов на полгода. 
Первое место делят между собой «Почта Банк» и «Рос-
банк» со ставкой 11%, «Альфа Банк» – 10,76%, банк «От-
крытие» – 10,6%, «Русский Стандарт» – 10,5%, «Хоум 
Банк» – 10,3%, «Тинькофф Банк» – 10%, ВТБ – 9,08%, «Газ-
промбанк» – 9%, «Авангард» – 9,75%, Сбербанк – 8,8%.

Традиционно ставка на годовые вклады ниже всех 
остальных временных отрезков. Между тем «Аван-
гард» и «Тинькофф» предлагают ставку 10%, «Альфа-
Банк» – 9,89%, «Хоум Банк» – 9,8%, «Росбанк» – 9,5%, 
«Открытие», «Газпромбанк», «Почта Банк» и СМП – 
9%, «Русский Стандарт» – 8,75%, Сбербанк и ВТБ – 8,2%.

Помните, что перед тем, как сделать вклад, необхо-
димо внимательно прочитать все условия, а также до-
тошно изучить все возможные дополнительные пред-
ложения. Не всегда премиальный пакет оправдывает 
повышение ставки. 

александр 
гавзОв

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î10ÎнестеренкоÎЮрияÎЮрьевича

Построены  
сотни школ 
Госпрограммы по развитию 
сферы образования позволи-
ли улучшить условия обучения 
более 1,5 миллиона школьни-
ков.

За четыре года в стране построены 
сотни школ. Хорошие результаты до-
стигнуты и по программе строитель-
ства детских садов и яслей. Об этом 
сообщил Президент России Владимир 
Путин на церемонии открытия новых 
общеобразовательных учреждений в 
регионах России.

– За последние четыре с половиной 
года в результате реализации государ-
ственной программы развития обра-
зования условия обучения улучшены 
для более чем 1,5 миллиона школьни-
ков. В том числе построено свыше 900 
новых школ, в которых создано более 
540 тысяч дополнительных мест, – ска-
зал Владимир Путин.

Президент также отметил, что на-
чиная с 2022 года в стране отремонти-
ровано почти две с половиной тыся-
чи зданий школ, в которых суммарно 
учится миллион школьников.

– До конца 2024 года кардинально об-
новим еще более полутора тысяч объ-
ектов общего образования. Большин-
ство из них – именно в сельской мест-
ности, – сообщил Владимир Путин. – 
Об этом мы с самого начала с колле-
гами договорились – что основное вни-
мание будем уделять школам на селе. 
Также хорошие результаты достигну-
ты и по программе строительства дет-
ских садов и яслей. Удалось добиться 
практически стопроцентной доступ-
ности дошкольного образования –  
99 процентов.

Глава государства подчеркнул, что 
развитие общего и дошкольного обра-
зования – важные направления демо-
графической политики.

– Все принятые в этой сфере реше-
ния должны, безусловно, исполняться, 

– сказал он.
Отметим, что в Архангельской об-

ласти, как и в других регионах страны, 
проводится большая работа по разви-
тию сферы образования.

1 сентября в столице Поморья от-
крылась новая крупнейшая в регио-
не школа на 1600 мест, построенная в 
рамках нацпроекта «Образование», а 
в селе Ильинско-Подомское Вилегод-
ского округа – новая начальная школа. 
Кроме того, продолжается строитель-
ство еще восьми школ: в Архангельске, 
Няндомском, Каргопольском, Мезен-
ском, Плесецком округах, Коношском, 
Приморском и Вельском районах.

Также в рамках президентской про-
граммы модернизации проводится  
капремонт образовательных учрежде-
ний. 13 школ уже приняли ребят в об-
новленные после капитального ремон-
та пространства, еще 20 образователь-
ных учреждений будут капитально от-
ремонтированы в ближайшие два года.

Важно на за-
конодательном 
уровне разра-
ботать порядок 
взаимодействия 
руководства 
школ и роди-
тельских коми-
тетов

общество
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ПОНЕДЕЛьНИК, 11 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВия» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.15, 0.00 «ПЕРВЫЙ оТДЕЛ» 16+
0.55 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Актерские судьбы 16+
8.45 «ДоКТоР иВАНоВ.  

ЧУЖАя ПРАВДА» 12+
10.40, 4.40 Семейные драмы.  

Несчастный кинобрак 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «10 сТРЕЛ ДЛя оДНоЙ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «АНАТоМия УБиЙсТВА» 12+
16.55 Фактор БЕZ опасности 16+
17.35, 0.30 Петровка, 38 16+
18.05 «ТЕМНАя сТоРоНА сВЕТА» 12+
20.05 «ТЕМНАя сТоРоНА сВЕТА – 2» 12+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Русские тайны.  

Загадка Жириновского 16+
1.25 Ирина Метлицкая.  

Предчувствие смерти 16+
 � КУЛьТУРА

6.30, 7.00, 8.15, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «ПяТНАДЦАТиЛЕТНиЙ  

КАПиТАН» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.35 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Большие и маленькие 16+
15.00, 23.35 Три минуты тишины 16+
15.05 Мир, который построил  

Пьер Карден 16+
16.05 Линия жизни 16+
17.15 «Элементы» с Ираидой Ботт 16+
17.45 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Больше, чем любовь 16+
21.40 Сати. Нескучная классика... 16+
22.20 «ДЕТи ДоН КиХоТА» 16+
23.40 Обитаемая Вселенная 16+
1.40 XVII Международный конкурс  

имени П. И. Чайковского.  
Лауреаты 16+

ВТОРНИК, 12 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 20.05  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.15 Футбол. Сборная России –  

сборная Катара. Прямой эфир 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Не люблю кино 12+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВия» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.15, 0.00 «ПЕРВЫЙ оТДЕЛ» 16+
0.45 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ДоКТоР иВАНоВ.  

ЧУЖАя ПРАВДА» 12+

10.40, 4.40 Татьяна Доронина.  
Одиночество королевы 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «10 сТРЕЛ ДЛя оДНоЙ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «АНАТоМия УБиЙсТВА» 12+
16.55 90-е. «Поющие трусы» 16+
18.10 «ТЕМНАя сТоРоНА сВЕТА – 3» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Звездные войны:  

братья и сестры 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. «Менты» 16+
1.25 Прощание 16+

 � КУЛьТУРА
6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05 История одной вселенной 16+
7.50, 19.00 «Почерк эпохи»  

с Кириллом Кяро 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «оЛьГА сЕРГЕЕВНА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер 16+
13.40 «НЕНАГЛяДНЫЙ МоЙ» 16+
15.05, 23.55 Три минуты тишины 16+
15.10, 0.00 Обитаемая Вселенная 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45 XVII Международный конкурс  

имени П. И. Чайковского.  
Лауреаты 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.50 Театральная летопись. Избранное 16+
21.40 «Старшая сестра».  

Любите ли вы театр? 16+
22.20 «сТАРШАя сЕсТРА» 16+
1.55 Бутлеров. Химия жизни 16+

СРЕДА, 13 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВия» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.15, 0.00 «ПЕРВЫЙ оТДЕЛ» 16+
0.45 «ГАсТРоЛЕРЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ДоКТоР иВАНоВ.  

МАТь и сЫН» 12+
10.40, 4.40 Гипноз и эстрада 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «НЫРяЛьЩиЦА  

ЗА ЖЕМЧУГоМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «оРЛиНсКАя.  

сТРЕЛЫ НЕПТУНА» 12+
16.55 90-е. Звезды и ворье 16+
18.10, 3.15 «РЕПЕЙНиК» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Побег дипломата 16+
1.25 Знак качества 16+

 � КУЛьТУРА
6.30, 7.00, 8.15, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05 Лунные скитальцы 16+
7.45, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «оЛьГА сЕРГЕЕВНА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.40 «сТАРШАя сЕсТРА» 16+
15.15, 23.45 Три минуты тишины 16+
15.20, 23.50 Обитаемая Вселенная 16+
16.15 Больше, чем любовь 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45, 1.50 XVII Международный конкурс 

имени П. И. Чайковского. 
Лауреаты 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Абсолютный слух 16+
21.40 Власть факта 16+
22.20 «ПРоДЛись, ПРоДЛись, 

оЧАРоВАНьЕ...» 16+

ЧЕТВЕРГ, 14 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+

10.50, 12.15, 17.00, 18.30  
Информационный канал 16+

15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВия» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.15, 0.00 «ПЕРВЫЙ оТДЕЛ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.05 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.55 «ГАсТРоЛЕРЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ДоКТоР иВАНоВ.  

МАТь и сЫН» 12+
10.40, 4.45 Гипноз и криминал 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «НЫРяЛьЩиЦА  

ЗА ЖЕМЧУГоМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00 «оРЛиНсКАя.  

ТАЙНА ВЕНЕРЫ» 12+
16.55 90-е. Звезды из «ящика» 16+
18.10 «ЗАБЫТЫЙ АНГЕЛ» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы. Папа может 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Красная помада 16+
1.25 Королевы красоты.  

Проклятие короны 16+
 � КУЛьТУРА

6.30, 7.00, 8.15, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Почему Луна не из чугуна 16+
7.45, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «оЛьГА сЕРГЕЕВНА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
11.55 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.40 «ПРоДЛись, ПРоДЛись, 

оЧАРоВАНьЕ...» 16+
15.00, 23.45 Три минуты тишины 16+
15.05, 23.50 Обитаемая Вселенная 16+
16.00 2 Верник 2 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45, 1.25 XVII Международный конкурс 

имени П. И. Чайковского.  
Лауреаты 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 «Простая история»  

Нонны Мордюковой 16+
21.40 Энигма 16+
22.20 «оДиНоКАя ЖЕНЩиНА ЖЕЛАЕТ  

ПоЗНАКоМиТься» 16+
2.40 Первые в мире 16+

ПяТНИЦА, 15 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+

9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Уже не дети 12+
23.45 Счастье – такая трудная штука 12+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
0.15 Истории большой страны 12+
1.15 «БАБьЕ ЛЕТо» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.15 «ПЕРВЫЙ оТДЕЛ» 16+
0.00 Своя правда 16+
2.05 Захар Прилепин. Уроки русского 12+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.25, 11.50 «ДоКТоР иВАНоВ. 

РоДНАя КРоВь» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.05 «ДоКТоР иВАНоВ. 

УДАР» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Легенды эстрады. В кругу измен 16+
18.05 «КоТоВ оБиЖАТь  

НЕ РЕКоМЕНДУЕТся» 12+
20.00 «ДАМА ТРЕФ» 12+
22.00 В центре событий 16+
23.00 Приют комедиантов 12+
0.45 «ПоЛосАТЫЙ РЕЙс» 12+
2.15 Петровка, 38 16+
2.30 «УЛиЦА ПоЛНА  

НЕоЖиДАННосТЕЙ» 12+
 � КУЛьТУРА

6.30, 7.00, 8.15, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Женский космос 16+
7.45 Почерк эпохи 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.35 «оЛьГА сЕРГЕЕВНА» 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
11.40 Хозяйки Удоры 16+
12.45 Первые в мире 16+
13.00 Власть факта 16+
13.40 «оДиНоКАя ЖЕНЩиНА ЖЕЛАЕТ  

ПоЗНАКоМиТься» 16+
15.00, 22.50 Три минуты тишины 16+
15.05 Обитаемая Вселенная 16+
16.00, 18.25 Цвет времени 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 Бутлеров. Химия жизни 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45, 1.30 Искатели 16+
20.35 Линия жизни 16+
21.35 «иЗ ЖиЗНи оТДЫХАЮЩиХ» 16+
22.55 2 Верник 2 16+
23.45 «БиБиНУР» 16+
2.15 Мультфильмы 16+

СУББОТА, 16 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Счастье – такая трудная штука 12+
13.20 Мороз и солнце 12+

14.10 «осЕННиЙ МАРАФоН» 12+
15.55 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Открытие сезона. Короткая  
программа. Прямой эфир 16+

16.55 Ванга. Пророчества 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Сегодня вечером 16+
19.55 Кто хочет стать миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 КВН. Встреча выпускников. 16+
23.50 «ЭЙФЕЛь» 16+
1.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.55 Доктор Мясников 12+
14.50 Юморина 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ПРЕВРАТНосТи ЛЮБВи» 16+
0.40 «ДоЛГи соВЕсТи» 12+

 � НТВ
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим!» 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.10 НашПотребНадзор 16+
14.20 Игры разумов 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Секрет на миллион 16+
22.20 Ты не поверишь! 16+
23.25 Международная пилорама 18+
0.15 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.35 Дачный ответ 0+
2.30 «ГАсТРоЛЕРЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
5.30 «КоРоЛЕВА  

ПРи исПоЛНЕНии» 12+
7.05 Православная энциклопедия 6+
7.30 «КоТоВ оБиЖАТь  

НЕ РЕКоМЕНДУЕТся» 12+
9.15 «ДоРоГоЙ МоЙ ЧЕЛоВЕК» 0+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.50 «Смешите меня семеро!».  

Юмористический концерт 12+
13.00, 14.50 «ДьяВоЛ КРоЕТся  

В МЕЛоЧАХ» 12+
17.15 «НАсТЕНьКА» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Тайная комната. Дональд Трамп 16+
0.10 90-е. Во всем виноват Чубайс! 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+

 � КУЛьТУРА
6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
7.55 «иЗ ЖиЗНи оТДЫХАЮЩиХ» 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ДЕЛо «ПЕсТРЫХ» 16+
11.50, 23.00 Три минуты тишины 16+
11.55 Земля людей 16+
12.25 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.05 Первые в мире 16+
13.20, 1.20 Лазурная обитель 16+
14.05 Рассказы из русской истории 16+
15.25 Нобелевские победы  

российской науки 16+
16.05 Большие и маленькие 16+
18.15 Энциклопедия загадок 16+
18.45 Чистая победа.  

Штурм Новороссийска 16+
19.45 КИНО история контрразведки 16+
20.25 «ЗАсТАВА В ГоРАХ» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 Клуб «Шаболовка, 37» 16+

ВОСКРЕСЕНьЕ, 17 СЕНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+

7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.00 «РоЗЫГРЫШ».  

Ко дню рождения  
Владимира Меньшова 12+

15.50 Владимир Меньшов. «Кто сказал: 
у меня нет недостатков?» 12+

16.40 «Горячий лед». Фигурное катание. 
Открытие сезона. Произвольная 
программа. Прямой эфир 16+

18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда 16+
21.00 Время 16+
22.35 «ДоКТоР» 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
6.10, 2.25 «БЛЮЗ ДЛя сЕНТяБРя» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
11.50 Большие перемены 16+
12.55 «ЗАГс» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Суперсезон 6+
23.20 Звезды сошлись 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
5.50 «ДоРоГоЙ МоЙ ЧЕЛоВЕК» 0+
7.30 «ДАМА ТРЕФ» 12+
9.25 Здоровый смысл 16+
9.55 «УЛиЦА ПоЛНА  

НЕоЖиДАННосТЕЙ» 12+
11.30, 0.05 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «ПоЛосАТЫЙ РЕЙс» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи. Циркач 16+
15.50 Следствие ведет КГБ. Черный 

крест Пеньковского 16+
16.40 «КоРоЛЕВА  

ПРи исПоЛНЕНии» 12+
18.40 «ДоРоГА иЗ ЖЕЛТоГо  

КиРПиЧА» 12+
22.25, 0.20 «ГоРНАя БоЛЕЗНь» 12+
1.45 Петровка, 38 16+

 � КУЛьТУРА
6.30 Мультфильм 6+
7.35 «ЗАсТАВА В ГоРАХ» 16+
9.15 КИНО история контрразведки 16+
9.55, 1.10 Диалоги о животных 16+
10.40 Острова 16+
11.20 «ГоДЕН К НЕсТРоЕВоЙ» 16+
12.30, 23.00 Три минуты тишины 16+
12.35 Неизвестные маршруты России 16+
13.15 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.45 «Элементы» с Ираидой Ботт 16+
14.15 Игра в бисер 16+
15.00, 23.45 «МиЛЛиоНЕРША» 16+
16.30 Картина мира 16+
17.15 Первые в мире 16+
17.30 Донна Татьяна 16+
18.20 ХX век 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «ДЕЛо «ПЕсТРЫХ» 16+
22.05 Геннадий Рождественский.  

Дирижер или волшебник? 16+
23.05 Кинескоп 16+
1.50 Искатели 16+

реклама



48
Городская Газета
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№95 (1289)
6 сентябряÎ2023Îгода

И. о. главного редактора:
е. е. УдаЛкИН

Учредитель:  
администрацияÎÎ
городскогоÎокругаÎÎ
«городÎархангельск»
адрес издателя, редакции: 
163000,Îг.Îархангельск,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î61,Î3-йÎэтаж
Издатель:ÎМуÎ«информационно-
издательскийÎцентр»

телефон редакцииÎ............................. 21-42-83
телефон отдела рекламыÎ................... 21-42-76

ÎÎотпечатаноÎвÎоооÎÎ«типографияÎ«правдаÎсевера».ÎÎ
163002,Îг.Îархангельск,Îпр.Îновгородский,Î32.

ÎÎ заказÎ№Î2793.Î
подписаноÎвÎпечать:ÎпоÎграфикуÎ18:00,ÎÎ
фактическиÎ18:00.Î

ÎÎтираж номера 20 000 экз.
ÎÎвыходитÎтриÎразаÎвÎнеделю.
ÎÎраспространяетсяÎбесплатно.

ÎÎпозицияÎавторовÎматериаловÎнеÎвсегдаÎсовпадаетÎÎ
сÎпозициейÎредакции.

ÎÎответственностьÎзаÎдостоверностьÎрекламыÎнесетÎрекламо-Î
датель.ÎрекламируемыеÎтоварыÎиÎуслугиÎподлежатÎобяза-
тельнойÎсертификацииÎвÎслучаях,ÎпредусмотренныхÎзаконом.Î

ÎÎпартнерскийÎматериалÎ–Îпубликация,ÎнеÎявляющаясяÎ
рекламой,ÎподготовленнаяÎвÎсотрудничествеÎсÎпредприятиямиÎ
иÎорганизациямиÎвÎрамкахÎкоммерческихÎилиÎспонсорскихÎ
договоров.

№ 95 (1289) от 06.09.2023 16+

«архангельск –  
Город воинской славы»

газета газетаÎзарегистрированаÎвÎ
управленииÎФедеральнойÎслужбыÎ
поÎнадзоруÎвÎсфереÎсвязи,Î
информационныхÎтехнологийÎ
иÎмассовыхÎкоммуникацийÎ
поÎархангельскойÎобластиÎиÎ
ненецкомуÎавтономномуÎокругу.Î
свидетельствоÎпиÎ№ÎтуÎ29-00259ÎÎ
отÎ11.03.2011
перепечаткаÎматериаловÎбезÎ
согласияÎредакцииÎнеÎдопускается. E-mail: agvs29@mail.ruÎСайт: агвс.рф

иринаÎколесникова,ÎÎ
фото:ÎиванÎМалыгин

Нужно больше деревьев!  
С таким пожеланием жители 
привокзального микрорай- 
она обратились к своему де-
путату облсобрания Виктору  
Заре и активисту окруж-
ного общественного сове-
та, директору МУП «Горсвет» 
Александру Гурьеву.

– Мы еще летом зарезервировали 
60 саженцев лип, которые уже име-
ют рост более трех метров. Пока по-
садили первые 10 деревьев. В сен-
тябре в парке «Зарусье» высадим 
еще 50 лип и 50 берез – все старше 
восьми лет и высотой почти четы-
ре метра. В этом году у нас боль-
шие планы по осеннему озелене-
нию территорий. Прошу всех бе-
режно относиться к саженцам – 
они делают наш северный город по-
настоящему уютным! – обратился к 
горожанам Дмитрий Морев.

Ухаживать за деревцами и поли-
вать их будет муниципальное уч-
реждение «Чистый город» под ру-
ководством Алексея Белькова.

Чтобы защитить новые липы 
в «Зарусье», будут установлены 
ограждения вокруг стволов. По-
мощь в их приобретении окажет 
депутат Виктор Заря.

– Сейчас мы обсуждаем с жите-
лями, что еще необходимо сделать 
в парке «Зарусье». Первое поже-
лание – по дополнительным дере-
вьям – уже взяли в работу. Хочется, 
чтобы территория была зеленой, – 
сказал депутат.

– Любую общественную террито-
рию надо развивать и наполнять 
новыми деревьями, малыми архи-
тектурными формами. Тогда они 
будут радовать все больше и боль-
ше жителей: каждый найдет здесь 
свое. Кто-то – спортивную площад-
ку для занятий, кто-то – дорожки 
для тренировок на роликах и скейт-
бордах, кто-то – тенистый уголок 
для тихого отдыха. По этому пути 
мы и идем, – подчеркнул активист 
общественного совета Ломоносов-
ского округа Александр Гурьев.

К слову, не остались в стороне от 
мероприятия по озеленению парка 
архангельские экоактивисты. Так, 

Город-сад своими руками
любуюÎобщественнуюÎтерриториюÎнадоÎразвиватьÎиÎнаполнятьÎновымиÎдеревьями,ÎмалымиÎархитектурнымиÎформами

например, свою лепту в посадку 
лип внес Тимофей Резвый.

– Очень рад, что удалось принять 
участие в данном мероприятии и 
пообщаться с главой города. Пред-
ложил обнести каждое дерево ме-
таллической сеткой для превентив-
ной защиты ствола от случайных 
повреждений. Положительные 
примеры можно наблюдать на ря-
биновой аллее и улице Воскресен-
ской. Считаю, что на достигнутом 
не стоит останавливаться, террито-
рия парка достаточно внушитель-
ная, наращиваем темпы озелене-
ния! – поделился Тимофей.

А на улице Маяковского в Со-
ломбале деревья высаживали 
члены общественного совета Со-
ломбальского округа Аркадий  
Пороховник и Алексей Бельков, 
председатель совета Вера  
Манцурова, глава округа Дмитрий  
Попов и член общественного со-
вета при главе Архангельска  
Владимир Самофалов.

Именно он напомнил, что в 
рамках одной из рабочих поездок  
Дмитрия Морева этой весной об-
щественники побывали на благо- 
устроенной территории – в сквере 
на улице Маяковского.

– Тогда мы все отметили, что в 
сквере крайне не хватает деревьев, 
и договорились, что уже этой осе-
нью высадим здесь деревья. Ка-
кие – решали вместе с жителя-
ми округа. Для этого провели не-
сколько встреч, где приняли реше-
ние, что это будут рябины. И вот 
сегодня мы их высаживаем, – по-
делился предысторией Владимир  
Самофалов.

С тем, что скверу не хватает 
озеленения, согласилась и Вера  
Манцурова. Она отметила, что в 
Соломбале в целом не так много 
мест для тихого отдыха и прогулок. 
Особенно после того, как на рекон-
струкцию закрылась набережная 
имени Г. Я. Седова, превратившись 
в долгострой.

– Это была давняя мечта моя 
и моих коллег по совету – благо- 
устроить проезды, соединяю-
щие набережную и улицу Совет-
скую. Поэтапно она воплощается 
в жизнь. Так, нам удалось преобра-
зить сквер на улице Челюскинцев – 
в прошлом году мы высадили там 
лиственницы. В этом – продолжа-

ем благоустраивать улицу Маяков-
ского, – заметила Вера Манцурова.

Стоит отметить, что начало пре-
ображению этой улицы было по-
ложено благодаря национальному 
проекту «Безопасные автомобиль-
ные дороги».

– Конечно, проектом не был  
предусмотрен ремонт тротуара 
в сквере, но мы оперативно внес-
ли изменения в документацию, и 
подрядчик оборудовал здесь ши-
рокий тротуар. Позже мы устано-
вили скамейки и урны, а сейчас 
приступили к озеленению скве-
ра. Всего здесь высадим 60 рябин.  
И мы, конечно, будем ухаживать за 
ними. Я уже поручил нашему ком-
мунальному предприятию «Чи-
стый город» во главе с Алексеем  
Бельковым и администрации 
округа следить за деревьями и обе-
спечить их своевременный полив. 
Думаю, что нам удалось создать 
еще одну хорошую территорию 
для отдыха в Соломбале, – поде-
лился в перерыве между высадкой 
рябин Дмитрий Морев.

К слову, перед тем как присту-
пить к работе, все участники акции 
по озеленению сквера прошли тра-
диционный инструктаж.

Инициативу по созданию аллеи 
уже оценили и рядовые соломбаль-
цы.

– Я каждый день здесь прогули-
ваюсь со своим питомцем и на-
блюдаю, как меняется террито-
рия. Конечно, не сравнить с тем, 
как выглядел сквер 2–3 года на-
зад. Сейчас здесь хороший троту-
ар, скамейки. Урны, правда, по-
ставили не сразу, но это не так 
уж и страшно – народ у нас в Со-
ломбале по большей части созна-
тельный и старается не мусорить 
в общественных местах. Даже за 
питомцами мы убираем. Ну а то, 
что здесь еще высадили и рябин-
ки, просто замечательно. Будет 
красиво, конечно, – считает Игорь 
Шульгин.

Тот факт, что жители округа 
выбрали рябины, радует и чле-
на общественного совета Алексея  
Белькова.

– Это будет очень красивая аллея. 
Будем смотреть, как приживутся 
деревья, развивать здесь идеи бла-
гоустройства, – отметил он.


